
В конкурсе Венецианского 
кинофестиваля состоялся 
показ фильма Андрея 
Кончаловского «Дорогие 
товарищи!» о событиях 
в Новочеркасске

АКТУАЛЬНО Во всех школах появятся современные 
медкабинеты. Кто в них будет работать?

Врача! 

М
инприроды России за-
пускает большой про-
ект по переходу к за-

мкнутой системе обращения с 
отходами в семи регионах стра-
ны. Это означает, что в них бу-
дет создана инфраструктура, 
обеспечивающая не только раз-
дельный сбор и утилизацию от-
ходов, но и производство гото-
вой продукции из вторичных 
ресурсов.

Как говорят эксперты-эколо-
ги, 80 процентов содержимого 
мусорного ведра можно пустить 
в переработку. Пока цифры ути-
лизации отходов не впечатляют. 
В дело идет 80 процентов желе-
за, только половина бумаги, 10 
процентов пластика и столько 
же — стекла. Все остальное «до-
бро» хоронят на полигонах.

Между тем, по словам перера-
ботчиков, им уже сегодня не хва-
тает отсортированных и чистых 

отходов. Доходит до того, что пе-
реработчики готовы закупать от-
ходы для переработки за рубе-
жом. Так что нам мешает начать 
массово сортировать мусор и из-
влекать из него выгоду? Какие 
регионы готовы поделиться опы-
том, — разбирались корреспон-
денты «Российской газеты».

Зачем на кухне три ведра?
— Только не называйте в сво-

ей статье отсортированные от-

ходы мусором — это настоящее 
сырье, чистое, готовое к перера-
ботке, — эмоционально замеча-
ет организатор общественного 
проекта «Зеленая белка» из Но-
восибирска Анна Воскресен-
ская. — Да пока, возможно, не 
хватает экологической грамот-
ности населения: кто-то может 
выбросить в контейнер для пла-
стика недопитую бутылку с ке-
фиром, например, хотя это пи-
щевые отходы. Но большинство 

людей уже сегодня готовы сор-
тировать мусор. Не раз замеча-
ла, что многие в магазине про-
ходят мимо продуктов в упаков-
ке, понимая: то же самое можно 
купить без нее.

По мнению Анны Воскресен-
ской, к раздельному сбору готов 
и бизнес, сегодня есть предпри-
ятия, готовые принимать для 
переработки и стекло, и пла-
стик, и бумагу, и батарейки. Но 
более чем в полуторамиллион-
ном Новосибирске установлено 
всего около двух тысяч контей-
неров для раздельного сбора от-
ходов. Кроме того, не выстроена 
транспортировка, досортиров-
ка, накопление, цепочка участ-
вующих переработчиков — то 
есть нет самой системы.

Главная наша проблема в 
том, что в стране боль-
шое количество при-
родного сырья.

Ксения Колесникова, 
Елена Манукиян

В 
новом учебном году в 
школах каждый день 
дежурят медработни-
ки. Правда, продлится 
это всего несколько 
недель. А что потом? 
Врачи и медсестры 
вернутся в поликли-
ники? И по-прежнему 

будут заглядывать к ученикам 
по графику на несколько часов? 
В некоторые детсады и школы — 
даже не каждый день? 

«Российская газета» не раз 
ставила проблему школьной ме-
дицины. Она острейшая. Но 
просто и быстро ее не решить, 
уверены опрошенные «РГ» эк-
сперты. Первый вопрос — деньги. 
По оценкам, на обеспечение 
школ и детских садов медицин-
скими работниками нужно при-
мерно 100 миллиардов рублей в 
год дополнительного финанси-
рования. Второй вопрос — где 
эти средства взять. Ведь здраво-
охранение и образование фи-
нансируются сегодня из разных 

источников. Ну и третий вопрос 
— кадры. Педиатров сегодня при-
мерно в два раза меньше, чем 
школ и детских садов вместе 
взятых. 

— Число медработников в 
школах снижается много лет 
подряд. По данным минпросве-
щения, в прошлом учебном году 
их оставалось всего 17 250 чело-
век, в школах работали 26 056 
медкабинетов. И это при том, 
что в стране более 40 тысяч 
школ и около 17 миллионов 
школьников, — рассказала «Рос-
сийской газете» зампредседате-
ля Комитета Госдумы по образо-
ванию и науке, координатор 
проекта ОНФ «Равные возмож-
ности — детям» Любовь Духани-
на. — Даже медосмотрами и ди-

спансеризациями бывают охва-
чены не все ребята. В год объяв-
ления Десятилетия детства, как 
показал опрос ОНФ и Фонда 
«Национальные ресурсы обра-
зования», только 52 процента 
из 3,5 тысячи опрошенных ро-
дителей сообщили о том, что их 
ребенок регулярно проходит 
эти процедуры.

Педагоги постарше, бабушки 
и дедушки помнят: в советские 
годы медкабинеты в школах не 
пустовали. Детям там делали не 
только прививки, но даже лечи-
ли зубы. Сейчас многие из них на 
замке: устарели, не соответству-
ют лицензионным требованиям. 
Но это как раз задача решаемая, 
уверены эксперты. По планам 
программы Десятилетия детства 

в 2021 году должен быть разра-
ботан новый стандарт школьных 
медкабинетов и школьных апте-
чек. В соответствии с ним будут 
постепенно переоснащаться аб-
солютно все российские школы. 
Главный вопрос: кто в этих каби-
нетах будет работать? 

Как прозвучало на всерос-
сийском совещании уполномо-
ченных по правам ребенка в РФ, 
в России около 100 тысяч школ 
и детских садов вместе взятых. 
В то время как педиатров — в два 
раза меньше. То есть чтобы на-
править педиатра в каждую 
образовательную организацию, 
придется вообще закрыть все 
больницы и поликлиники — сце-
нарий совершенно нереальный. 

А те врачи, которые все-таки 
работают в школах, чаще всего 
находятся в штате медицинских 
организаций.  Нередко они, так-
же как и медсестры, обслужива-
ют несколько образовательных 
организаций, совмещая это еще 
и с приемом пациентов в поли-
клинике. 

И при любом ЧП, даже разби-
той коленке, педагоги не могут 

оказывать помощь ребенку — 
они должны вызывать «ско-
рую».

Выход? 
— Мы понимаем, что медра-

ботник в школе, безусловно, 
должен быть. Поэтому мы пош-
ли по пути создания совершенно 
новой должности — бакалавр 
школьной медицины. Уже подго-
товлен и утвержден профессио-
нальный стандарт — это средний 
медицинский работник с выс-
шим медицинским образовани-
ем, программа обучения кото-
рого включает знания по гигие-
не детей и подростков, по осо-
бенностям психологии школь-
ников. Это одно из направлений 
повышения присутствия меди-
ков в школе, — заявила директор 
департамента медицинской по-
мощи детям и службы родовспо-
можения Министерства здраво-
охранения РФ Елена Байбарина 
на совещании уполно-
моченных по правам 
ребенка. 

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ  РЕФОРМА Корреспонденты «Российской газеты» 
выяснили, что мешает начать массово сортировать мусор

Разделяй и властвуй

02
Минфин пред-
ложил разре-
шить бизнесу 
платить налоги 
и сборы аван-
сом

02
Военным 
запретили 
отказываться 
от комнат 
в общежитиях

02
Таможня выя-
вила более 70 
тонн обуви без 
маркировки

06
Немецкие 
политики 
 опережают 
врачей в своих 
диагнозах

06
Европейские 
чиновники 
решают, кого 
прививать в 
первую очередь

09
Школы 
в Европе ухо-
дят на карантин

09
Российские 
ученые разра-
ботали трена-
жер для инте-
рактивного 
изучения 
английского 
в школах

ПРЕМЬЕРА

По данным исследований, в круп-
ной городской школе дети обраща-
ются в медкабинет до 30 раз в день.

А К Ц Е Н Т

В России школ и детских садов вместе 
взятых — около 100 тысяч. В то время как 
педиатров — в два раза меньше

А К Ц Е Н Т

В Екатеринбурге подсчитали: чтобы 
мусор начал приносить прибыль, нужно 
за месяц собирать не меньше 80 тонн 
чистых отсортированных отходов

Австралийский доллар 55,0605
Азербайджанский манат 44,4915
Армянский драм** 15,4900
Белорусский рубль 28,6851
Болгарский лев 45,5999
Бразильский реал 14,2630

Венгерский форинт** 24,8818
Вон Республики Корея*** 63,6395
Гонконгский доллар* 97,5317
Датская крона 12,0324
Доллар США 75,5910
Евро 89,4771

Индийская рупия* 10,3064
Казахстанский тенге** 17,8538
Канадский доллар 57,6942
Киргизский сом** 95,9774
Китайский юань 11,0664
Молдавский лей* 45,4819

Новый туркменский манат 21,6283
Норвежская крона* 84,6740
Польский злотый 20,0864
Румынский лей 18,4377
СДР  107,0051
Сингапурский доллар 55,3496

Таджикский сомони* 73,2116
Турецкая лира 10,1375
Узбекский сум**** 73,6180
Украинская гривна* 27,2474
Фунт стерлингов 99,9615
Чешская крона* 33,8094

Шведская крона* 86,4767
Швейцарский франк 82,8485
Южноафриканский рэнд* 45,4688
Японская иена** 71,2148

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.09.20

Яков Миркин: 
Когда сдуется 
мыльный пузырь 
фондового рынка США
и что потом будет

Зарплаты бюджетников 
с 1 октября будут 
проиндексированы 
на 3 процента

Три болезни, 
от которых 
надо делать 
прививки 
этой осенью

Курс евро 
превысил 90 
рублей впервые 
за четыре года
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ЖИЛЬЕ Иностранцы 
смогут регистрировать 
мигрантов в своих 
квартирах

Землякам 
везде учет

Марина Трубилина

Закон, расширяющий права иностранцев — собствен-
ников российской недвижимости, вступил в силу с 7 
сентября. Теперь они вправе регистрировать в собст-
венных квартирах мигрантов. 

Поправки, инициированные правительством, были 
внесены в начале лета в Закон «О миграционном учете 
иностранных граждан и лиц без гражданства в Россий-
ской Федерации». 

До сих пор, как указывалось в пояснительной запи-
ске к законопроекту, иностранцы не имели права ста-
вить других приехавших из-за границы граждан на 
учет по месту пребывания в своем жилом помещении, 
они могли зарегистрировать только самих себя. 
Исключения были предусмотрены лишь для высокок-
валифицированных специалистов и членов их семей. 
Это правило ограничивает права иностранцев на рас-
поряжение своим имуществом, отмечали разработчи-
ки поправок. 

Родственники иностранца — собственника жилья 
вынужденно становились нарушителями за-
кона, считает управляющий партнер компа-
нии «Метриум» Мария Литинецкая. 

СИТУАЦИЯ В Симферополе 
изменили график подачи 
воды

Туристам 
бояться нечего

Алексей Вакуленко, 
«Российская газета», Симферополь

Вчера в столице полуострова и прилегающих селах 
Симферопольского и Бахчисарайского районов ввели 
третий этап ограничений подачи воды. Теперь ее под-
ают в жилые дома и на предприятия с 7.00 до 9.00 и с 
19.00 до 21.00. В остальных районах Крыма таких про-
блем с водоснабжением нет и не ожидается, и приезжа-
ющие на отдых туристы не испытывают совершенно 
никаких неудобств. 

В некоторых районах Симферополя водоснабжение 
не будут прерывать в течение всего дня, в других же 
снизят давление воды. В то же время автомойки не за-
кроют, и они будут получать воду по тому же графику, 
что и микрорайоны, в которых они расположены. ГУП 
«Вода Крыма» поручили организовать точное и пун-
ктуальное исполнение опубликованных графиков по-
дачи ресурса.

Перейти на ограниченное водоснабжение власти 
вынуждены из-за обмеления водохранилищ столицы 
Крыма. 

Симферопольское и Партизанское заполнены всего 
на 18 процентов, Аянское — на 44. Прогнозы 
синоптиков на сентябрь пока не дают над-
ежды на их значительное пополнение.

ПРАВО Верховный суд 
рассказал, как супругам 
при разводе поделить 
мелкий бизнес

Киоск на двоих

Наталья Козлова

Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ пересматривала спор бывших супругов, де-
ливших после развода нажитое имущество. 

Такие споры — одни из самых распространенных в 
наших судах. Но дело в том, что раздел некогда общего 
имущества сложен не только с материальной и мо-
ральной стороны. Проблемы возникают и в чисто юри-
дических аспектах, когда речь идет, например, о деле-
же бизнеса. Опытный юрист согласится — легче разде-
лить бизнес, если речь идет об ООО. Тогда можно полу-
чить долю в компании или компенсацию ее реальной 
рыночной стоимости. Но куда сложнее, если речь идет 
об индивидуальном предпринимательстве. Как «рас-
пилить», например, мастерскую металлоремонта или 
киоск, торгующий ширпотребом, между бывшими су-
пругами?

В нашем случае ситуация была такова — индивиду-
альным предпринимателем числилась супруга, но 
деньги на мелкий бизнес шли, понятно, семейные. 
Местные суды, рассмотрев такой спор, сказали, что 
надо присудить мужу компенсацию за бизнес жены. 
А вот Верховный суд таким решением не согласился и 
объяснил, как надо было решать этот спор правильно.

Такие разъяснения высокой судебной ин-
станции могут заинтересовать немало гра-
ждан.
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ФИНАНСЫ 

Минфин 
предложил 
бизнесу 
платить налоги 
авансом

ЗАЧЕТ 
АВТОМАТОМ
Игорь Зубков

Минфин предложил распро-
странить институт единого на-
логового платежа на организа-
ции и ИП. Бизнес сможет упла-
чивать налоги, торговый сбор, 
страховые взносы одним пла-
тежным поручением без уточ-
нения вида платежа, срока его 
уплаты, принадлежности к бюд-
жету бюджетной системы и т.д. 
Налоговый орган сам произве-
дет зачет перечисленных 
средств в счет имеющихся у пла-
тельщика обязательств. 

По такой же схеме с 2019 
года физлица могут уплачивать 
налоги на имущество, а также 
транспортный и земельный на-
логи. Платеж можно внести, не 
дожидаясь уведомления о нало-
ге, в любое время, в течение года 
он отражается в системе ФНС 
как аванс, а 1 декабря засчиты-
вается в счет уплаты налога. 
Деньги, оставшиеся после заче-
та, можно вернуть по заявле-
нию. В 2019 году россияне за-
платили более 500 млн рублей 
единым налоговым платежом.

Новый механизм может ока-
заться удобным для компаний, 
которые являются плательщи-
ками небольшого по составу чи-
сла налогов, считает партнер де-
партамента налогов и права 
«Делойт» в СНГ Антон Зыков. 
«Крупным компаниям обычно 
требуется более точное плани-
рование налоговых платежей по 
конкретным налогам, — говорит 
он. — Например, налогоплатель-
щику может быть важно, чтобы 
его средства пошли именно на 
уплату НДС, а не транспортно-
го. Это влияет на расчет пеней — 
в зависимости от продолжи-
тельности просрочки ставка 
пени по разным налогам может 
быть разной».Сложности при 
использовании единого налого-
вого платежа возникнут при пе-
речислении налогов, которые 
требуют авансовой уплаты, 
уменьшающей сумму будущего 
платежа по итогам года, а также 
при подаче уточненных налого-
вых деклараций, когда НК РФ 
требует доплаты пени и задол-
женности по конкретному нало-
гу, указывает Зыков. Также, по 
его словам, могут возникнуть 
споры в случаях, когда платеж 
по одному налогу влияет на раз-
мер другого налога — например, 
когда уплаченный налог на иму-
щество уменьшает размер пла-
тежа по налогу на прибыль. 

Минфин подчеркивает, что у 
организаций и ИП сохранится 
право уплачивать налоги, сбо-
ры, страховые взносы по суще-
ствующей схеме. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал поддержать калужских 
строителей

Для области и страны

Кира Латухина

О
братить особое вни-
мание на рост не-
санкционирован-
ных свалок призвал 
президент Влади-
мир Путин на виде-
оконференции с 
врио главы Калуж-
ской области Вла-

диславом Шапшой. Глава госу-
дарства также обещал помочь 
калужским властям с обеспече-
нием жильем детей-сирот.

Калужская область по мно-
гим показателям традиционно в 
передовиках, оценил президент 
и спросил, как себя чувствует 
экономика и какова ситуация в 
социальной сфере. Хотя область 
одна из первых приняла на себя 
волну коронавируса, упрежда-
ющие меры помогли не допу-
стить серьезного осложнения 
эпидемиологической обстанов-
ки, констатировал Шапша. На 
пике распространения корона-
вируса не прекращали работу 
промышленные предприятия, 
строительные, дорожные, сель-
скохозяйственные организации 
— это позволило поддержать 
стабильность на рынке труда и 
уровень доходов граждан.

Регистрируемая безработи-

ца, по прогнозу, будет только 
снижаться. В активной реализа-
ции — 62 инвестпроекта. Хоро-
шими темпами растет сельхоз-
производство. Врио главы реги-
она сообщил, что работа по рас-
селению из аварийного жилья 
будет завершена досрочно, а в 
этом и в следующем году будут 
решены проблемы обманутых 
дольщиков. Шапша попросил 2 
млрд рублей до 2024 года на жи-
лье для детей-сирот, полмилли-
арда добавит область. Еще одна 
просьба — помочь с финансиро-
ванием строительства поликли-
ники в Калуге — около 2 млрд ру-
блей и центра терапии тяжелы-
ми ионами в Обнинске — 17 
млрд рублей.

«Это очень хорошо, что вы 
решаете проблемы обманутых 
дольщиков, — одобрил Влади-
мир Путин. — И правильно, что 

обращаете внимание на так на-
зываемые трудно финансируе-
мые мандаты, имею в виду обес-
печение жильем детей-сирот — 
чрезвычайно важная, очень 
острая, чувствительная тема 
для страны в целом, я понимаю, 
и для вашего региона тоже. Поэ-
тому сразу говорю, что мы по-
стараемся вас поддержать 
здесь».

Проблемные вопросы есть 
при любой масштабной работе, 
заметил глава государства и 
обратил внимание, что у строи-
тельного комплекса по стране 
серьезные трудности, хотя не 
такие, как можно было бы ожи-
дать. Но в Калужской области 
падение чуть больше, на это 
нужно обратить внимание и 
поддержать строителей, указал 
он.

Путин поднял тему захороне-

ния твердых бытовых и промыш-
ленных отходов. Область генери-
рует по году 2,5—3 млн тонн, из 
них 0,5 млн тонн подлежит захо-
ронению. Но из 14 полигонов 
пять практически на грани воз-
можностей, что вызывает и рост 
несанкционированных свалок. 
«На это совершенно точно нуж-
но обратить особое внимание», — 
сказал президент и напомнил, 
что есть общероссийская про-
грамма: «Нужно, чтобы Калуж-
ская область вписалась в эту ра-
боту и решала те проблемы, ко-
торые граждан, безусловно, вол-
нуют». В целом область развива-
ется достаточно хорошими тем-
пами, оценил Путин и пожелал 
Шапше успехов.

Региональный лидер обещал 

сделать все, чтобы поддержать 
и строительную отрасль, и ре-
шить вопросы с мусороперера-
боткой, чтобы раздельный сбор 
мусора стал нормой. «И конеч-
но, все вопросы, которые пред-
усмотрены в программе, реали-
зуем в том числе и для рекульти-
вации полигонов, которые отра-
ботали свой срок», — добавил он. 
«Раздельный сбор — это пра-
вильное дело, но это только 
один из немногих сегментов, 
которые помогут решить про-
блему в целом», — пояснил Пу-
тин, попросив обратить внима-
ние на все стороны вопроса. 

Президент, беседуя с Владиславом 
Шапшой, выяснял, как себя чувст-
вует экономика области и какова 
ситуация в социальной сфере.

А К Ц Е Н Т

Обеспечение жильем детей-сирот — 
чрезвычайно важная, очень острая, 
 чувствительная тема для страны 
в целом и для вашего региона

КОНТРОЛЬ В ФТС выявили более 
70 тонн обуви без маркировки

Все ботинки — 
левые

Екатерина Петрова

Мобильные группы Федераль-
ной таможенной службы (ФТС) 
выявили 72,7 тонны обуви без 
маркировки, 0,7 тонны при-
шлось на табачную продукцию 
и еще 0,08 тонны — на лекарст-
венные препараты, рассказали 
«РГ» в пресс-службе ФТС. Такие 
данные приводятся за два меся-
ца — с 1 июля 2020 года, когда в 
России вступили в силу требо-
вания об обязательной марки-
ровке обуви, лекарств и табака.

С этой даты производители и 
импортеры оснащают товары в 
этих группах кодами Data 
Matrix. Проверки показали, что 
за два месяца не все перестрои-
лись на новые правила. Так, пре-
тензии касались 26 транспор-
тных средств с товарами, кото-
рые подлежат обязательной 
маркировке. Продукция без ко-
дов признается контрафактом — 
въезд через границу для нее за-
прещен.

По данным ФТС, всего за два 
месяца ввезено 34,5 млн пар об-
уви. Таможенники оформили 
около семи тысяч деклараций 
на обувь, более тысячи — на ле-
карства и 50 — на табак. 

К обороту табачной продук-
ции уже присоединились более 
100 тысяч участников, еще 72 
тысячи приходится на игроков 
рынка лекарственных препара-
тов и более 62 тысяч — на обувь, 
приводит данные оператор циф-
ровой маркировки Центр раз-
вития перспективных техноло-
гий (ЦРПТ). Все участники заре-
гистрированы в системе «Чест-
ный знак» и перешли на элек-
тронный документооборот. По 
обувной продукции основная 
доля регистраций приходится 

на небольшие торговые точки. 
При этом большинство участ-
ников рынка стали маркиро-
вать обувь заблаговременно, 
еще весной. На каждую пару — 
этикетку, упаковку — наносится 
код Data Matrix. Он позволяет 
прослеживать путь каждой еди-
ницы товара вплоть до прилав-
ка в магазине. По сути, он вы-
полняет роль электронного удо-
стоверения — в нем закодирова-
ны все сведения о продукции, 
включая дату и наименование 
компании-изготовителя. Ин-
формация доступна не только 
специалистам, но и покупате-
лям. Достаточно скачать на мо-
бильное устройство приложе-
ние «Честный знак», поднести 
устройство к коду и отсканиро-
вать его. Если данных не обна-
ружено — высока вероятность, 
что на полке оказался контра-
факт. 

Пользователи скачали при-
ложение 1,2 млн раз, проскани-
ровали 13,3 млн кодов, сообщи-
ли в ЦРПТ. Именно потребители 
должны оценить в первую оче-
редь внедрение обязательной 
маркировки, отмечал ранее 
статс-секретарь — замминистра 
промышленности и торговли 
России Виктор Евтухов. Внедре-
ние системы позволит сокра-
тить количество контрафак-
тной продукции, избавить ры-
нок от «серого» импорта».  

Стоимость одного кода Data 
Matrix составляет 50 копеек. 
Расходы бизнеса на участие в 
системе обязательной марки-
ровки максимально оптимизи-
руются. Размер вложений зави-
сит от объемов оборота това-
ров, автоматизации всего рабо-
чего процесса, развития IT-си-
стем.  

ВЫБОРЫ За дистанционным голосованием будут 
следить специалисты и общественники

Тест на доверие
Галина Мисливская

В 
единый день голосования 
общественные наблюдате-
ли будут работать не толь-

ко на обычных избирательных 
участках, но и там, где выборы 
пройдут с использованием циф-
ровых технологий. От того, на-
сколько граждане будут дове-
рять электронному голосова-
нию, зависит его применение в 
будущем.

«Мы осуществляем контроль 
за различными видами голосо-
вания. Из новых видов, которые 
для нас особенно интересны, 
это дистанционное электрон-
ное голосование, через интер-
нет и голосование на цифровых 
участках», — заявил на пресс-
конференции председатель Ко-
ординационного совета ОПРФ 
по общественному контролю за 
голосованием Максим Григорь-
ев.

К дистанционному элек-
тронному голосованию (ДЭГ) 
приковано самое пристальное 

внимание граждан и наблюдате-
лей. В ЦИКе не скрывают, что 
это перспективная технология, 
которая в будущем способна 
свести к минимуму надомное и 
досрочное голосование.

В сентябре ДЭГ пройдет 11—
13 сентября в двух округах в 
Ярославской и Курской облас-
тях, где назначены дополни-
тельные выборы депутатов 
Госдумы. По данным ЦИК, на 
него через систему «Мобиль-
ный избиратель» уже зареги-
стрировались более 25 тысяч 
человек.

Следить за ходом онлайн-го-
лосования смогут любые на-
блюдатели от партий, кандида-
тов и общественных палат. Но, 
как подчеркнул член ЦИК Ан-
тон Лопатин, не подкованный 
технически человек в состоя-
нии проконтролировать лишь 
соотношение контрольных 
цифр. Например, удостове-
риться, что количество выдан-
ных электронных бюллетеней 
не превышает число участни-

ков голосования. «Что же каса-
ется технологии, то только тех-
нические специалисты могут 
разобраться, убедить общест-
венность в том, что тайна голо-
сования сохранена, что каж-
дый голос учтен и не изменен», 
— считает Лопатин.

В Центризбиркоме и ОПРФ 
уверены, что проблем с иденти-
фикацией избирателей не воз-
никнет, поскольку к ДЭГ допу-
щены только те, кто имеет под-
твержденную учетную запись 
на портале госуслуг. «Кредит в 
банке проще получить, чем про-
голосовать за другого человека 
при онлайн-голосовании», — от-
метил Максим Григорьев. У же-
лающих исказить волеизъявле-
ние гражданина тоже мало шан-
сов, уверен Антон Лопатин, по-
тому что ни один обладатель 
учетной записи на госуслугах не 
даст к ней доступ постороннему 
лицу. Ведь в личном кабинете 
хранится множество данных, в 
том числе финансового харак-
тера.

Двойное голосование с помо-
щью ДЭГ практически невоз-
можно: тот, кто записался на 
виртуальный участок, уже не 
сможет вернуться на обычный, 
если не отзовет свою заявку до 8 
сентября. В ЦИКе надеются, что 
голосование пройдет без сбоев 
и не вызовет замечаний у изби-
рателей. Если по итогам Едино-
го дня голосования технология 
ДЭГ получит «признание эк-
спертным техническим сообще-
ством, доверие общества, насе-
ления», то ее применение в 
2021 году будет расширено, зая-
вил Антон Лопатин. «Это удоб-
ная форма голосования, если к 
ней будет доверие, то это будет 
серьезный результат», — доба-
вил он. 

Член ЦИК Антон Лопатин: Если к дистанционному электронному голосова-
нию будет доверие, то это будет серьезный результат выборов-2020.

ПАМЯТЬ В Москве 
наградили школьные 
музеи

История двора 
и улицы

Елена Новоселова

В Государственном историческом музее (ГИМ) награ-
дили грантами 96 лучших школьных и сельских музе-
ев. Победители проекта «Историческая память» полу-
чили по 500 тысяч рублей, занявшие второе и третье 
места — по 300 и 200 тысяч соответственно. В состяза-
нии школьных музейщиков были задействованы все 
федеральные округа. Деньги, заверили приехавшие на 
церемонию школьные директора, пойдут на расшире-
ние и совершенствование экспозиций. 

«Победители прошли многоэтапный отбор и по пра-
ву заняли первые места в своих номинациях. Хороший 
школьный музей не только хранит память о подвиге, 
но и мотивирует школьников на самостоятельное из-
учение истории. Создать хороший музей — непростая 
задача, и я знаю, что многие из вас отдали этому благо-
родному делу большую часть жизни. За это вам ис-
кренняя благодарность», — обратился председатель 
Российского исторического общества Сергей Нарыш-
кин к победителям. Это 16 руководителей музеев и 16 
учащихся-активистов музейного дела из восьми феде-
ральных округов. Школы, принявшие участие в кон-
курсе, очень разные, как и истории, которым посвяще-
ны их музеи. Например, Музей истории детского дви-
жения следопытов-свирцев «Живая связь времен» 
школы № 3 города Лодейное Поле. Или Музей истории 
куйбышевцев — выпускников Соловецкой школы юнг 
ВМФ СССР «Школа № 174 им. И.П. Зорина» в Самаре.

Школьные музеи, считает директор ГИМ Алексей 
Левыкин, входивший в состав экспертов конкурса, со-
храняют историю, которая ближе нам всем, — историю 
двора, класса, улицы.  

ПРАВО Военным 
запретили отказываться 
от комнат в общежитиях

Казарменное 
положение

Владислав Куликов

Кассационный военный суд в своем обзоре судебной 
практики дал подробные разъяснения по квартирному 
вопросу для служивых. Например, военнослужащим 
фактически запретили отказываться от комнат в обще-
житиях по месту службы. Раз вселяют, надо взять под 
козырек и жить.

Для людей в погонах обзор Кассационного военного 
суда, несмотря на сложные юридические формулиров-
ки, захватывающее чтение. Ведь речь идет о заветных 
квадратных метрах: где, когда и сколько можно их по-
лучить. Ну и о тех ситуациях, когда квартира точно не 
светит.

В одной из воинских частей некоему холостяку в по-
гонах командование выделило комнату в 18 квадрат-
ных метров. До тех пор, пока ему смогут предоставить 
полноценную квартиру.  Офицер отказался. На съем-
ной квартире ему нравилось больше. Но начальство 
после отказа срезало ему компенсацию за поднаем жи-
лья. Так что если хочет и дальше снимать, то придется 
это делать уже за свои деньги. 

Офицер попы-
тался обжаловать 
решение командо-
вания в суде, но ему 
отказали. Как объя-
снил кассационный 
суд: совершенно 
справедливо. До 
предоставления на-
стоящих квартир, 
военные вполне мо-
гут жить в манев-
ренном фонде: тех 
же общежитиях. И 
если человек в пого-
нах отказывается от служебных квадратных метров, 
командование имеет полное право сократить ему ком-
пенсации за поднаем жилья.

При этом Кассационный суд дал детальные поясне-
ния и по поводу личного жилья для военных: квартир, 
которые останутся у них и после отставки.

«Право на обеспечение жильем — одна из ключевых 
социальных гарантий для военнослужащих и серьез-
ный стимул продолжать службу и добросовестно вы-
полнять свои обязанности», — отметил председатель 
правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. 

Он рассказал, что на сегодняшний день существует 
несколько вариантов реализации данного права.«Один 
из основных: накопительно-ипотечная система, когда 
государство начисляет на специальный счет военно-
служащего средства, которые он может использовать 
для приобретения жилья. Преимущество данной систе-
мы в ее гибкости: военнослужащий сам выбирает под-
ходящее ему жилье и время покупки. Он не привязан к 
конкретному месту и может выбрать любой регион, 
где хотел бы жить после отставки», — пояснил Влади-
мир Груздев.

В частности, в обзоре сказано, что накопления во-
енной ипотеки не сгорают, если военный ушел из ар-
мии, например, после истечения срока контракта, а 
потом вернулся. 

Сергей Нарышкин: Хороший школьный музей мотивирует 
на самостоятельное изучение истории. 

Накопления воен-
ной ипотеки не 
сгорают, если 
военный ушел из 
армии, а потом 
вернулся

ДЕНЬГИ 

Курс евро 
превысил 
90 рублей 
впервые 
за четыре года

ДАВЛЕНИЕ 
ПОДСКОЧИЛО
Роман Маркелов

Биржевой курс евро в поне-
дельник превышал на максиму-
ме 90 рублей. Это случилось 
впервые с февраля 2016 года. 
Рубль подкосили нефть и геопо-
литика, но даже небольшое 
улучшение в обеих сферах спо-
собно сбить курс евро.

В понедельник днем на мак-
симуме евро добирался до от-
метки 90,1 рубля. Курс доллара 
тоже рос, превышая 76 рублей. 
На рубль давит внешнеполити-
ческая неопределенность, ко-
торая несет в себе угрозу новых 
санкций, говорит эксперт по 
фондовому рынку «БКС Бро-
кер» Дмитрий Бабин. Дополни-
тельным негативом, по его сло-
вам, выступило снижение не-
фтяных цен, обновивших двух-
месячные минимумы, а также 
ухудшение ситуации на рынках 
из-за обвала высокотехнологи-
ческого сектора США.

Если внешнеполитическая 
обстановка начнет улучшаться, 
а нефтяные цены вернутся в ко-
ридор 44–47 долларов за бар-
рель Brent (в понедельник было 
около 42 долларов), доллар мо-
жет снизиться до 73 рублей, а 
евро — до 86, считает Бабин. 
Если внешнеполитический 
фактор останется актуальным 
или нефтяные цены снова сни-
зятся, рубль продолжит сла-
беть, указывает он. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Король Саудовской Аравии Сальман Бен Абдель Азиз Аль Сауд позво-

нил президенту России Владимиру Путину. Лидеры обсудили подготовку 

к ноябрьскому саммиту «двадцатки», в котором председательствует Эр-

Рияд. Президент России и король Саудовской Аравии говорили про кол-

лективные усилия по преодолению негативных последствий пандемии 

для мировой экономики и финансов, включая инициативу Путина по со-

зданию «зеленых коридоров» для взаимных поставок медикаментов, 

продовольствия, оборудования и технологий. Как сообщили в пресс-

службе Кремля, уделено особое внимание перспективам совместного 

производства разработанной в России вакцины по профилактике коро-

навируса. Оба лидера выразили удовлетворение ходом выполнения до-

говоренностей в формате «ОПЕК плюс».
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ВЛАСТЬ Михаил Мишустин: Конкурс «Лидеры России» стал одной 
из важнейших кадровых программ

Вход в кабинет

Айсель Герейханова, 
Солнечногорск

С
оциальные лифты 
должны работать во 
всех сферах, причем 
не по звонку, а исхо-
дя из компетенций 
человека. Об этом 
заявил премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин, выступая в 

понедельник на суперфинале 
конкурса «Лидеры России». Он 
подчеркнул, что именно по та-
кому принципу формировалось 
и действующее правительство. 

«Те, кто сегодня пришел ра-
ботать в кабинет министров, я 
совершенно искренне это гово-
рю, получили свои посты в пер-
вую очередь благодаря своим 
знаниям и компетенциям», — 
сказал Мишустин. По его сло-
вам, конкурс «Лидеры России», 
направленный на поиск и под-
держку талантливых управлен-
цев, — это в том числе пример 
эффективного и честного соци-
ального лифта.

«Мне кажется, что идеаль-
ный социальный лифт — когда 
вы в отрасли, в здравоохране-
нии, науке, экономике, спорте, 
точно будете знать, что все про-
изошло по-честному. Вот если 
взять спорт, то там очень слож-
но без честных социальных 
лифтов стать чемпионом. Ну уж 
точно на уровень чемпионата 
России вы не выйдете, простите 
меня, по блату», — пояснил гла-
ва правительства. 

Конкурс «Лидеры России» 
стал одной из важнейших для 
государства кадровых про-
грамм, подчеркнул Михаил Ми-
шустин, отметив большую за-
слугу в этом первого замглавы 
администрации президента 
Сергея Кириенко и гендиректо-
ра АНО «Россия — страна воз-
можностей» Алексея Комисса-
рова. Премьер также напомнил, 
что в этом году в проекте появи-
лись три специализации: «Фи-

нансы и технологии», «Здраво-
охранение», «Наука». «Это хо-
роший тренд, надо и дальше фо-
кусироваться на важных для 
страны направлениях разви-
тия», — призвал он.

В ходе своего выступления 
Михаил Мишустин неодно-
кратно обращался к финали-
стам конкурса как «к будущим 
коллегам» и дал им несколько 
советов. Он подчеркнул, что 

быть в команде победителей — 
это огромная ответственность. 
«Каким должен быть совре-
менный, продвинутый управ-
ленец, который пишет, в част-
ности, заявление о приеме на 
государственную службу? В 
первую очередь я считаю, что 
он должен быть честным — это 
основа доверия общества к го-
сударству», — считает глава 
правительства. «Ведь люди не-
редко судят о нашем государст-
ве по делам конкретных управ-
ленцев, с которыми сталкива-
ются в повседневной жизни», 
— пояснил Мишустин. 

Премьер-министр призвал 
участников «Лидеров России» 
прежде всего развивать свои 
города и поселки. Он подчер-
кнул, что сильная Россия — это 
не богатый центр, а крепкие и 
успешные регионы. «Если каж-
дый из вас будет поднимать 
свой родной регион и доби-
ваться успеха на своем месте, 
можно сделать  сильной и 
успешной всю страну, всю Рос-
сию», — сказал глава прави-
тельства. 

Многие считают, что для до-
стижения успеха надо обяза-

тельно ехать в Москву, отметил 
Мишустин. «Но это не так. В 
любом регионе, в каждом горо-
де и поселке вы можете проя-
вить себя. Именно о таком со-
циальном лифте и говорил пре-
зидент, чтобы он распростра-
нялся на всю страну», — под-
черкнул он.

Михаил Мишустин был на-
ставником «Лидеров России», 
еще работая руководителем 

Федеральной налоговой служ-
бы. Сейчас, будучи уже премье-
ром, он пообещал, что останет-
ся в проекте, а также попросит 
вице-премьеров и министров 
быть наставниками. Один из 
участников конкурса попросил 
Мишустина рассказать о его 
собственных наставниках. Гла-
ва правительства ответил, что 
самыми первыми наставника-
ми для него стали родители, по-
том — школьные учителя по ма-
тематике и литературе. По сло-
вам премьера, впоследствии на 
каждом этапе жизни — и лич-
ном, и рабочем — у него были 
свои наставники. «Сегодня для 
меня наставник — президент 
России. Говорю абсолютно ис-
кренне. Это человек, с которым 
вы можете посоветоваться 24 
часа в сутки, довериться», — за-
явил Мишустин. 

На суперфинале «Лидеров 
России» свои мастер-классы, 
лекции для участников также 
провели другие члены кабмина, 
политики, губернаторы, руко-
водители крупнейших госкор-
пораций, бизнес-компаний. 

Ярким и эмоциональным 
получилось выступление по ви-

деосвязи спикера Совета Феде-
рации Валентины Матвиенко. 
«Я уверена в том, что мир уже 
устал от брутальной мужской 
политики, я верю, что сейчас 
наступает эра мягкой силы, где 
особая роль будет у женщин, 
которые более склонны к ком-
промиссам, дипломатии», — 
сказала она. Матвиенко сооб-
щила, что  Совет Евразийского 
женского форума и платформа 
«Россия — страна возможно-
стей» запускают образователь-
ную программу «Женщина-ли-
дер», которая стартует 21 сен-
тября. «Давайте, девушки, уча-
ствуйте, дерзайте, продвигайте 
женскую повестку как в Рос-
сии, так и в мире, это позволит 
вам в максимальной степени 
себя реализовать», — призвала 
Матвиенко. 

Суперфинал «Лидеров Рос-
сии» завершился в понедельник 
церемонией награждения побе-
дителей, которая прошла на 
площадке Мастерской управле-
ния «Сенеж» в подмосковном 

Солнечногорске. Первый заме-
ститель руководителя админи-
страции президента Сергей Ки-
риенко сообщил, что в этом 
году определено 106 победите-
лей. «Для нас принципиальная 
история — это честность и спра-
ведливость. Поэтому в этом 
году победителей получилось 
немного больше, чем планиро-
валось. Всю ночь эксперты про-
водили оценку. Отличие по бал-
лам между теми, кто во главе 
списка, и теми, кто замыкает со-
тню, оказалось незначитель-
ным. У ряда людей баллы одина-
ковые. Для нас это не может 
быть субъективной оценкой, 
поэтому мы провели Наблюда-
тельный совет и приняли реше-
ние, что у нас не 100 победите-
лей, а 106», — отметил он. По 
словам Кириенко, сегодня пре-
зидент России Владимир Путин 
пообщается с победителями 
«Лидеров России».

Теперь они получат возмож-
ность выбрать себе авторитет-
ных наставников среди мини-

стров, губернаторов, депутатов 
Госдумы, сенаторов, а также ру-
ководителей крупных россий-
ских компаний. 

Ранее в суперфинал конкурса 
вышло 300 участников — при 
том, что изначально на конкурс 
было подано 230 тысяч заявок со 
всех уголков России и из других 
стран. На последнем этапе фина-
листы решали сложные управ-
ленческие задачи из реальной 
жизни, а также проходили ин-
тервью и собеседования с на-
ставниками конкурса. Все фина-
листы получили сертификаты на 
обучение в любом из россий-
ских вузов в размере 1 миллиона 
рублей. Как рассказали органи-
заторы, 9 суперфиналистов уже 
получили новые назначения на 
госслужбе, в науке, здравоохра-
нении, туризме и телевидении. 

ЗЕМЛЯКАМ 
ВЕЗДЕ УЧЕТ

«Проживая в одной 
квартире, они за день-
ги регистрировались 

по совершенно другому адре-
су», — говорит Литинецкая. По-
правки же должны сократить 
число нелегалов и позволят 
проще контролировать мигран-
тов, считает эксперт.

Теперь все категории ино-
странцев — владельцев жилья 
смогут выступать принимаю-
щей стороной, сообщает ГУ по 
вопросам миграции МВД Рос-
сии. Такие же права появились 
у лиц без гражданства. В слу-
чае если владелец жилья сам 
находится за пределами РФ, не 
важно, иностранец он или гра-
жданин России, мигрант обя-
зан самостоятельно и лично 
уведомить миграционную 
службу о своем фактическом 
месте пребывания. При этом 
он должен предъявить нотари-
ально заверенное согласие хо-
зяина жилья на свое прожива-
ние по этому адресу. Заявле-
ние о регистрации иностран-
цы теперь могут подавать еще 
и через портал госуслуг и мно-
гофункциональные центры. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Бюджетникам повысят зарплаты на уровень инфляции

Оклады выйдут в плюс
Владимир Кузьмин 

З
арплаты российских бюд-
жетников с 1 октября бу-
дут проиндексированы на 

3 процента. Распоряжение пра-
вительства подписано премьер-
министром Михаилом Мишус-
тиным.

Вырастут оклады работни-
ков федеральных казенных, 
бюджетных и автономных учре-
ждений; федеральных государ-
ственных органов, а также гра-
жданского персонала воинских 
частей, учреждений и подразде-
лений федеральных органов ис-
полнительной власти, в кото-
рых предусмотрена военная и 
приравненная к ней служба.

Вчера же глава кабинета ми-
нистров провел традиционное 
оперативное совещание со сво-
ими заместителями, обсудив те-
кущую деятельность и утвер-
жденные решения. Ранее прави-
тельство установило для рези-
дентов Арктики возмещение до 
75 процентов затрат на страхо-

вые взносы. Сейчас идет прием 
заявок от потенциальных инве-
сторов на получение такого ста-
туса. За первые пять дней посту-
пило пять обращений от рос-
сийских компаний. 

— Общий объем инвестиций 
оценивается примерно в 16 
миллиардов рублей, — отметил 
Михаил Мишустин.

На статус резидента могут 
претендовать не только круп-
ные предприятия, но также ма-
лый и средний бизнес. При этом 
юридическое лицо должно быть 
зарегистрировано на террито-
рии Арктики, а минимальный 
уровень капитальных вложений 
определен всего в один миллион 
рублей.

«Для удобства потенциаль-
ных инвесторов создан специ-
альный сайт. Это система «еди-
ного окна», которая позволит 
предпринимателям в удобном 
формате взаимодействовать с 
минвостокразвития и институ-
тами развития Арктической 
зоны, получать необходимые 

ответы и соответствующую по-
мощь», — рассказал председа-
тель правительства. Министер-
ство будет вести реестр и выда-
вать разрешения на строитель-
ство и ввод в эксплуатацию объ-
ектов.

Также правительством под-
готовлен план мероприятий к 
долгосрочной стратегии разви-
тия зернового комплекса на 
ближайшие 15 лет. «Наша цель 
— увеличить экспорт сельхоз-
продукции и продовольствия в 
течение четырех лет, — напом-
нил глава кабмина ближайшие 

задачи. — Существенную часть 
его — более трети — составляют 
поставки зерновых культур».

К необходимым мерам отне-
сено обновление нормативной 
базы, развитие цифровых тех-
нологий в агрологистике, кото-

рые позволят снизить издержки 
на транспортировку, расшире-
ние биржевой торговли зерном, 
а также внедрение федеральной 
информационной системы про-
слеживаемости зерна и продук-
тов его переработки.

 «Все эти меры не только по-
могут повысить доходность рос-

сийского АПК, но и дадут при-
рост в смежных отраслях, в том 
числе за счет увеличения спро-
са на продукцию машинострое-
ния и химической промышлен-
ности», — считает Михаил Ми-
шустин.

Для лучшей охраны водных 
ресурсов страны правительство 
уточнило соответствующие 
правила. «Чтобы все, кто ис-
пользует водные объекты, чет-
ко знали, что обязаны отвечать 
за их состояние, предприни-
мать меры по предотвращению 
загрязнения вод, а при необхо-
димости — и расчистке водое-
мов», — подчеркнул он.

Ответственность в рамках 
своих полномочий будут нести 
федеральные министерства и 
ведомства, регионы и органы 
местного самоуправления, а 
также те, кто использует водные 
объекты, пояснил премьер-ми-
нистр. «Рассчитываем, что об-
новленные правила помогут 
сберечь наши водные ресурсы», 
— добавил он.  

А К Ц Е Н Т

Оплату труда работников федеральных 
казенных, бюджетных и автономных 
учреждений проиндексируют 
на 3 процента

А К Ц Е Н Т

Конкурс управленцев — пример 
эффективного и честного 
социального лифта

1

ДЕТСКИЙ ГОРОД
Тему для статьи подсказал День города.

Я уже подобрал более-менее любопытные цифры и 
факты из прошлого и настоящего Москвы и сел пи-
сать… Но эта статистика показалась такой сухой и, в 
общем, не важной, когда говоришь о Своем городе, — 
ну, примерно, как рассказывать про IQ своего ребенка 
или объем бедер-талии-груди близкой женщины… А 
если б были иные цифры — любили бы больше или 
меньше что ли?.. Тем более это и к самому себе отно-
сится — разве себя измеряешь чем-то и зачем-то? Без 
цифр знаешь то, что тебе нужно. 

В общем, напишу все-таки не про крепостные стены 
из аргументов и фактов, а про то, что за ними — про Мо-
скву.

Я родился здесь, во 2-ом Волконском переулке. «Где 
родился, там и сгодился»… Не факт, что на что-то сго-
дился, но родился и всю жизнь прожил здесь — сперва 
на «своем Волконском», потом — в районе Аэропорта, 
который, к сожалению, так своим-то до конца и не 
стал. Вопрос «лю-
бите ли вы Москву» 
и «за что ее люби-
те»  для меня 
просто дурацкий. 
Ну, вы дышать — лю-
бите? «Не знаю: не 
пробовал не ды-
шать». Этим возду-
хом — не самым, по-
нятно, чистым, но и 
не самым грязным 
— я дышу всю жизнь. 
В прямом, переносном, любом смысле. (Кстати, был 
очень рад — уж пусть меня простят, — что хотя бы мно-
гие московские предприятия в 1990-е закрылись. 
Правда, рост числа автомобилей быстро «вернул ба-
ланс в норму».) Если за всю — уже довольно длинную — 
жизнь собрать все дни, когда я не был в Москве, едва 
ли пара лет наберется (Московскую область от Мо-
сквы не отделяю). Это, наверное, «плохо» — скучно, 
обедняет жизненный опыт, да что поделать — так уж 
сложилось.

Я всего-то чуть-чуть поездил по Европе,  и мне там 
очень понравилось. И свободный, открытый Берлин 
(невозможно представить, что именно там было «все 
это»), и оперная Венеция, волшебная Флоренция, Ве-
ликий Париж — да что там перечислять… Но дома — не 
«лучше» и не «худше», просто дома — это дома.

Провинциал. Московский провинциал: в какой сто-
лице-расстолице ни живи, но, по-моему, ты или Космо-
полит, которому и правда весь Мир — дом родной, или 
провинциал, который знает маленький (всегда — ма-
ленький, даже если в нем столпились миллионы лю-
дей) Свой кусок, а все остальное — так, вприглядку… Я 
— точно провинциал. Не закомплексованный и, соот-
ветственно, не воинственный: не считаю, что такой 
образ жизни и мысли нуждается в «оправдании», об-
ычно в виде «отрицания» (хотя бы внутреннего) дру-
гих способов жизни или зависти к ним.

2-й Волконский. Дом 3. Квартира 5. Переулок этот 
идет вниз  от Делегатской улицы до Самотеки, спуск 
довольно крутой, и я любил сбегать прыжками. Как 
известно, люди летают во сне: я летал как раз по свое-
му переулку, отталкивался,  но не приземлялся, па-
рил. Дом наш построил в 1910 г. богатый крестьянин 
(ну, то есть едва ли он был «крестьянином» — землю 
пахал, просто такой была его «сословная принадлеж-
ность»)  Страхов. 5 этажей, подвал, флигель во дворе. 
Ширпотреб: обычный доходный дом второго уровня 
(и по месту нахо-
ждения, и по каче-
ству) под модерн. 
Потом он его про-
дал, последним вла-
дельцем стал быв-
ший управдом  Сте-
панов, отец знаме-
нитой примы МХА-
Та Ангелины Степа-
новой. Квартиры 
были, конечно, 
коммунальные. 
Наша была самая 
лучшая — 3-й этаж, 
не слишком высоко карабкаться по лестнице, но и не 
слишком близко к мостовой. Когда-то (мой прадед 
туда въехал в 1915 г.) снимали всю квартиру, потом 
осталось нам 2 комнаты, правда, самых лучших, свет-
лых. Весной по потолку бежали солнечные блики, ле-
жишь в кровати и смотришь на них… А еще — распах-
нуть окно, сидеть на подоконнике, смотреть на улицу, 
вдыхать… Были в квартире еще 3 комнаты и жили в 
них 3 семьи: Виноградовы, Завялкины, Капланы. От-
ношения с ними были не братские, но не враждебные, 
«политкорректные». Коридор был прямой, казался 
длинным, телефон был в коридоре.

В нашем переулке были сплошь деревянные дома-
домишки. Только на углу Самотеки был еще один до-
ходный каменный дом — «дом Корсакова», да наверху 
крохотный особнячок. Я себе навоображал, что это 
был особняк «тех самых Волконских». Но это неправ-
да,  не знаю, имели ли Волконские какое-то отношение 
к нашему переулку, но уж точно, что не к этому особ-
нячку.  

А еще за нашим домом был гараж, а на углу с Само-
текой — старые бани. Говорили, что им чуть не 300 лет, 
со времен Петра…

На Самотеке был сквер. Посредине него — асфальто-
вая дорожка. Она делила этот маленький сквер на 
«Первый парк» и «Второй парк». А за этим сквером, 
около уголка Дурова, — трамвайные пути. За ними был 
другой, дальний сквер — «Третий парк». Он кончался у 
Театра Советской Армии — дурацкого здания в форме 
5-конечной звезды, если сверху (с облака?) смотреть. 
ЦТСА… Но мне больше нравилось название  ЦДСА, 
дом Советской Армии, гостиница возле «Третьего пар-
ка». Нравилось потому, что «Д» — звонкая, а «Т» — глу-
хая.

За «Третьим парком» был Екатерининский парк с 
прудом. Но туда ходить было уже кругосветное путе-
шествие, наверное, целый километр от дома.

В первом и втором парках мы гуляли маленькой 
прогулочной группой. Катя Степанова — первая лю-
бовь, Вера Мильчина (сейчас известный литературо-
вед), Аленка Ожешко… У меня мало фоток, но одна есть 
— там наша группа, я такой толстый, в шубе, с лопат-
кой.

Кончалась Самотека на Садовой-Самотечной пло-
щади, там построили эстакаду, это было, по-моему, 
уже когда мы с мамой уехали из нашего переулка сюда, 
на Аэропорт…

До сих пор при любой возможности я стараюсь воз-
вращаться на родную Самотеку. Вот там я чувствую 
себя в своей колее,  только бы не выйти за границы 
«Второго парка», Господи… 

Вопрос «любите ли 
вы Москву» 
и «за что ее 
любите» для меня 
просто дурацкий

До сих пор при 
любой возможно-
сти я стараюсь 
возвращаться 
на родную 
Самотеку

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

 Суперфинал «Лидеров России» проходил в Солнечногорске (на снимке в центре — первый замглавы администра-
ции президента России Сергей Кириенко). 
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— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1949152

Михаил Мишустин рассказал 
участникам конкурса, как стать 
современным управленцем. 
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РЕСУРСЫ Иркутская 
компания создает 
нефтегазохимическую 
отрасль в регионе

Новая 
экономика 
Восточной 
Сибири

Станислав Крашевский

В Иркутской области началась подготовка к третьему 
этапу масштабного газового проекта, который реализу-
ет крупнейший частный производитель углеводородно-
го сырья в Восточной Сибири — Иркутская нефтяная 
компания (ИНК). На нем предусмотрен ввод в эксплуа-
тацию Иркутского завода полимеров производственной 
мощностью 650 тыс. т в год.

В ИНК, в этом году отмечающей свое 20-летие, уточ-
нили, что из Южной Кореи уже доставили 45 единиц 
крупногабаритного оборудования. Два судна прошли по 
Севморпути до Тикси в Якутии. Агрегаты перегрузили 
на баржи и в сопровождении буксиров отправили вверх 
по Лене до Усть-Кута, где были построены специальный 
причал и новые подъездные дороги.

Это — лишь часть грандиозного проекта с объемом ин-
вестиций более 450 млрд руб., который ИНК реализует в 
Иркутской области с 2014-го. Тогда компания приняла 
долгосрочную стратегию развития нового для себя на-
правления — газового бизнеса. Она создает в регионе не-
фтегазохимическую отрасль. ИНК основана иркутскими 
предпринимателями, основные акционеры — председа-
тель совета директоров Николай Буйнов и гендиректор 
Марина Седых. ИНК — крупнейший налогоплательщик 
региона, головной офис расположен в Иркутске.

По масштабам проект сопоставим со строительством 
крупных производственных объектов времен первой, 
еще советской волны индустриализации Восточной Си-
бири. Он включает в себя создание системы добычи, под-
готовки, транспортировки и переработки природного и 
попутного нефтяного газа. Три этапа предусматривают 
строительство производственных и инфраструктурных 
объектов, которые станут частью единой схемы — от до-
бычи газа до выпуска готовой продукции.

На первом этапе построили установку подготовки 
газа на Ярактинском месторождении и комплекс прие-
ма, хранения и отгрузки сжиженного углеводородного 
газа в Усть-Куте. Их соединил уникальный, первый в Рос-
сии, продуктопровод длиной 193 км, предназначенный 
для транспортировки широкой фракции легких углево-
дородов. В будущем по нему смогут прокачивать сырье с 
содержанием этана до 40 %. Он помог наладить продажу 
новой продукции: пропан-бутановой смеси и газового 
конденсата. На втором этапе, окончание которого наме-
чено на 2021–2022 годы, на Ярактинском и Марковском 
месторождениях возводятся три установки комплек-
сной подготовки газа производительностью 18 млн ку-
бов в сутки. Там будет использоваться новая для России 
технология ORTLOFF SRC, позволяющая извлекать до 
98 % содержащегося в смеси газов этана.

На Ярактинском месторождении строится гелиевый 
завод мощностью 10 млн л сжиженного газа в год, а в 
Усть-Куте — газофракционирующая установка мощно-
стью до 900 тыс. т высококачественного этанового сырья 
в год. Оно будет предназначено для завода полимеров, 
технология производства которого позволит ему встать в 
один ряд с ведущими мировыми производителями. А по 
объему производства он будет вторым в России. Его стро-
ительство внесет вклад в развитие несырьевого экспорта. 
По оценкам ИНК, после запуска завода региональный 
продукт Иркутской области вырастет на 4 процента. Реа-
лизация проекта станет «импульсом развития» для се-
верных городов. Усть-Кутский район — уже один из цен-
тров экономического роста Восточной Сибири.

Это еще и хороший пример государственно-частного 
партнерства. В районе создадут более 2000 высококва-
лифицированных рабочих мест, на период строительст-
ва — более 7000. Компания построит микрорайон, где бу-
дут проживать до 3000 сотрудников и членов их семей, 
возведет современный медкорпус ценой более 500 млн 
руб., профинансирует ПСД капремонта главного корпу-
са ЦРБ. Государство же строит для микрорайона котель-
ную, водозабор и подстанцию, финансирует строитель-
ство двух детсадов по 140 мест и школы на 520 учеников.

На совещании у министра финансов РФ Антона Силу-
анова было принято решение о господдержке этого пла-
на. Большой газовый проект не остался без внимания со 
стороны федерального и регионального правительств. 
К тому же развитие газохимии включено в число прио-
ритетов экономической политики страны, а в Госдуму 
внесен законопроект о поддержке нефтегазохимиче-
ских заводов. Иркутская нефтяная компания станет 
компанией полного производственного цикла, а газовый 
бизнес будет генерировать порядка 700 млн $ несырье-
вого экспорта в год. Идея возникла в середине 2000-х, 
когда ИНК начала решать стратегическую задачу: как 
эффективно использовать огромные запасы природного 
и попутного нефтяного газа на своих месторождениях.

Это сырье в Восточной Сибири десятилетиями не 
было востребовано из-за отсутствия транспортной ин-
фраструктуры и рынков сбыта. Без инновационных тех-
нологий и нестандартных решений полномасштабного 
развития месторождений нефти и газа было не достичь.

В 2010-м компания впервые в РФ запустила техноло-
гию сайклинг-процесса для утилизации невостребован-
ных объемов попутного нефтяного газа. Она позволяет 
производить обратную закачку газа в пласт с одновре-
менным отбором газового конденсата. Технология повы-
сила коэффициент извлечения газового конденсата на 
80 %. Также впервые для закачки газа в пласт и повыше-
ния нефтеотдачи была внедрена технология водогазово-
го воздействия. С 2014-го по 2018-й был пройден путь от 
проверки идеи до уверенного прироста коэффициента 
извлечения нефти на пилотном участке Ярактинского 
месторождения до 50 %. Это был прорыв в отрасли.   

Новая индустрия даст Восточной Сибири новые ра-
бочие места, повысит качество жизни, уровень образо-
вания, медицины, малого и среднего бизнеса.

Восточная Сибирь обладает огромным потенциалом 
(порядка 20 проц. от общероссийских запасов газа), но 
из-за отсутствия газотранспортной инфраструктуры 
доля извлекаемых запасов не превышает 0,3 проц. Только 
реализация крупных инвестпроектов и господдержка по-
зволят рационально использовать природные ресурсы.•

ЗДОРОВЬЕ Российская телемедицина начала развиваться 
гигантскими темпами на фоне пандемии 

Перехожу на прием
Елена Манукиян

В
ынужденная изоляция в 
период пандемии корона-
вируса подстегнула разви-

тие рынка телемедицины, кото-
рый стал одним из самых пер-
спективных сегментов для инве-
стирования, рассказали «Рос-
сийской газете» в пресс-службе 
VEB Ventures (дочерней компа-
нии ВЭБ.РФ). 

«Рынок телемедицинских 
услуг развивается очень быстро. 
По нашим оценкам, среднегодо-
вой темп прироста в ближайшие 
пять лет составит около 116%. И 
если за 2019 год объем россий-
ского телемедицинского рынка 
оценивается в 1,5 миллиарда ру-
блей, то мы ожидаем, что к 2025 
году он может вырасти более чем 
в 60 раз, достигнув 96 миллиар-
дов рублей», — отмечают в VEB 
Ventures. При этом в компании 
отмечают, что драйвером роста 
станет не один только эффект 
низкой базы, но и доступ широ-
кого круга пациентов к услугам 
телемедицинских платформ. 

Что касается венчурных ин-
вестиций в телемедицину, толь-
ко в России за последние три 
года их объем составил около 
двух миллиардов рублей. При 
этом в нашей стране, как и во 
всем мире, рост объема инве-
стиций в цифровое здравоохра-
нение вырос на 72% за первый 
квартал 2020 года. Во время пан-
демии именно телемедицинские 
компании демонстрировали ак-
тивный рост, несмотря на паде-
ние всех рынков. 

В VEB Ventures  также отме-
тили, что считают важным 
включение телемедицины в 
ОМС, где сейчас сосредоточено 
до 85% средств, расходуемых в 
России на здравоохранение, по-
скольку она позволяет решить 
ключевые задачи нацпроекта 

«Здравоохранение», а именно 
рост доступности медицинских 
услуг и разгрузку врачей перво-
го звена. 

Как сообщили в минздраве, 
первые телемедицинские кон-
сультации по полису ОМС стали 
доступны в ряде регионов в 
июле этого года. Например, в Ка-
лужской области для дистанци-
онного общения с врачом гра-
жданам нужна учетная запись 

на портале госуслуг и регистра-
ция на сайте сервиса «Доктор 
рядом». Консультации проходят 
на сайте сервиса в видеоформа-
те, в чате и по телефону. Запи-
саться на онлайн-прием также 
можно с помощью регионально-
го портала регистратура40.рф. 
Это стало возможным в рамках 
федерального проекта по оказа-
нию бесплатной телемедицин-
ской помощи жителям России, 
который в марте этого года был 
запущен ВЭБ.РФ и телемеди-
цинской компанией «Доктор ря-
дом». Россияне получили воз-
можность обращаться за ди-
станционными консультациями 
к терапевтам, педиатрам и вра-
чам общей практики, другим 
врачам ключевых узких специ-
альностей с помощью мобиль-
ных приложений, сайтов и по те-
лефону. А в мае VEB Ventures 
объявила о закрытии сделки с 

компанией «Доктор рядом хол-
динг» на сумму 1 млрд руб., что-
бы направить полученные сред-
ства на развитие телемедицин-
ского сервиса «Доктор рядом» и 
сети медицинских клиник в Рос-
сии. 

Телемедицинские сервисы 
пользуются все большим инте-
ресом и у частных клиник, по-
степенно становясь востребо-
ванной и даже обязательной 

сервисной услугой современно-
го медицинского учреждения. 
Подтверждают спрос на услуги 
телемедицины и страховые ком-
пании. 

Например, в «РЕСО-Гаран-
тия» «Российской газете» под-
твердили десятикратное увели-
чении продаж полисов телеме-
дицины в период пандемии по 
сравнению с прошлым годом, 
отметив, что популярность про-
дукта сохранится и после сня-
тия ограничительных мер. А 
компания «Страховка.ру» про-
вела исследование запросов 
россиян в интернете, согласно 
которым спрос на дистанцион-
ные консультации врачей вырос 
на 177% по сравнению с 2019 
годом. 

Как рассказали «Российской 
газете» в минздраве, ответст-
венным за предоставление теле-
медицинских сервисов больным 
коронавирусом в период панде-
мии стал 1-й ГМУ им. Сеченова. 
В самом университете сообщи-
ли, что с апреля по сентябрь в 
нем провели около 13 тысяч те-
лемедицинских консультаций, в 
том числе по лечению тяжело 
больных с диагнозом COVID-19. 
Сейчас по заданию минздрава 
университет готовит методиче-
ские рекомендации по дистан-
ционному наблюдению за паци-
ентами с помощью телемеди-
цинских технологий. 

Повышенный спрос на уда-
ленные медицинские консульта-
ции выявил и слабые места су-
ществующей в России телемеди-
цинской системы. Во-первых, не 
все нуждающиеся могут вос-
пользоваться удаленной услу-
гой. В настоящее время доступ к 
интернету есть в 95% медицин-
ских организаций государствен-
ной и муниципальной систем 
здравоохранения. Отдельные 
обособленные структурные по-
дразделения медицинских орга-
низаций, включая фельдшер-
ские и фельдшерско-акушер-
ские пункты, получат доступ к 
интернету до конца 2021 года, 
рассказали в минздраве. 

Во-вторых, к оказанию теле-
медицинских услуг оказались 
готовы далеко не все врачи. Не-
которые из них с трудом справ-
лялись с наплывом телепациен-
тов. В числе самых востребован-
ных специальностей в рамках 
телемедицины — врачи-терапев-
ты, врачи общей практики, ото-
ларингологи, неврологи, онко-
логи, эндокринологи, диетоло-
ги, аллергологи, ортопеды-трав-
матологи, офтальмологи. 

В минздраве напоминают, 
что телемедицинские техноло-
гии призваны в первую очередь 
стать надежным и эффективным 
инструментом для медицинско-
го работника, но не полностью 
заменить его. «Безусловно, в 
случае активного развития те-
лемедицинских технологий, при 
появлении устройств, позволя-
ющих удаленно наблюдать за 
пациентом, телемедицина смо-
жет более активно интегриро-
ваться в медицинские манипу-
ляции. Вместе с тем, на сегод-
няшний день телемедицинские 
технологии уже активно вклю-
чены в процесс организации 
оказания медицинской помо-
щи», — подчеркивают в мини-
стерстве.  

Реализация проекта станет «импульсом развития» для север-
ных городов.

А К Ц Е Н Т

Первые телемедицинские консультации 
по полису обязательного медицинского 
страхования стали доступны в июле — 
записаться можно в том числе через 
портал госуслуг

КОММЕНТАРИЙ

Иван Соловьев, доктор юридических наук, заслуженный 
юрист России:
— Многим молодым людям кажется, что выложить в соцсети свое фото в 

одежде с изображением наркосодержащих растений — это своего рода 

бравада или просто прикольно. Но в погоне за лайками и комментария-

ми они забывают, что это административное правонарушение, предус-

мотренное статьей 6.13 КоАП России. Она предусматривает ответствен-

ность в виде штрафа от четырех до пяти тысяч рублей за пропаганду 

либо незаконную рекламу наркотических средств, психотропных ве-

ществ или их прекурсоров, растений, содержащих наркотические сред-

ства или психотропные вещества либо их прекурсоры, а также новых 

потенциально опасных психоактивных веществ. И суд вполне может, 

опираясь на проведенную экспертизу, назначить такое наказание. 

Поэтому лучше хорошенько подумать, прежде чем нажимать кнопку 

«опубликовать» под фотографиями, которые содержат такие изображе-

ния или надписи. Кстати, для производителей такой продукции ответст-

венность предусмотрена еще строже: от 800 тысяч до 1 млн рублей с 

конфискацией оборудования.

Подготовил Иван Петров

ПРАВО Модницу заставили 
заплатить штраф за носки

Узор не тот

Наталья Саванкова, 
«Российская газета», Пенза

Юлии Котковой из Пензы при-
шлось явиться в суд и выпла-
тить штраф за безобидное сел-
фи в носках. Снимок привлек 
внимание правоохранителей:  
им не понравился узор — сотруд-
ники наркоконтроля разгляде-
ли, что он очень похож на изо-
бражение канабиса. Против де-
вушки возбудили дело об адми-
нистративном правонаруше-
нии.

Горожанка призналась: вы-
бирая в интернет-магазине яр-
кие носочки, она не знала, что 
нарушает закон. Подсудимая 
раскаялась и сообщила, что вы-
бросила носки, а снимок удали-
ла из соцсетей. Но было уже 
поздно. Изначально на девушку 
завели несколько администра-
тивных дел — отдельно по одно-
му и тому же снимку, размещен-
ному ею на личных страницах в 
разных соцсетях. Суд пришел к 
выводу, что все они составляют 
одно административное право-
нарушение, предусмотренное 
частью 1 статьи 6.13 КоАП РФ. 
Она запрещает заниматься про-
пагандой либо незаконной ре-
кламой наркотических средств, 
психотропных веществ, расте-
ний, содержащих наркотиче-
ские средства, а также новых 
потенциально опасных психо-
активных веществ.

Юлию оштрафовали на четы-
ре тысячи рублей. И это еще гу-
манно. К примеру, ранее жи-
тельницу Республики Мари Эл, 
у которой изъяли 136 пар но-

сков с тем же рисунком, заста-
вили заплатить 40 тысяч рублей 
за пропаганду наркотиков. Она 
торговала ими на рынке.

Но непонятно, почему вся от-
ветственность ложится на по-
требителей, а не на производи-
телей, которые выпускают за-
прещенный законом товар в ог-
ромном количестве. Ведь стоит 
задать в поисковике словосоче-
тание «носки с изображением 
конопли», как в интернете вы-
скакивает столько ярких карти-
нок, что глаза разбегаются.

Как пояснили в прокуратуре 
Пензенской области, сотрудни-
ки полиции были обязаны выде-
лить в отдельное производство 
материалы для проведения про-
верки в отношении продавца и 
изготовителя запрещенной про-
дукции. 

Кстати, для них штрафы куда 
выше. Но, как выясняется, боль-
шинство интернет-магазинов 
зарегистрированы на иностран-
ных площадках, а продукция, 
которой они торгуют, чаще все-
го оказывается выпущенной не 
в России. Поэтому правоохра-
нители довольствуются только 
санкциями в отношении сооте-
чественников.

«В данном случае суд учел 
возраст подсудимой и ее раска-
яние. Однако экспертиза уста-
новила, что на рисунке изобра-
жена конопля, которая  включе-
на в перечень растений, содер-
жащих наркотические средства 
или психотропные вещества, 
которые также подлежат конт-
ролю в России», — пояснил судья 
Роман Танченко.  
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ПРОЦЕНТОВ

составит среднегодовой темп 

прироста рынка телемедицин-

ских услуг в ближайшие пять лет

ОПЕРАЦИЯ Найденных в горах детей спасатели вертолетом доставили 
в Сочи

Пленники Ачишхо
Ирина Белова, 
«Российская газета», Сочи

Б
олее 12 часов длилась 
спасательная опера-
ция по поиску про-
павших в горах Сочи 
11 туристов из Твери, 
среди которых во-
семь детей от девяти 
до двенадцати лет. 
Группу возглавлял 

34-летний тренер СДЮШОР по 
лыжному спорту. К счастью, 
все оказались живы и здоровы. 
Но тем не менее СК проверит, 
почему взрослые, которые по-
вели детей в поход, не уведоми-
ли МЧС о предстоящем мар-
шруте.

Вчера детей успешно эвакуи-
ровали со склона горы Ачишхо. 
С помощью бортовой лебедки и 
спасательной косынки сотруд-
ники ЮРПСО МЧС России под-
няли их на борт вертолета Ми-8.

До ближайшего населенного 
пункта — поселка Красная По-
ляна — восемь километров. 
Группа находилась на высоте 
около двух тысяч метров над 
уровнем моря. После призем-
ления туристов осмотрели бри-
гады «скорой помощи». Меди-
ки оказали им психологиче-
скую поддержку.

— Все восемь детей доставле-
ны к нам, — рассказала главный 
врач городской больницы № 8 
Марина Бралюк. — Их жизни и 
здоровью ничего не угрожает. В 
больницу их помещать не будут 
— патологических состояний 
нет. Детям оказана психологи-
ческая помощь — просто пого-
ворить, успокоить, утеплить. 

Мы будем наблюдать за ними в 
дальнейшем.

Как выяснилось, утром 6 
сентября незарегистрирован-
ная группа туристов из поселка 
Эсто-Садок Адлерского района 
Сочи отправилась тренировать-
ся в поход к озеру на высоту 
2320 метров на горном курорте 
«Роза Хутор», без подъема на 
канатных дорогах, своим ходом, 
но заблудилась. Ночевать им 
пришлось в горах, где мини-
мальная температура ночью 
опускается до плюс семи граду-
сов. Когда дети не вышли на 
связь, родители забили тревогу. 

Для поисков в труднодо-
ступных местах привлекли 
спасателей на квадроциклах, 

конно-кинологические расче-
ты на пяти лошадях и вертолет 
Ми-8. Всего участвовали 198 
человек и 18 единиц техники. 
Оперативный штаб возглавил 
мэр Сочи Алексей Копайгород-
ский. 

Инцидент с пропавшими в 
горах Сочи детьми вызвал 
большой общественный резо-
нанс. С одной стороны, спаса-
тели и их помощники сработа-
ли слаженно и безупречно. А с 
другой — спортивные тренеры, 
находившиеся со своими подо-
печными, которые, казалось 
бы, должны показывать при-
мер своими поступками, проя-
вили поразительную беспеч-
ность.

В Сети особенно бурно обсу-
ждают второе. Мало того, что 
взрослым нужно было заранее 
зарегистрировать маршрут у 
соответствующих служб, да к 
тому же, не зная местности, 

взять проводника. Ведь, образ-
но говоря, сами постоянно пе-
реходя дорогу на красный свет, 
вы никогда не научите своих 
детей следовать на зеленый.

А Следственный комитет 
России напоминает о том, что 
все туристические группы и от-
дельные туристы обязательно 
должны информировать о сво-
ем маршруте специализиро-
ванные поисковые службы. 
Ради безопасности себя и своих 
близких. Из этой истории нуж-
но вынести правильный урок.

Как сообщил начальник 
управления по Сочи ГУ МЧС 
России по Краснодарскому 
краю Сергей Скрыльников, 
оценку спасательной операции 
поставят позже. СК и прокура-
тура Кубани инициировали 
проверки, в том числе касаю-
щиеся организации отдыха де-
тей. 

Всю ночь группа провела без еды. Прямо на борту вертолета спасатели угощали ребят яблоками и давали им воду.

А К Ц Е Н Т

Следственный комитет России напоми-
нает о том, что все туристические группы 
обязательно должны информировать 
о своем маршруте специализированные 
поисковые службы

На борт вертолета Ми-8 детей подняли с помощью лебедки и спасательной косынки.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Три болезни, от которых надо делать прививки 
этой осенью 

Исключите 
слабое место

Ирина Штерман, 
«Российская газета», Иркутск

Э
пидемия коронави-
руса в сибирских ре-
гионах  пошла  на 
спад, однако ученые 
Иркутского противо-
чумного научно-ис-
следовательского 
института Сибири и 
Дальнего Востока 

продолжают масштабные иссле-
дования, касающиеся коллек-
тивного иммунитета ( См. «РГ» , 
«У свободы цвет янтаря» от 28 
июля 2020 года). Сегодня его ди-
ректор, доктор медицинских 
наук, профессор Сергей Влади-
мирович Балахонов рассказал 
«РГ», из чего состоит вакцина 
против коронавируса и в чем 
смысл массовой вакцинации.

Первая российская вакцина 
зарегистрирована и начато ее 
производство. Но тут же поя-
вились негативные отзывы: 
«слишком уж быстро созда-
ли», «прививаться этим опа-
сно», «народ переболеет, и все 
само пройдет»... Что об этом 
думаете?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Вакцинация про-
тив COVID-19 на современном 
этапе понимания патогенеза 
этой инфекции однозначно во-
стребована. Пандемия приняла 
беспрецедентные масштабы: бо-
лее 25 миллионов человек инфи-
цированы в мире, в России этот 
показатель превысил миллион. И 
требуется эффективное противо-
действие, которое должно идти 
по всем направлениям. Одно из 
главных — применение эффек-
тивной вакцины. Хрестоматий-
ный пример: особо опасные ин-
фекции оспа, туберкулез, полио-
миелит, туляремия отступили 
именно после начала массовой 
вакцинации населения.

Почему первая российская 
вакцина была так быстро 
разработана?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Здесь как раз ни-
чего удивительного нет. Совре-
менные вакцины, в том числе и 
от особо опасных инфекций, раз-
рабатываются на основе уже 
апробированных технологиче-
ских платформ. За основу берет-
ся так называемый векторный 
вирус. Он безопасен для челове-
ка. В случае данной вакцины это 
аденовирус. Из векторного виру-
са удаляются 1–2 гена, а на их ме-
сто присоединяются гены SARS-

CoV-2. В основном это ген-детер-
минирующий С-белок, который 
формирует «корону» вируса. 
Именно он является основным 
фактором, влияющим на выра-
ботку иммунитета в организме 
привитого человека. Я упрощен-
но описал, а на самом деле это 
сложнейший высокотехнологич-
ный процесс на стыке генной ин-
женерии, микробиологии и ви-
русологии. Таким образом, полу-
чается гибридная векторная вак-
цина, которая способствует вы-
работке иммунитета.

Кроме этого, разработке вак-
цины очень помогла быстрая 
расшифровка генома коронави-
руса. Все вирусы мутируют, и 
коронавирус не исключение. В 
России выявлено девять его ос-
новных филогенетических ли-
ний. Но, к счастью, виновник 
пандемии оказался достаточно 
консервативен — наиболее зна-
чимые участки генома, ответст-
венные за выработку иммуните-
та, устойчивы. Это открытие 
также помогло быстро скон-
струировать новую вакцину.

Не таит ли в себе опасности 
вакцина, полученная таким 
способом?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Векторная плат-
форма на основе аденовируса 
хорошо изучена и использует-
ся достаточно давно. Так в НИИ 
эпидемиологии и микробиоло-
гии имени Гамалеи по этому 
принципу были созданы вакци-
ны от лихорадки Эбола, вируса 
МЕRS (ближневосточный ре-
спираторный синдром). Вооб-
ще, использование векторных 
платформ при создании новых 
вакцин широко распростране-
но в мире. Это и «оксфордская» 
платформа, и американская 
(они используют возбудитель 
стоматита), и китайская (аде-
новирус животных). Принцип 
один, и он работает.

Испытания с «пустышкой»
Как будут проходить постре-

гистрационные испытания 
вакцины?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Основное отли-
чие этого этапа от предыдущих 
заключается в том, что полови-
не волонтеров вводится вакци-
на-пустышка. Использование 
плацебо необходимо для того, 
чтобы исключить психосомати-
ческие оценочные реакции. 
Естественно, по условиям испы-
таний волонтеры не знают, что 
им ввели — вакцину или, к при-
меру, физраствор. А дальше ра-
ботают строгий учет, контроль 

и беспристрастный анализ. Все 
сведения о добровольцах реги-
стрируются в специальном рее-
стре и на протяжении опреде-
ленного времени за участника-
ми испытаний ведется наблюде-
ние. Потом без методов матема-
тической статистики не обой-
тись. Все результаты обязатель-
но должны быть опубликованы 
в специализированных науч-
ных изданиях. И если безопа-
сность и эффективность вакци-
ны будут таким образом доказа-
ны, то можно проводить массо-
вую вакцинацию населения от 
COVID-19. Именно поэтому все 
разговоры об опасности новой 
вакцины очень преждевремен-
ны и необоснованны.

Иммунитет + 
иммунитет = ?

Согласно результатам оценки 
популяционного иммунитета 
к вирусу SARS-CoV-2 у населе-
ния Иркутской области, про-
веденной вашим институтом 
летом, более 80 процентов во-
лонтеров, у которых были об-
наружены антитела, перебо-
лели COVID-19 без симпто-
мов. Получается, что многие 
люди могут даже не подозре-
вать, что у них уже есть им-
мунитет к коронавирусу. Им 
прививка не повредит?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Будут ли естест-
венный постинфекционный им-
мунитет и вакцина взаимно уси-
ливать друг друга, еще непонят-

но. Бывает, что в подобных слу-
чаях наступает реакция по типу 
аллергической. Это реакция на 
введение чужеродного белка, к 
которому у организма уже есть 
противодействие. Поэтому под-
бор контингента для проведения 
вакцинации должен быть очень 
тщательный, чтобы у людей не 
было сформированного анти-
тельного ответа к возбудителю 
коронавирусной инфекции. Что-
бы знать это точно, достаточно 
сдать предварительно кровь на 
ИФА-тест на определение имму-
ноглобулинов к SARS-CoV-2.

 Еще раз обращусь к результа-
там вашего исследования. Ан-
титела к COVID-19 были об-
наружены у 56,5 процента 
лиц, перенесших заболевание. 
Означает ли это, что естест-
венный иммунитет форми-
руется не у всех переболевших? 
Надо ли им прививаться?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: В этом межреги-
ональном исследовании, прове-
денном в 26 регионах России, 
использовалась одна тест-си-
стема, разработанная в ГНЦ 
прикладной микробиологии и 
биотехнологии — чтобы резуль-
таты у всех участников проекта 
были сопоставимы. За положи-
тельный брался результат реак-
ции, в которой определяемый 
уровень иммуноглобулинов со-
ответствовал достаточно высо-
ким показателям иммунного от-
вета. Естественно, что более 
низкое содержание антител на 
этом тесте не определилось.

Но иммунитет-то есть 
у этих людей?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Безусловно! Мы 
перепроверили сыворотки всех 
волонтеров, указавших в анке-
тах, что они болели COVID-19, 
на других тест-системах в па-
раллельном расширенном и 
углубленном исследовании. При 
этом антитела выявили в более 
низких титрах практически у 
всех. А низкий иммунный ответ 
у части волонтеров можно объя-
снить, например, тем, что имму-
ноглобулин G еще не успел вы-
работаться после болезни в до-
статочном количестве. Извест-
но, что его нарастание может 
продолжаться от 2–3 недель до 3 
месяцев. В любом случае мы 
этих участников исследования 
не оставили и будем продолжать 
с ними работать, приглашать на 
дальнейшие мониторинговые 
исследования.

Что важнее? 
Параллельно с вакцинацией 
от SARS-Cov-2 проводится 
ежегодная вакцинация от 
гриппа. В этом году эпидемио-
логи пугают нас новыми 
штаммами. Можно ли однов-
ременно прививаться от 
гриппа и коронавируса?

С Е Р Г Е Й  БА Л А Х О Н О В :  Вопрос, что 
предпочесть, вообще не должен 
стоять. От гриппа прививаться 
надо. Обязательно! Если срав-
нивать с SARS-CoV-2, опасность 
вируса гриппа ничуть не мень-
ше. Он более контагиозный, и, в 
отличие от коронавируса, ак-
тивно мутирует. Каждый сезон 
выявляется новый штамм, а в 
этом году их три. Чтобы не дать 
гриппу распространиться, про-
гностически определяются эти 
штаммы и создается фактиче-
ски новая вакцина. Прививки от 
гриппа доказали свою эффек-
тивность, здесь вообще ничего 
бояться не надо. А привиться 
желательно до развития эпиде-
мического процесса — до ноя-
бря. Соответственно, в этом 
году вопрос совмещения двух 
вакцин не возникнет. Испыта-
ния еще не окончены и массово-
го применения вакцины «Спут-
ник V» на этот период времени 
не намечается.

Хочется отметить, что сей-
час рекомендуется еще одна 
вакцинация. От пневмококко-
вой инфекции в связи с ростом 
заболеваемости внебольничны-
ми пневмониями. И еще раз под-
черкну значимость любой вак-
цинации. Это один из самых эф-
фективных способов профилак-
тики массовых эпидемических 
осложнений. Его эффектив-
ность доказана на многих ин-
фекционных заболеваниях.

А вы и сотрудники  вашего ин-
ститута будете прививать-
ся новой вакциной от корона-
вируса?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Мы занимаемся 
оперативной противоэпидеми-
ческой работой, массовой лабо-
раторной диагностикой, изуче-
нием эпидемиологической об-
становки в регионе и формиро-
ванием эпидемиологического 
прогноза. Стало быть, находим-
ся в группе риска. Значит, как 
только начнется массовая вак-
цинация, привьемся непремен-
но.  

Возле мобильных пунктов вакцина-
ции выстроились очереди из жела-
ющих привиться от гриппа.

А К Ц Е Н Т

От гриппа прививаться надо. Обязатель но! 
Опасность вируса гриппа ничуть не мень-
ше. Он более контагиозный, и, в отличие 
от коронавируса, активно мутирует 

Массовая вакцинация от гриппа началась в Подмосковье 

Вчера в Московской области стартовала сезонная прививочная кампания. Для жителей области открылись 

почти 400 прививочных кабинетов в государственных поликлиниках и 48 мобильных комплексов, которые 

передвигаются между крупными железнодорожными станциями, многофункциональными и торгово-развле-

кательными центрами подмосковных городов. 

Прививки от гриппа ежегодно делают 3,5 миллиона человек, или почти 50% населения области. В этом году  

к носителям искусственного иммунитета нужно добавить еще миллион человек. Подсчитано, что когда в реги-

оне привиты не менее 60% жителей, сезонная заболеваемость гриппом и ОРВИ не дотягивает до масштабов 

эпидемии. А сегодня это важно как никогда — коронавирус до конца пока не побежден, к ослабленному сезон-

ной простудой иммунитету он может прилипнуть легко. «Поэтому очень важно не допустить наложения од-

ной инфекции на другую», — отмечает губернатор Подмосковья Андрей Воробьев. 

Министр здравоохранения области Светлана Стригункова подчеркивает: прививочная кампания будет про-

ведена с максимальным удобством для жителей. В школы, детсады, а также на предприятия, где численность 

работников превышает 500 человек, мобильные бригады с уколами приедут сами. В распоряжении медиков 

три отечественные вакцины — «Совигрипп», «Флю-М» и «Гриппол плюс». 

В областном минздраве делятся статистикой: после прививки риск заражения гриппом снижается на 80—

90%. Но даже если вакцина не сработает как надо, что хотя и редко, но случается, человек переболеет грип-

пом в легкой форме. И у привитых не бывает серьезных гриппозных осложнений, приводящих к инвалидно-

сти или смерти. Пока в область поступила вакцина только от гриппа. Но в ближайшие недели у жителей поя-

вится возможность сделать прививку и от коронавируса. 

Подготовила Ирина РыбниковаСергей Балахонов: Все разговоры об опасности новой вакцины очень 
 преждевременны и необоснованны.

ПУЗЫРЬ, 
КОТОРЫЙ НЕ ЛОПНЕТ
Когда же он сдуется? Когда же лопнет великий амери-
канский пузырь в акциях и похоронит вместе с собой 
экономику США? 

Ответ — никогда. Не ждите, не надейтесь, не кричите, 
пожалуйста, что это фиктивный капитал, что вот-вот 
его обломки поплывут по реке Гудзон. Американцам 
удалось создать рынок акций, притягивающий деньги 
всего мира, пусть его и раскачивает со страшной скоро-
стью. Биржи США — это 40% капитализации рынков ак-
ций (стоимости компаний) всего мира, 45% объемов 
торгов акциями всех бирж (WFE, июль 2020 г.). Это го-
раздо выше, чем доля США в мировом ВВП (24%, 2019). 
В долларах номинированы более 50% финансовых акти-
вов мира.

США как ядро глобальных финансов — это реаль-
ность. Товар, который отлично продан в мире, как Гол-
ливуд. Как это им 
удается? Ответ — по-
чти 200 лет жесто-
чайшей конкурен-
ции с другими стра-
нами за то, чтобы 
люди, активы, биз-
нес в США стоили 
как можно дороже. 
Сколько ты стоишь, 
какой доход можешь 
создать и сколько 
можешь привести 
денег — как основа 
личного измерения. 
Можно клясть этот взгляд на жизнь, можно топтать его 
как безнравственный, но известен результат — экономи-
ка США третью сотню лет растет на импорте капиталов,  
на глубочайшем финансовом рынке, насыщенном свои-
ми и чужими деньгами. И это рынок, который любит всё 
новенькое, обожает риски и не стынет под угрюмым 
взглядом регулятора. 

Каждый знает, если хочешь заработать — иди на ры-
нок акций США. Уже 40 лет во всем мире снижается про-
цент. Жить как рантье — нельзя. Мировые финансы до-
шли до того, что отрицательный процент стали считать 
нормой. Еще и заплати за то, что держишь деньги в бан-
ке. Будет это рано или поздно и в России. Европейские 
рынки акций — мертвые. Индекс акций еврозоны 
STOXX50 в сентябре 2003 года — примерно 2500 пун-
ктов, сегодня — 3260 пунктов. За 17 лет европейские ак-
ции выросли в цене на 30%. 

А в США? В сентябре 2003 года промышленный Доу 
Джонс был чуть более 7500 пунктов, сегодня — выше 28 
000.  Его рост за 17 лет, при всех пузырях и кризисах — в 
3,8 раза. На портфеле акций американских компаний 
можно было сделать 280%. Цены акций «Майкрософт» 
выросли за это время более чем в 7 раз (Yahoo Finance).

Так куда же пойдут инвесторы из любых уголков 
мира? Да, в Нью-Йорк, Чикаго. Рынки открыты для всех 
— милости просим! Если вы ищите риска, высокой до-
ходности— не стесняйтесь, заходите на Нью-Йоркскую 
фондовую биржу или в NASDAQ! Даже с малыми деньга-
ми! Брокеров хоть отбавляй!

Это не панегирик — перед нами пузырь. Деньги всего 
мира прямиком идут на рынок акций США, им некуда 
деваться. Пузырь — еще и потому, что рынок акций подо-
гревается «денежными облегчениями» — политикой 
ФРС (центрального банка США) по всё большему насы-
щению экономики деньгами, кредитами в кризис. В пан-
демию, с марта по август, денежная масса M2 выросла в 
США на 19% (FRS). Ни много ни мало — почти 3 трлн 
долл. И часть этих денег ушла в акции.

Так что же дальше? Все ждут — лопнет осенью пузырь 
или нет. В этом году крах рынка уже случился. Помните? 
В середине февраля — марте в Европу пришла пандемия. 
В Нью-Йорке — ад. Доу Джонс падает больше чем на 
треть. Его отбрасывает к декабрю 2016 года. Рынки все-
го мира, и московский тоже, — на коленях. Всё, конец? 
Впереди только ужас? 

Никак нет. С конца марта цены акций в США начина-
ют день за днем ползти вверх, что бы ни происходило. 
Их поддерживают 
покупки со всех кон-
цов света. Масса тех, 
кто засел дома, хо-
тят заработать на 
этих акциях, да еще 
и толкают их вверх 
деривативами. Ры-
нок уже не реагиру-
ет даже на очень 
плохие новости.  В 
июле объявили, что 
ВВП США упал на 
треть во II квартале 
2020 года. Что дела-
ют американские акции? Чуть прогибаются — и вперед, 
к новым вершинам! Выросли почти на 60% к марту! 

Так все-таки, грохнутся или нет? Завтра или через 
месяц? Уже поползли? Этого никто не знает. Известно 
только, что по всем законам пузыря рано или поздно, но 
скорее рано, наступит то, что финансисты интеллиген-
тно называют «коррекцией». А проще говоря, падение, 
резкий сдвиг вниз. А что потом? Полный разор?

Никак нет. Мыльные пузыри очень полезны. Они об-
служивают технологические революции. Благодаря им 
финансируются самые рискованные компании. И когда 
они сдуваются, остается большой рынок акций, кото-
рый отряхивается, сжимает зубы и начинает снова на-
бирать скорость. И этот рынок остается очень большим, 
полнокровным, приносящим денежные реки всем, кто 
желает инвестиций, роста, победы в конкуренции. А 
ФРС, конечно, добавит денег, чтобы не поползли бан-
кротства и паника.

Мы только мечтаем, чтобы в России рынок акций 
был тоже горой. Его размеры (0,7% глобальной капита-
лизации компаний, 0,15% объемов торгов) намного 
меньше, чем доля России в ВВП мира (1,9%). С сентября 
2013 года индекс российских акций в рублях IMOEX вы-
рос в два с лишним раза. Главная причина — девальвация 
рубля. В марте 2020 года, как и в других странах, упал 
почти на 30%. А потом рос как на дрожжах, как бы ни 
было плохо нашей экономике. И поднялся больше чем 
на четверть к сентябрю. 

Это тоже мыльный пузырь, наш, российский. Его 
нужно бояться — на бирже больше 6 млн розничных кли-
ентов, за 8 месяцев 2020 года прибавились еще 2,4 млн 
(МБ). Но мы знаем — только через эту пыль и бурю мо-
жет встать на ноги большая финансовая машина России. 
Мы — 11-е в мире по ВВП, но №23 по рынку акций. А луч-
ше была бы №7 или даже №6. И все-таки — берегитесь! 
Особенно те, кто из банков бегут в акции за высокими 
доходами. Мыльный пузырь — не только за океаном. Он 
смотрит нам прямо в окна в Москве. Когда-то он обяза-
тельно сдуется. Может быть, уже завтра.  

Перед нами 
пузырь. Деньги 
всего мира прями-
ком идут на рынок 
акций США, им 
некуда деваться

И все-таки — бере-
гитесь! Особенно 
те, кто из банков 
бегут в акции за 
высокими дохода-
ми

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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ПРОФИЛАКТИКА 

Эпидслужба 
готовится 
к трудной зиме

РЕКОРДНАЯ 
ПРИВИВКА
Ирина Невинная

В этом году за счет федерально-
го бюджета планируется при-
вить от гриппа 60% населения 
страны, и это рекорд за всю 
историю, сообщила глава Роспо-
требнадзора Анна Попова, вы-
ступая на XII Ежегодном всерос-
сийском конгрессе по инфекци-
онным болезням.

Для групп риска (пенсионе-
ры, дети, беременные) этот по-
казатель должен быть еще выше 
— 75%. К тому же прививки дела-
ют и за счет региональных 
средств, и на предприятиях — ру-
ководители уже понимают, что 
лучше потратиться на вакцину, 
тогда в разгар сезона простуд бу-
дет меньше больничных.

Требование эпидемиологов 
усилить вакцинацию понятно: 
впервые в наступающем сезо-
не произойдет «наложение» 
двух инфекций — гриппа и 
COVID-19. Суммарный эф-
фект может оказаться весьма 
неприятным. Второй фактор 
риска: этой зимой, по прогно-
зу ВОЗ, у нас будут циркули-
ровать сразу три новых грип-
позных штамма, от которых у 
населения нет иммунитета. 
Значит, волна гриппа тоже мо-
жет быть тяжелой. 

Но если массовые прививки 
от коронавируса начнутся в 
лучшем случае через несколько 
месяцев, то от гриппа можно 
защититься уже сегодня. Попо-
ва подчеркнула, что применяе-
мые в этом сезоне вакцины со-
держат все три новых штамма.

Одним словом, легкой зимы 
— с точки зрения заболеваемо-
сти респираторными инфекци-
ями — эпидемиологи не ждут. 
Хотя за время карантина, отме-
тила Попова, мы почти не боле-
ли гриппом, сошла на нет корь 
и не было ни одного массового 
отравления. «Мы научили всех 
мыть руки», — пошутила Анна 
Попова.

Сейчас ее ведомство продол-
жает исследовать популяцион-
ный иммунитет к коронавиру-
су. В регионах антитела имеет 
от 4 до 50% населения, соответ-
ственно, заранее можно ска-
зать, где COVID-19, скорее все-
го, уже не разгуляется и где 
риск вспышек высок. Кроме 
того, в сентябре началось еще 
одно исследование: в регионах 
проверяют наличие вируса в 
воде и пище. Все это нужно, что-
бы понимать, где у нас «узкие» 
места и как защищаться.

Конечно, медики многому 
научились за девять месяцев 
пандемии. COVID-19 сейчас ле-
чат намного лучше, чем в нача-
ле года. Но главное, в России 
разработаны вакцины от коро-
навируса. Первая, созданная в 
НИЦ имени Гамалеи, уже заре-
гистрирована. На подходе и 
вторая — ее разработали в ГНЦ 
«Вектор» Роспотребнадзора — 
это другой тип вакцины — на ос-
нове пептидных антигенов. 
Первые этапы клинических ис-
следований закончатся к 30 
сентября, а дальше, как и в слу-
чае с гамалеевской вакциной, 
предстоит регистрация и широ-
кие пострегистрационные ис-
следования.

Одна из самых важных задач 
— организовать работу боль-
ниц. Чтобы наступление новой 
волны инфекций, если она все 
же будет, не привело к внутри-
больничным вспышкам. В раз-
гар эпидемии, отметила Попо-
ва, с этим справиться не уда-
лось. За все время было зафик-
сировано чуть менее 2 тысяч 
очагов инфекции в коллекти-
вах, пострадали 60 тысяч чело-
век. Причем 985 очагов 
COVID-19, то есть почти поло-
вина, были именно в медучре-
ждениях. Одним словом, есть к 
чему готовиться. «Система го-
спитальных эпидемиологов не 
сработала — это надо иметь в 
виду, этим надо заняться. Да, 
сейчас лучше стали работать. 
Но при правильной организа-
ции вспышек инфекции в боль-
ницах не должно быть совсем», 
— подчеркнула Попова.  

В регионах от 4 
до 50 процентов 
населения имеют 
антитела к коро-
навирусу, значит, 
заранее можно 
сказать, где 
инфекция уже 
не разгуляется 
и где риск высок
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РЕЗОНАНС Немецкие 
политики опережают 
врачей в своих диагнозах

Из Берлина 
слышится… 
молчание

Юрий Когалов

Еще 27 августа Генеральная прокуратура РФ обрати-
лась в органы юстиции Германии с запросом о помощи 
в рамках проводимой следователями проверки по 
факту госпитализации Алексея Навального, который в 
настоящее время проходит лечение в клинике Charite 
в столице ФРГ. Отсутствие реакции вынудило офици-
ального представителя МИД России Марию Захарову 
выступить с заявлением о том, что Берлин затягивает 
процесс рассмотрения ходатайства. «Мы 24 часа в 
сутки готовы к взаимодействию с немецкой сторо-
ной», — подчеркнула она.

И вот теперь глава МИД ФРГ Хайко Маас сообщил, 
что, оказывается, «власти Германии давно уже дали 
добро на удовлетворение запроса о правовой помощи 
со стороны России по Алексею Навальному». «Причин 
не делать этого нет, но сейчас еще продолжается об-
следование пациента в клинике», — отметил он, доба-
вив, что «если будет формальный запрос, то Берлин 
выдаст все разрешения, которые необходимы, чтобы 
обменяться информацией по этому запросу». Ми-
нистр также обратил внимание на некоторые сложно-
сти в удовлетворении запроса, поскольку от врачей 
постоянно поступает новая информация.

По словам мини-
стра, «нужно при-
нимать все меры 
безопасности, ко-
торые позволят На-
вальному выздоро-
веть без помех с ка-
кой бы то ни было 
стороны». В связи с 
этим ему обеспече-
на максимально 
возможная безопа-
сность.

Высказывания 
Мааса удивили. 
«Если обследова-
ние пациента еще 
продолжается, то 
как можно делать 
политические заяв-
ления, тем более с 
обвинительным 
уклоном? Почему 
на тему расследования и диагнозов начали говорить 
политики, а не представители правоохранительных и 
медицинских учреждений Германии?» — написала 
представитель МИД РФ Мария Захарова на своей 
странице в Facebook. Она напомнила, что формаль-
ный запрос был направлен еще в августе, как по линии 
правоохранительных органов, так и по линии врачей. 
«МИД Германии об этом хорошо известно. Так почему 
же обмен информацией не начался? Почему не нача-
лась практическая работа специалистов, которые 
компетентны в этом вопросе, а идет подмена экспер-
тных заявлений политическими лозунгами?» — про-
должила Захарова. Она поинтересовалась, какие фак-
тологические данные были переданы Германией пар-
тнерам по НАТО и ЕС, почему ФРГ не раскрывает дан-
ные, на которые ссылается, и когда же российская сто-
рона получит ответы на свои вопросы.

Новое обследование Алексея Навального немецкие 
врачи могут провести только по запросу его родствен-
ников. Как передает ТАСС со ссылкой на представите-
ля Федеральной ассоциации врачей ФРГ, таковы осо-
бенности местного законодательства. По словам собе-
седника агентства, ассоциация очень обеспокоена со-
стоянием здоровья Алексея Навального, там отмечают 
«необходимость прояснить все обстоятельства, кото-
рые привели к этому опасному для жизни заболева-
нию». Однако сами врачи не имеют права заниматься 
этим вопросом самостоятельно.

Как проинформировал представитель МИД ФРГ 
Кристофер Бургер, правоохранительные структуры 
Германии получили запрос России на правовую по-
мощь в деле Навального. Однако точных сроков, когда 
он будет обработан, дипломат не зазвал.

 При этом он ушел от ответа на вопрос РИА Ново-
сти, почему информация по этому делу была предо-
ставлена Евросоюзу и НАТО, но российская сторона 
ее так и не получила.

Тем временем стало известно, что специалисты 
Управления Роспотребнадзора по Томской области за-
вершили проверку по факту госпитализации Наваль-
ного с авиарейса Томск – Москва. Все материалы по 
этому делу были переданы в прокуратуру.  

ПАРАЛЛЕЛИ Европейские чиновники решают, кого прививать в первую очередь

В погоне за дозой
Диана Ковалева

П
ока ни одна из веду-
щих зарубежных 
фармацевтических 
компаний не пред-
ставила миру гото-
вую вакцину от ко-
р о н а в и р у с а .  Н о 
страны Евросоюза 
уже заключают кон-

тракты на поставку заветных 
прививок. Cколько будет стоить 
инъекция, известно лишь в об-
щих чертах. Так, например, 

французское предприятие 
Sanofi, которое разрабатывает 
вакцину совместно с британ-
ской GlaxoSmithKline, зарезер-
вировало за европейцам при-
мерно 300 миллионов доз вак-
цины по цене не более 10 евро за 
каждую. Британско-шведская 
AstraZeneca обязалась поста-
вить Брюсселю столько же доз с 
возможностью дозакупки еще 
100 миллионов инъекций по 
цене в два с половиной евро за 
штуку. Но на этом Европа оста-
навливаться не намерена. 

Некоторые европейские 
страны в частном порядке за-
ключают договора с зарубеж-

ными фармкомпаниями и пре-
доставляют им для разработки 
прививки свои ресурсы и во-
лонтеров. К примеру, в Испа-
нии три госпиталя и около 190 
добровольцев примут участие 
в тестировании новой вакцины 
от компании Janssen. В буду-
щем к ним присоединятся еще 
550 волонтеров из Бельгии и 
Германии. Не отстает от сосе-
дей по блоку и Швеция — как пи-
шет издание The Local, помимо 
договора с AstraZeneca Сток-
гольм заключил соглашения по 
прививкам еще с шестью раз-
ными производителями. «Мы 
закупили даже больше, чем 
нужно, но это приятная про-
блема. Мы сможем продавать 
(вакцину. — Прим. «РГ») другим 
странам», — цитирует издание 
шведского координатора по 
вакцинам Ричарда Бергстрёма. 

Предполагается, что тот 
объем инъекций,  который 
Брюссель закупит централизо-
ванно для всех стран—членов 

ЕС, будет распределяться меж-
ду ними пропорционально в за-
висимости от численности на-
селения. А далее каждое госу-
дарство само решит, кого при-
вивать в первую очередь. На-
пример, в той же Швеции на-
чать планируют с людей, кому 
за 70, а также медработников. 
Такой же позиции придержива-
ются во Франции. Первыми в 
Пятой Республике вакцину по-
лучат люди, «которые больше 
всех подвержены пагубному 
влиянию вируса»: например, 
медработники и продавцы. В 
первом эшелоне на прививку 
окажутся также пожилые, гра-
ждане, находящиеся в тяжелой 
жизненной ситуации, или па-
циенты с патологиями. И толь-
ко затем Париж планирует при-
вивать жителей заморских де-
партаментов и территорий 
Франции, а также полицей-
ских, пожарных и работников 
тюрем. 

Начинать вакцинацию со 
стариков планируют и в Ита-
лии. Как рассказал газете El 
Pais министр здравоохранения 
страны Роберто Сперанца, пер-
выми прививку могут полу-
чить пожилые люди, врачи на-
циона льной медицинской 
службы, а также пациенты, 
входящие в группу риска. По 
словам министра, вакцина в 
Италии будет общедоступной и 
бесплатной для всех.  

ГЕОПОЛИТИКА Состоятся ли дебаты Трампа и Байдена?

Американский трампбай

Александр Гасюк

Ч
ем ближе финиш-
ный этап президент-
ской кампании в 
США — проведение 
общенациональных 
теледебатов — тем 
чаще комментаторы 
задаются вопросом: 
а выйдут ли вообще 

президент Дональд Трамп и его 
оппонент Джозеф Байден на пу-
бличную словесную дуэль? Со-
гласно политическому календа-
рю США, первая из них намече-
на на конец сентября в штате 
Огайо. Столь беспрецедентная 
для американской политиче-
ской культуры постановка во-
проса стала возможной после 
того, как лидеры Демократиче-
ской партии CША заявили о не-
целесообразности для 77-лет-
него Байдена вступать в «живой 
спарринг» с 74-летним Трам-
пом на глазах у избирателей. 
Демократов понять можно: со-
гласно последним соцопросам, 
их кандидат в президенты США 
сильно уступает в ораторских 
качествах нынешнему хозяину 
Белого дома.

Впервые крамольную мысль 
об отмене дебатов несколько 
дней назад подбросила спикер 
палаты представителей кон-
гресса США Нэнси Пелоси. 

Сама пребывающая в весьма 
преклонном возрасте конгрес-
свумен от Демпартии подобра-
ла для этого весьма спорные 
аргументы. Так, по ее мнению, 
Байдену не следует вступать в 
оральную схватку, поскольку 
Трамп на дебатах «будет вести 
себя ниже уровня достоинства 
президента». Пелоси считает, 
что претендующим на Белый 
дом политикам следует просто 
ответить на вопросы рядовых 
американцев, выступив при 
этом на совершенно разных 
площадках. По данным СМИ, 
проявить столь скандальную 
инициативу Пелоси убедили 
ведущие политтехнологи демо-
кратов. Формально, отказав-
шись от публичного выяснения 
отношений с Трампом, Байден 
ничего не нарушит. В конститу-
ции и законах США нет ни еди-
ного слова про необходимость 
проведения дебатов между кан-
дидатами в президенты. Другое 
дело, что с 1960 года, когда де-

мократ Джон Кеннеди и респу-
бликанец Ричард Никсон впер-
вые вышли к барьеру для ди-
скуссии, дебаты стали органи-
ческой составляющей всех по-
следующих президентских 
кампаний. И расписаться в сво-
ей неспособности следовать 
политическим традициям — 
значит без боя отдать электо-
ральные очки прямо в руки со-
пернику. Неудивительно, что 
таких прецедентов до сих пор 
не было.

И хотя некоторые историки 
в области американской поли-
тологии относят первые деба-
ты к временам Авраама Лин-
кольна (с оговоркой, что в 1858 
году речь шла о выборах в се-
нат), именно с дуэли Кеннеди-
Никсона формат националь-
ных теледебатов в США принял 
традиционный вид — с трансля-
цией в прямом эфире ведущи-
ми американскими телекана-
лами и строго регламентиро-
ванным протоколом словесно-

го поединка. Считается, что в 
1960 году к экранам телевизо-
ров прильнули 66 миллионов 
американцев, которые с инте-
ресом наблюдали за тем, как 
демократ Кеннеди «перегово-
рил» своего оппонента и в ко-
нечном итоге победил на пре-
зидентских выборах.

Впрочем, на повторение 
того успеха нынешнему канди-
дату от демпартии Байдену рас-
считывать явно не приходится. 
По крайне мере, так сегодня 
считают большинство граждан 
США. Согласно сентябрьскому 
соцопросу газеты USA Today и 
Университета Саффолка 47 
процентов опрошенных амери-
канцев уверены, что Трамп ста-
нет победителем предстоящих 
президентских дебатов США, 
тогда как на Байдена делает 
ставку лишь 41 процент ре-
спондентов. Среди независи-
мых избирателей — тех, кто не 
относит себя ни к республикан-
цам, ни к демократам, — разрыв 
еще больше: 47 процентов про-
рочат победу на дебатах Трам-
пу и только 37 процентов — Бай-
дену.   

З а м е т и м ,  ч т о  Д о н а л ь д 
Трамп, который в 2016 году не-
безуспешно дискутировал с 
Хиллари Клинтон (тогда их 
встречу посмотрели рекор-
дные 84 миллиона телезрите-

лей в США), сегодня регулярно 
провоцирует «сонного Джо» к 
дебатам. Утверждает, что того 
ждет оглушительное пораже-
ние и требует, чтобы его ны-
нешний оппонент предвари-
тельно прошел проверку на до-
пинг, поскольку он якобы мо-
жет принимать некие стимули-
рующие препараты.   

Сам Байден пока демон-
стрирует твердость и отказы-
ваться от словесного поединка 
не намерен. «Я буду факт-чеке-
ром (проверяющим факты. — 
Прим. «РГ») во время дебатов с 
ним», — уверенно сказал Джо-
зеф Байден в эфире телеканала 
MSNBC. Впрочем, вопрос о том, 
сохранится ли эта уверенность 
до 29 сентября, когда должны 
состояться первые дебаты 
Трампа и Байдена в городе 
Кливленд, остается открытым. 
Известно, что подготовка к сло-
весным поединкам вовсю ве-
дется двухпартийной комис-
сией по президентским деба-
там, которая с 1988 года и по 
сей день отвечает за это поли-
тическое шоу.  

Американцы ждут «жаркой» встречи 
Байдена и Трампа лицом к лицу 
на телевизионных дебатах.

Ученые в оксфордском госпитале Черчилля (на фото) пока только разрабатывают вакцину от коронавируса.

А К Ц Е Н Т

Формально, отказавшись от публичного 
выяснения отношений с Трампом, 
Байден ничего не нарушит

А К Ц Е Н Т

Закупленные Брюсселем инъекции 
будут распределять между странами ЕС 
пропорционально численности 
населения

Германия получи-
ла запрос России 
на правовую 
помощь в деле 
Навального. 
Однако точных 
сроков, когда 
он будет обрабо-
тан, в МИД ФРГ 
не назвали

— За предвыборной гонкой 
в США следите на сайте 
rg.ru/sujet/6301 
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Официально

В Кремле пока не получили данные из Берлина по состоя-

нию и лечению блогера Алексея Навального — ожидают их 

в ближайшие дни и надеются, что они помогут в разбира-

тельстве. ФРГ одобрила запрос Москвы о предоставлении 

информации по Навальному. «Мы действительно отметили 

заявление министра иностранных дел Германии, и мы весь-

ма удовлетворены, что в ближайшее время такая информа-

ция будет предоставлена, что нет никаких причин, которые 

препятствовали бы предоставлению такой информации», — 

заявил журналистам на брифинге пресс-секретарь прези-

дента РФ Дмитрий Песков.

«Мы рассчитываем, что с учетом резонансности этой темы 

информация будет представлена в ближайшие дни. Мы ее 

с нетерпением ожидаем», — продолжил представитель 

Кремля. «Она поможет в нашем разбирательстве в отноше-

нии причин, которые привели к болезни берлинского паци-

ента», — пояснил Песков.

Подготовила Кира ЛатухинаR
E
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Как сообщили  РИА Новости, Алексея Навального вывели 

из медицинской комы и отключили от аппарата ИВЛ.  «Его 

состояние улучшилось. Он реагирует на словесные раздра-

жители.», — говорится в пресс-релизе берлинской клиники 

Charite. 

ДИПЛОМАТИЯ  
Глава МИД 
России нанес 
визит в Дамаск

БУДУЩЕЕ 
СУЛИТ 
РАЗВИТИЕ
Константин Волков

Очаги террористов на террито-
рии Сирии будут полностью 
ликвидированы, заявил ми-
нистр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров, который посе-
тил Дамаск 7—8 сентября. А 
главной задачей теперь, отме-
тил министр, становится соци-
ально-экономическое восста-
новление Сирии.

Это первый визит главы 
МИД России в Сирию с февраля 
2012 года. В поездке министра 
сопровождали спецпредстави-
тель президента РФ по странам 
Африки и Ближнего Востока, 
замминистра иностранных дел 
Михаил Богданов и официаль-
ный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова.

В ходе визита Лавров и вице-
премьер российского прави-
тельства Юрий Борисов встре-
тились с президентом Сирии 
Башаром Асадом и главой МИД 
САР Валидом Муаллемом. Глав-
ными темами обсуждения ста-
ли борьба с терроризмом, эко-
номическое сотрудничество, 
ситуация в Идлибе и на северо-
востоке Сирии, а также резуль-
таты работы Конституционно-
го комитета, разрабатывающе-
го новый основной закон для 
Сирии. В ходе встречи Асад под-
черкнул, что Дамаск «заинте-
ресован в успехе российских 
инвестиций в Сирию». Как зая-
вил Муаллем после перегово-
ров, «будущее отношений на-
ших стран многообещающее и 
сулит развитие в области эко-
номики и политики».

По словам Лаврова, в ходе 
его беседы с Асадом «мы кон-
статировали, что в Сирии уста-
новилось относительное спо-
койствие и нужно работать над 
консолидацией этой тенден-
ции». По его словам, «нет и не 
может быть» никаких времен-
ных рамок по работе Конститу-
ционного комитета Сирии».

Глава МИД России подчер-
кнул, что «Сирия, в том числе и 
при поддержке России, выстоя-
ла в борьбе с международным 
терроризмом и с теми силами, 
которые вынашивали проект 
разрушения сирийской госу-
дарственности». Также Лавров 
обозначил основные направле-
ния, по которым Москва наме-
рена поддерживать Дамаск на 
международной арене. Это, в 
частности, намерение доби-
ваться права народа Сирии на 
самоопределение.

На пресс-конференции в Да-
маске Лаврову задали вопрос 
касательно взаимоотношений с 
Турцией в районе Идлиба. Как 
ответил министр, работа по 
размежеванию террористов 
должна быть доведена до конца. 
«Наиболее важная сфера при-
ложения усилий России и Тур-
ции — это идлибская зона де-
эскалации, по которой есть 
предельно четкие, конкретные 
договоренности, распределе-
ние обязанностей, предусма-
тривающих размежевание нор-
мальной, вменяемой оппози-
ции и террористов, освобожде-
ние трассы М4, создание кори-
дора безопасности вокруг этой 
трассы. Все это хоть и медлен-
но, но верно выполняется. Есть 
все основания полагать, что мы 
доведем эту работу до конца», — 
считает министр.

Днем ранее в Дамаск прибы-
ла делегация российского пра-
вительства во главе с вице-пре-
мьером Юрием Борисовым. 
Как отметил Борисов по итогам 
нынешних переговоров, ориен-
тировочно в декабре, когда рос-
сийский вице-премьер плани-
рует снова посетить САР, Рос-
сия и Сирия должны подписать 
основополагающее соглаше-
ние, которое определит двусто-
ронние отношения на ближай-
шее время в области торговли, 
научно-технического и куль-
турного взаимодействия.  

Сирия при поддер-
жке России 
выстояла в борьбе 
с международным 
терроризмом
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СЛЕДСТВИЕ Защита 
обжаловала продление 
ареста Сергею Фургалу

Посидит 
с новым соседом

Иван Петров

Защита экс-губернатора Хабаровского края Сергея 
Фургала обжаловала продление ему ареста. «Мы пода-
ли апелляционную жалобу на решение Басманного 
суда о продлении срока заключения под стражу моему 
доверителю», — сообщил адвокат Борис Кожемякин.  

Другой адвокат бывшего главы региона Михаил Ка-
рапетян пояснил, что защита считает оспариваемое 
судебное постановление необоснованным, немотиви-
рованным и основанным на грубом нарушении норм 
Уголовно-процессуального кодекса. Дата рассмотре-
ния жалобы в Мосгорсуде пока еще не назначена. 

Тем временем стало известно о новом соседе Сергея 
Фургала по камере в СИЗО «Лефортово». Им оказался 
экс-министр по вопросам Открытого правительства 
Михаил Абызов. Он сидит за решеткой по обвинению в 
совершении коррупционного преступления. 

Сергей Фургал в беседе с членами посетившей его 
общественной наблюдательной комиссии Москвы рас-
сказал, что у него хорошие отношения с сокамерни-
ком. По его словам, они вместе пьют кофе, завтракают, 
друг другу ничем не мешают.

Напомним, в начале сентября Басманный суд про-
длил Сергею Фургалу до 9 декабря арест по резонан-
сному делу о заказных убийствах. По версии следст-
вия, Фургал принимал решения об устранении конку-
рентов с целью продвижения собственных бизнес-ин-
тересов. Так, убийство предпринимателя Евгения Зори 
было связано с  его длительным конфликтом с Фурга-
лом и судебными разбирательствами по поводу прио-
бретенного тем железобетонного завода. 

Еще одной предполагаемой жертвой Фургала стал 
его компаньон Олег Булатов, после убийства которого 
обвиняемый завладел его долей в общем бизнесе — 
компании «МиФ», которая занималась скупкой и пе-
репродажей металлолома.

По версии следствия, Фургал также причастен к ор-
ганизации покушения на бизнесмена Александра 
Смольского. Кроме того, в угоду коммерческим инте-
ресам был устранен местный житель Роман Сандалов, 
вину за убийство которого взял на себя охранник и 
личный водитель Фургала. •

Киоск на двоих

Ведь, по данным Федеральной налоговой 
службы, на весну этого года в России было за-
регистрировано 3 млн 899 тыс. индивидуаль-

ных предпринимателей.
Наша история началась с того момента, когда су-

пруги после развода приступили к дележу совместно 
нажитого имущества. Прожили они вместе три деся-
тилетия, поэтому было что делить. Разделу подлежали 
квартира, дом, участок, гараж, акции, нежилое поме-
щение и мелкий аптечный бизнес супруги, которым 
она занималась по лицензии. Проще говоря, аптечный 
киоск. Бывший муж хотел получить на руки половину 
рыночной стоимости этого индивидуального пред-
приятия, а именно — 2,6 миллиона рублей. 

Местные суды с его требованием согласились, вне-
сли бизнес в общий список делимого имущества и 
признали право 
бывшего супруга на 
компенсацию в раз-
мере этих самых 
2,6 миллиона ру-
блей. По мнению 
местных судов, су-
пруги организова-
ли аптечную тор-
говлю, еще когда 
жили в браке и 
вкладывали в нее 
общие средства.

Вот только жена 
с такими решения-
ми не согласилась и 
попробовала их 
оспорить. Дошла до Верховного суда. Там материалы 
спора изучили и с доводами гражданки согласились. 

Вот главное, что заявил Верховный суд. В отечест-
венном гражданском праве нет такого объекта, как 
бизнес. Это на самом деле не имущество, а деятель-
ность. В нашем Гражданском кодексе в числе объектов 
есть вещи, включая деньги и ценные бумаги, есть иму-
щественные права и так далее. Все перечислено в ста-
тье 128 Гражданского кодекса.

Про общее совместное имущество супругов гово-
рит Семейный кодекс. По его статье 34 выходит, что в 
разряд вместе нажитого добра попадает все, что инди-
видуальный предприниматель приобрел во время бра-
ка, а также доходы от предпринимательской деятель-
ности. А значит, именно это имущество и доходы под-
лежат разделу в споре супругов.

Когда вопрос встает о делении доли или имущества 
индивидуального предприятия, то надо смотреть, ког-
да его деятельность началась и на какое число были 
выданы документы. Еще надо определить стоимость 
имущества: товарно-материальных ценностей, торго-
вого оборудования, остатка в кассе, кредитов и дол-
гов, если они есть. В нашем случае ничего подобного 
местные суды не сделали.

А если индивидуальное предприятие существовало 
до заключения брака, тогда это вообще не совместное 
добро. И чем докажет муж, что деньги, вкладываемые 
в аптечный бизнес его бывшей супруги, были общи-
ми?

Таким образом, Верховный суд отменил решения 
нижестоящих инстанций в той части, где они призна-
ли «бизнес ИП» объектом раздела и присудили 2,6 
миллиона рублей компенсации бывшему мужу. Дело 
отправилось на пересмотр. •

ДЕНЬГИ Судебные приставы начали снимать арест со счетов должников-
пенсионеров в рамках «коронавирусных» льгот

Долги подождут
Владислав Куликов

С
удебные приставы начали 
применять послабления 
для должников, введенные 

минувшим летом: со счетов пен-
сионеров, просрочивших креди-
ты, снимаются аресты.

Накануне в Гатчинском рай-
онном отделении судебных при-
ставов УФССП России по Ленин-
градской области была предо-
ставлена рассрочка 69-летнему 
мужчине. До того у него были 
арестованы счета, в том числе в 
счет долга забирали часть пен-
сии. Но теперь на какое-то время 
он может вздохнуть спокойно: 
деньги высчитывать не будут.

Минувшим летом был принят 
закон, вводящий временные по-

слабления для должников. Соци-
ально незащищенным гражда-
нам, чьи дела находятся на ис-
полнении в службе судебных 
приставов, будут предоставлять-
ся рассрочки по долгам до двух 
лет.

«Должники из числа нерабо-
тающих пенсионеров, у которых 
пенсия меньше двух минималь-
ных размеров оплаты труда и нет 
иной недвижимости, кроме 
единственного жилья, получили 
право на рассрочку по взыска-
нию кредита на сумму до милли-
она рублей», пояснили в службе 
судебных приставов. 

Рассрочка может предостав-
ляться на срок, не превышаю-
щий 24 месяцев. «Чтобы полу-
чить рассрочку, необходимо 

обратиться в территориальное 
подразделение судебных приста-
вов, приложив к заявлению гра-
фик погашения долга», — поясня-
ют судебные приставы.

В свою очередь заместитель 
председателя Комитета Совета 
Федерации по конституционно-
му законодательству и государ-
ственному строительству Алек-
сандр Башкин подчеркнул, что к 
гражданам-должникам в период 
действия рассрочки не будут 
применяться меры по возвраще-
нию просроченной задолженно-
сти со стороны коллекторов и 
коллекторских агентств.

Кстати, когда закон обсу-
ждался, звучали голоса скепти-
ков — мол, непонятно, найдутся 
ли вообще пенсионеры, попада-
ющие под действие данной нор-
мы. «Разве много у нас пенсионе-
ров с маленькими пенсиями и 
большими кредитами?» — удив-
лялись критики. Нет, жизнь по-
казала, что помощь пришлась 
людям в самый раз.

По данным разработчиков за-
кона, на принудительном испол-
нении в Федеральной службе су-
дебных приставов находится 1,6 
миллиона исполнительных про-
изводств, где должниками явля-
ются граждане, получающие 
пенсии по старости, по инвалид-
ности или по случаю потери кор-
мильца и при этом не имеющие 

иных источников доходов. Об-
щая сумма долга у них более 340 
миллиардов рублей. Из них бо-
лее 332 миллиардов рублей это 
долги по кредитам.

Кроме того, как сообщил не-
давно директор Федеральной 
службы судебных приставов 
Дмитрий Аристов, ведомство в 
условиях пандемии снизило раз-
мер удержаний с пенсий должни-
ков. 

«Нами принято решение о 
снижении до 20 процентов раз-
мера удержаний при взыскании 
долгов с пенсий по ходатайству 
пенсионеров, не имеющих иных 
доходов», — сообщил Аристов.

По действующей практике, 
размер удержаний с зарплат и 
пенсий по заявлению должника в 
случае его тяжелого финансово-
го положения и необходимости 
других расходов сокращается с 
50 процентов до 30 процентов. 
Гражданский кодекс РФ предус-

матривает возможность сокра-
щения удержаний до 20 процен-
тов, но часто такое снижение 
происходило после обращения в 
суд.

Старший партнер юридиче-
ской компании Елена Козина на-
помнила «РГ», что 29 сентября 
истекает срок действия некото-
рых мер по поддержке финансо-
вого сектора в условиях панде-
мии коронавируса, утвержден-
ных Банком России.

«Меры, прекращающие свое 
действие, в основном касаются 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства, — говорит 
Елена Козина. — На гражданах, 
далеких от бизнес-среды, их пре-
кращение никак не отразится, 
соответственно и негативных по-
следствий не будет».

Например, по ее словам, со-
храняется возможность получе-
ния кредитных каникул: прио-
становлении платежей по креди-
ту на определенный заемщиком 
срок, но не более 6 месяцев.

«За долги не будут арестовы-
вать и изымать движимое иму-
щество, за исключением тран-
спортных средств, — продолжает 
юрист. — Эта мера действует до 
31 декабря 2020 года, но данное 
ограничение не распространяет-
ся на исполнение судебного акта 
о наложении ареста на имущест-
во должника». •

РЕШЕНИЕ  

Суд запретил 
сдавать 
квартиру 
посуточно 
из-за шума

ЭЙ ВЫ, ТАМ, 
ЗА СТЕНОЙ!
Владислав Куликов

Житель Екатеринбурга добился 
через суд запрета соседям сда-
вать посуточно квартиру. 
Слишком часто веселые компа-
нии устраивали шум за стен-
кой.

Квартира сдавалась офици-
ально, так что с этой стороны 
предъявить претензии было не-
возможно. При этом от вертепа 
— иначе не скажешь — корми-
лась целая цепочка посредни-
ков. Хозяин сдал квартиру в 
аренду некоему Григорию Б., а 
тот уже, как предприниматель, 
заключил еще один возмездный 
договор с третьим лицом. А тот, 
в свою очередь, стал сдавать 
жилье посуточно.

Зачем люди снимают квар-
тиру на ночь? Чтобы повесе-
литься. А веселье, так уж полу-
чается, тихим не бывает. 

«Квартиранты шумели по 
ночам, включали громкую му-
зыку, курили на переходной 
лоджии, — рассказывают в 
Свердловском областном суде. 
— Неоднократные обращения в 
полицию и другие инстанции 
кардинально проблему не ре-
шили. Шумных соседей штра-
фовали, но на смену им заселя-
лись новые».

Один из соседей, уставший 
от шумных гулянок за стенкой, 
обошел массу инстанций, 
включая полицию, админи-
страцию города, даже уполно-
моченного по правам человека. 
Все было тщетно. Пришлось 
идти в суд.

Гражданин был уверен, что 
сдача жилого помещения в 
аренду посуточно фактически 
является оказанием гостинич-
ных услуг, но собственник 
квартиры указанное жилое по-
мещение в разряд нежилых не 
перевел.

При этом иск был подан не к 
самому хозяину, а к арендатору 
Григорию Б. Ответчик с требо-
ваниями не согласился. Он поя-
снил в суде, что договор заклю-
чен с третьим лицом на 11 ме-
сяцев, следовательно, он не сда-
ет квартиру посуточно. Мол, 
какие к нему вопросу.

Также, утверждал Григорий 
Б., квартира не может считать-
ся гостиницей или хостелом со-
гласно требованиям Закона 
«Об основах туристской дея-
тельности в РФ», так как в ней 
отсутствуют номера, услуги 
питания, стойка регистрации, 
средства приема и размещения 
гостей.

Безусловно, это была очень 
удобная для ответчика логика. 
Но суд с ней не согласился.

«Факт посуточной сдачи 
квартиры подтвердился объя-
снениями арендаторов кварти-
ры, данными ими в ходе разби-
рательств о привлечении к ад-
министративной ответственно-
сти за нарушение тишины и по-
коя, рапортами сотрудников 
полиции, скриншотами объяв-
лений, размещенными в интер-
нете, — пояснили в Свердлов-
ском областном суде. — А по-
скольку перевод спорной квар-
тиры в нежилое помещение 
осуществлен не был, использо-
вание ее под мини-отель нару-
шало права и законные интере-
сы как истца, так и других жи-
телей данного многоквартир-
ного дома».

Поэтому суд запретил Гри-
горию Б. «осуществлять дея-
тельность по сдаче в аренду по-
суточно указанной квартиры, 
предоставлять гостиничные 
услуги, временно размещать 
граждан в указанной кварти-
ре».

Теперь предприниматель 
должен закрыть в свой бизнес, 
а квартира из вертепа обязана 
превратиться в тихое и спокой-
ное местечко. •

БЕЗОПАСНОСТЬ Автовладелец два года добивался через суды 
выплаты по поддельному полису 

Украденная страховка

Владимир Баршев 

Д
ва года автовладелец 
пытался получить 
весьма крупную вы-
плату от страховой 
компании по поддель-
ному полису. И ему бы 
это в итоге удалось, 
если бы дело не дошло 
до Верховного суда, 

который и поставил в этой исто-
рии жирную точку. Нельзя утвер-
ждать, что сам автовладелец — 
мошенник. Вполне возможно, 
что он стал жертвой аферистов.

Итак,  марте 2018 года некто 
Иван К. наехал, управляя своим 
автомобилем, на препятствие, в 
результате чего машина постра-
дала, — сообщает Агентство стра-
ховых новостей. Он обратился в 
страховую компанию за выпла-
той по каско. Предоставил копию 
договора, а также копию квитан-
ции об оплате страховки.

Страховка была не из деше-
вых. Согласно квитанции за нее 
было заплачено 391 тысяча ру-
блей, но при этом и сумма по-
крытия составляла 3,5 миллиона 
рублей. 

Однако страховщик в выпла-
те отказал, завив, что договор с 
этим автовладельцем не заклю-
чался. Тогда Иван К.  обратился в 

суд. И требовал он от страховщи-
ка немало — более 2 миллионов 
рублей. 

Страховщик же обратился в 
суд со встречным иском, указав, 
что им не заключался договор ка-
ско с этим автовладельцем, ко-
пия договора — поддельная, а 
бланк квитанции об уплате стра-
ховой премии был похищен. 
Причем с заявлением о краже 
бланка страховая компания об-
ращалась еще в ноябре 2016 
года. По этому факту было возбу-
ждено уголовное дело.

Однако суд первой инстанции 
все эти доводы проигнорировал, 
признал договор заключенным и 
обязал компанию выплатить 
Ивану К. с учетом штрафа и неу-
стоек почти 3 миллиона рублей. 
Апелляционная инстанция оста-

вила это решение без изменения. 
Но  с ним не согласился Верхов-
ный суд, куда пожаловался стра-
ховщик. 

По данным страховщика, по 
полису, якобы копию которого 
представил истец, заключен сов-
сем другой договор каско и с дру-
гим лицом. В этой ситуации, как 
поясняет Верховный суд, истцу 
надлежало предъявить подлин-
ник полиса, чтобы доказать на-
личие договорных отношений. 
Но он этого не сделал, а суды у 
него этого не требовали. 

Выводы апелляционного суда 
на основании копии документа — 
не законны, постановил ВС. 

По факту хищения бланков 
квитанций за полтора года до об-
ращения Ивана К. к страховщику 
было возбуждено уголовное 

дело. Суды должны были по ана-
логии применить разъяснения 
Пленума ВС о том, что в случае 
хищения бланков полисов стра-
ховщик освобождается от выпла-
ты возмещения, если до даты на-
ступления страхового случая он 
обратился с заявлением о хище-
нии бланков. Судами это сделано 
не было. 

Дело было направлено на но-
вое рассмотрение в апелляцион-
ную инстанцию, и та отказала в 
иске Ивану К. и удовлетворила 
жалобу страховщика. 

Подделка страховки каско у 
мошенников не так распростра-
нена, как ОСАГО. По данным Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков во втором квартале этого 
года ни один страховщик не зая-
вил в органы о подделке каско. 
Тогда как по поддельным поли-
сам ОСАГО направлено 26 заяв-
лений. В первом квартале был за-
явлен всего один случай по ка-
ско. В среднем в год по факту вы-
явления поддельных бланков по 
каско страховщики подают от 5 
до 10 заявлений. 

Как рассказал заместитель 
исполнительного директора РСА 
Сергей Ефремов, скорее всего та-
ких поддельных страховок боль-
ше. Просто при выявлении фаль-
шивки страховщик не всегда об-

ращается в полицию. Отказали в 
выплате и забыли. 

Подделка полиса ОСАГО го-
раздо популярнее. Ведь ОСАГО 
дает право на эксплуатацию ав-
томобиля. Без него ездить нель-
зя. А без полиса каско можно.

Как не попасть на удочку мо-
шенников и не купить полис, ко-
торого нет? 

Главный способ защиты — не 
оформлять страховку у непрове-
ренных агентов. Лучше всего 
обратиться непосредственно в 
офис страховой компании. Мож-
но заключить договор и через ин-
тернет. Но для этого лучше вос-
пользоваться либо официальны-
ми сайтами страховых компа-
ний, либо известными маркет-
плейсами. 

Проверить бланк полиса 
ОСАГО можно на сайте РСА: ка-
кой страховой компании он от-
гружен, не числится ли в укра-
денных. Сам договор так же бы-
стро попадает в систему РСА. И о 
том, что он заключен, можно 
убедиться на сайте союза.  А про-
верить полис каско можно толь-
ко в «личном кабинете» на сайте 
той страховой компании, с кото-
рой заключили договор.  •

Покупка страховки у незнакомого 
агента — большой риск потерять 
деньги при аварии. 

Пенсионеров-должников не будут тревожить ни приставы, ни коллекторы.

А К Ц Е Н Т

В среднем в год страховщики подают 
от 5 до 10 заявлений о поддельных 
бланках по каско. Но они не всегда 
обращаются в полицию. 
Отказали в выплате и забыли 

А К Ц Е Н Т

В службе судебных приставов находится 
1,6 миллиона исполнительных произ-
водств, где должниками являются пен-
сионеры, не имеющие других доходов

Предриниматель 
попытался дока-
зать, что квартира 
не является гости-
ницей, так как 
она не разделена 
на номера, в ней 
нет услуг питания 
и стойки регистра-
ции. А то, что, мол, 
шумят по ночам, к 
делу не пришьешь

1

При разводе делить мелкий семейный бизнес можно только в 
случае, если он был создан супругами совместно.

Если индивиду-
альное предприя-
тие существовало 
до заключения 
брака, то это 
не совместное 
добро
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В настоящее время действуют и другие меры защиты граждан. Запрещено 

до 01.01.2021 года начислять и взыскивать пени за коммунальные долги, 

появившиеся с 06.04.2020 года по 01.01.2021 год. Запрещено ограничи-

вать или приостанавливать (отключать) оказание коммунальных услуг за 

долги по коммунальным услугам (до 01.01.2021 года). Граждане могут 

взять ипотеку по льготной ставке 6,5 процента годовых (до 1 ноября 2020 

года). Имеется возможность получить образовательный кредит по льгот-

ной ставке 3 процента. Минимальный размер оплаты больничных времен-

но приравнен к МРОТ (до 31 декабря 2020 года включительно).
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Туристам 
бояться нечего

На первых двух этапах, когда в Симферополе 
была отключена горячая вода, а потом и холод-
ная, водопотребление Симферополя снизи-

лось до 110 тысяч кубометров в сутки с обычных для 
города 150—160. Вчера же гендиректор «Воды Крыма» 
Владимир Баженов сообщил, что за сутки 6—7 сентября 
из Симферопольского, Партизанского и Аянского во-
дохранилищ подняли по 75 тысяч кубометров воды 
вместо 150—160 кубов, которые закачивали до введе-
ния графиков. При этом, по его словам, до 50 тысяч ку-
бометров в сутки увеличена подача воды в Симферо-
поль из артезианских скважин Сакского и Бахчисарай-
ского районов, подключенных к столице Крыма в тече-
ние лета 2020 года.

Баженов также сообщил, что сейчас разрабатывают 
новые скважины для водообеспечения Симферополя.

— На Ивановском водозаборе мы получили от эколо-
гов разрешение на эксплуатацию еще пяти скважин — 
это дополнительно 5000 кубометров в сутки, — уточнил 
он. — Также в ближайшее время начнется добыча еще 
около 10 тысяч кубометров воды в сутки из четырех 
скважин на западе Симферопольского района.

Часть симферопольцев говорят, что из кранов течет 
мутная или ржавая вода, которую невозможно исполь-
зовать для приготовления пищи. Глава Крыма Сергей 
Аксенов поручил руководителю «Воды Крыма» органи-
зовать в эти районы подвоз чистой питьевой воды. 

В то же время 20 аварийных бригад могут одновре-
менно выезжать на повреждения изношенных водопро-
водных сетей в случае их прорывов. 

А на улицах Симферополя установлено более 130 
баков, из которых горожане могут набрать воду во вре-
мя отключений. Емкости также врезаны в системы во-
доснабжения школ, детских садов и больниц. •

Разделяй и властвуй

И еще больше пустой 
земли, куда можно за-
копать отходы, отме-

чает зампредседателя комите-
та по строительству, ЖКХ и та-
рифам новосибирского об-
ластного Заксобрания Вадим 
Агеенко. Обладание такими бо-
гатствами не стимулирует ци-
вилизованный подход к пере-
работке.

Для внедрения культуры 
раздельного сбора отходов, по 
мнению депутата, не хватает 
стимулирующих инструмен-
тов. Обязать население сорти-
ровать мусор по различным 
пакетам, пригрозив штрафами 
не получится. А пунктов прие-
ма макулатуры или пластика 
за деньги практически нет. «За-
чем домохозяйке заводить на 
кухне три ведра вместо одного, 
если для нее это не принесет 
никакой выгоды?» — отмечает 
Вадим Агеенко.

И все же некоторые шаги в 
этом направлении предприни-
маются. В этом году в Новоси-
бирске начали работать семь 
приемных пунктов по приему 
стеклотары, они расположены 
в районах с плотной многоэ-
тажной застройкой и высоким 
пешеходным трафиком.

— Если количество посту-
пившего стеклобоя позволит 
окупить затраты на организа-
цию и содержание точек, мы 
увеличим их число, — отметил 
директор по развитию компа-
нии «Сибстекло» Сергей Лукь-
янцев.

По словам эксперта, одна 
тонна стеклобоя заменяет 1,2 
тонны природных компонен-
тов. Кроме того, температура 
плавления стеклобоя не столь 
высока, как смеси из песка, 
соды и доломита: каждые де-
сять процентов вторсырья в 
шихте сокращают энергопо-
требление на три процента. С 
уменьшением энергозатрат 
снижаются выбросы углеки-
слого газа, а стекловаренные 
печи выгорают не через семь-
десять лет, а через десять-пят-
надцать.

Роману пластик 
отправляют посылками

А вот волгоградский эколог 
и предприниматель Роман Се-
бекин уже сегодня готов зава-
лить Китай переработанным 
мусором. Он занимается втор-
сырьем по собственным техно-
логиям. И даже построил для 
своей семьи дом из перерабо-
танного пластика. Это позво-
лило не только утилизировать 
отходы, но и почти в два раза 
снизить цену стройматериа-

лов. При этом они прошли всю 
необходимую сертификацию. 
А иначе, как признается Роман, 
он бы не поселился с семьей в 
таком жилище.

— Сейчас в Китае введен за-
прет на ввоз вторсырья. Там 
повышаются экологические 
требования и теперь им нельзя 
импортировать обычный прес-
сованный пластиковый мусор. 
Но мы можем поставлять пер-
вично переработанный пла-
стик, например, в виде гранул. 
Китайцы даже готовы вложить-
ся в строительство крупного 

завода по первичной перера-
ботке пластика, но для этого 
нужны огромные объемы, со-
бирать которые можно только 
всем миром, — объясняет Ро-
ман.

По его словам, речь идет о 
200—300 тоннах пластиковых 
отходов в месяц. Только так 
можно загрузить простаиваю-
щие заводские мощности в 
Поднебесной. Роман увидел в 
этом возможность заработка 
не только для себя.

— Мы открываем пункты 
приема вторсырья, действую-
щих по тому же принципу, по 
которому когда-то работали 
пункты приема макулатуры и 
бутылок. Получается очень эф-
фективная бизнес-модель, по-
зволяющая решить многие со-
циальные проблемы, в том чи-
сле и с трудоустройством по-
жилых людей. Схема действует 
таким образом: мы помогаем 
человеку, который хочет по-
пробовать себя в качестве 
предпринимателя, запустить 
пункт приема, население сдает 
ему пластик по 7 рублей за ки-
лограмм, а мы уже покупаем у 
него — по 15—16 рублей.

Желающих участвовать в 
таком бизнесе оказалось нема-
ло. По словам Романа, в мента-
литете россиян уже произошел 
перелом. Пластик экологу-
предпринимателю на перера-
ботку привозят и из других ре-
гионов, более того — отправля-
ют даже по почте.

— Да-да, приходят самые об-
ыкновенные почтовые посыл-
ки, набитые утрамбованными 

пластиковыми бутылками, — 
смеется Роман. 

Кстати, разработанной в 
Волгограде продукцией из пе-
реработанного пластика уже 
интересуются за рубежом. На-
пример, шпалы из вторичного 
пластика оказались дешевле, 
долговечнее, крепче и легче де-
ревянных или бетонных анало-
гов. Турция уже готова купить 
технологию изготовления та-
ких шпал. Кроме того, из Евро-
пы, Африки и Индии поступа-
ют заказы на волгоградские 
технологии производства 

стройматериалов из вторично-
го пластика. Недавно две из 
них были проданы в Пакистан 
и Гану.

Еще один перспективный 
проект эколога-предпринима-
теля — изготовление дерево-
композитных изделий из пере-
работанных упаковок тетра-
пак.

— Такая упаковка состоит из 
нескольких слоев пленки, бу-
маги и алюминия. Стандартны-
ми способами их очень сложно 
отделить друг от друга и пу-
стить в переработку. Поэтому 
мы сейчас разрабатываем но-
вую технологию, позволяю-
щую использовать это сырье. В 
результате можно будет, на-
пример, производить доски с 
улучшенными характеристи-
ками, которые не впитывают 
воду, не трескаются и не требу-
ют дополнительной защиты от 
грибка, — объясняет Роман.

Полностью перейти на раз-
дельный сбор мусора в Волгог-
радской области надеются к 
2024 году.

#Немузеймусора 
и элитные кварталы

В Екатеринбурге между тем 
второй год действует #Нему-
зеймусора, куда со всего горо-
да люди везут чистые, тщатель-
но отсортированные отходы. А 
самые интересные «экспона-
ты» из мусорного ведра стано-
вятся частью увлекательно-по-
знавательной экспозиции. Ка-
как легендарный холодильник 
«ЗИЛ».  Часть самых доброт-
ных вещей — одежду, обувь — 
ребята тут же приводят в поря-
док и раздают всем нуждаю-
щимся. 

— Мы подсчитали, чтобы му-
сор начал приносить прибыль, 
нужно за месяц собирать не 
меньше 80 тонн чистых отсор-
тированных отходов, — расска-
зывает один из организаторов 
проекта Илья Капустин. — Пока 
мы не дотягиваем, собираем 
около 50 тонн. Но самое глав-
ное, есть коммерческий спрос 
на вторсырье. Более того, его 
не хватает. Украина, например, 
покупает картон. Многие евро-
пейские страны готовы брать 
различные мусорные фракции. 
И в России все больше перера-
ботчиков отходов. Их число, 
уверен, будет еще расти, когда 
появится чистое отсортиро-
ванное сырье. Пока именно в 
этом проблема.

Вообще если рассматривать 
сбор мусора как бизнес, то тут 
все серьезно. Цена на макула-
туру, например, скачет, как 
доллар на бирже: от двух до ше-
сти рублей за килограмм. Нуж-
но внимательно смотреть, 

кому выгоднее продать. То же 
самое с металлом, пластиком и 
т. д.

А еще в Екатеринбурге два 
месяца назад  начался важный 
эксперимент. Жители 165 до-
мов сейчас делят домашний 
мусор на два вида: отходы, ко-
торые годятся для переработ-
ки, и остальные, которым до-
рога на полигон.

Одна из пилотных площадок 
— элитный микрорайон «Мо-
сковский квартал». Четыре вы-
сотки объединены закрытым 
двором, что отвечает условиям 
эксперимента: к контейнер-
ным площадкам не должно 
быть доступа посторонних, 
чтобы не набросали в промар-
кированные емкости что попа-
ло. Идею поддержали больше 
80 процентов собственников 
жилья. Отсортированные отхо-
ды забирают разные мусорово-
зы. И это ответ тем, кто сомне-
вается, не попадет ли разделен-
ный на фракции мусор потом в 
общую кучу.

Как показывают первые 
итоги эксперимента, пока со-
отношение контейнеров с от-
сортированными отходами и 
общим «винегретом» — один к 
трем. Но лиха беда начало. Се-
годня главная задача — объя-
снить людям, как правильно 
сортировать отходы. Категори-
чески нельзя смешивать сухие 
отсортированные отходы с мо-
крыми. Загрязненное остатка-
ми пищи вторсырье уже не го-
дится в переработку, тогда 
сама идея разделения ТКО те-
ряет смысл. 

Платить по факту, 
а не по нормативу

Есть и прямой материаль-
ный стимул делить отходы. 
Если до перехода на раздельный 
сбор мусора участники пилот-
ного проекта платили за вывоз 
отходов по нормативам, то те-
перь могут перейти на расчеты 
«по факту», то есть по объему и 
количеству контейнеров.

Подобный эксперимент 
около года назад начался и в 
Новокуйбышевске Самарской 
области. Здесь мусор делят по 
принципу «сухое-мокрое», то 
есть то, что годится в перера-
ботку и что идет на захороне-
ние.  

К раздельному сбору мусо-
ра в разных регионах  привле-
кают детей, понимая, что начи-
нать нужно с них,а они уже  на-
учат взрослых.  В Самаре уже в 
четвертом по счету парке поя-
вился  уличный накопитель 
#добрые_крышечки. В него 
можно бросать любые, но чи-

стые пластиковые крышечки. 
Сегодня по всей области  30 та-
ких пунктов приема крышек, в 
основном в школах и детсадах. 
А в одной из школ Югры уже 
второй год стоят контейнеры, 
куда можно положить исписан-
ные тетради, дневники и т.д. 
Чтобы заинтересовать, ребя-
там сказали, что они могут 
складывать туда «работы с 
двойками».

В семи городах Ростовской 
области запущены пилотные 
проекты по раздельному нако-
плению мусора. Правда, его пе-
реработка пока не ведется. 
Увы,  на Дону нет ни одного 
межмуниципального комплек-
са, который бы ее осуществлял.

— Со временем культура бе-
режного экологичного отноше-
ния к тому, что нас окружает, в 
обществе обязательно сформи-
руется, — уверен экоактивист 
из Екатеринбурга Илья Капус-
тин. — У нас в генах заложено 
особое отношение ко вторич-
ному сырью. В СССР ведь была 
самая передовая система обра-
щения с  отходами в  мире. 
Никто и помыслить не мог, как 
можно выбросить бумагу или 
стекло. Помню, как моя бабуш-
ка мыла полиэтиленовые паке-
ты, развешивала, сушила и ис-
пользовала, пока совсем не ис-
треплются.

Как рассказывают экоакти-
висты, некоторые привозят на 
площадку сбора отходов, на-
пример, стекло и поначалу 
даже немного стесняются сво-
их добрых порывов. Мол, не со-
лидно же: бутылки через весь 
город везу, вдруг засмеют. 

— Но это нормально, — гово-
рит Илья Капустин. — Раз при-
везут, два, а потом начинают 
вовлекать в дело и других. Ду-
маю, не за горами то время, 
когда мы не увидим нелегаль-
ных свалок. Перестанут люди 
«стесняться» и начнут уби-
рать за собой и сортировать 
мусор. •

Подготовили: 
Елена Мационг, Никита Зайков, 
Наталья Решетникова, 
Анна Шепелева, Руслан 
Мельников, Роман Мерзляков, 
Алена Ларина

В екатеринбургский #Немузеймусора люди со всего города везут отсорти-
рованные отходы.

А К Ц Е Н Т

Цена на макулатуру скачет как доллар 
на бирже: от двух до шести рублей 
за килограмм. Нужно внимательно 
смотреть, кому выгоднее продать
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В ТЕМУ

В пилотный проект Минприроды 

России по раздельному сбору и 

переработке отходов вошли Свер-

дловская, Томская, Новосибир-

ская, Белгородская области, Ре-

спублика Алтай, Чеченская Респу-

блика и Ямало-Ненецкий автоном-

ный округ.
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А как у них?

31-летняя мать двоих детей Тиффани Батлер ведет «раскопки» в мусор-

ных баках и неплохо на этом зарабатывает. «Если говорить о ценных ве-

щах, то их я нахожу очень много, всего и не упомнишь, — рассказала она 

ресурсу In the Know. — От шести упаковок абсолютно новой косметики до 

изысканного шкафчика стоимостью 3000 долларов». В коллекции ее 

«улова» — дизайнерская сумка от известного бренда, в которой к тому же 

оказались деньги. Популярные находки — мебель, чемоданы, бытовая 

техника, канцтовары, одежда и, конечно, продукты. Часть найденного она 

пристраивает в своем хозяйстве, как, например, извлеченный из баков 

новенький туалет для своих котов или пачки с кормом для них. А все 

остальные мусорные «сокровища» предприимчивая американка сбыва-

ет популярным в США способом гаражной распродажи или же через он-

лайн-платформы. Батлер рассказала, что на сбыт идет примерно 80 про-

центов найденного. Только в 2018 году она такими продажами заработа-

ла свыше 30 тысяч долларов — это, между прочим, выше как черты бед-

ности, так и американского МРОТ.

«Мусорный дайвинг» — феномен, набиравший оборот в некоторых стра-

нах Европы и США в последние годы. Отчасти обилие сокровищ в мусор-

ных недрах США объясняется культурой общества избыточного потре-

бления. Дело в том, что в Америке высоко развита практика возврата то-

варов, если те не понравились или не подошли потребителю, даже если 

он открыл упаковку и успел ими попользоваться. Крупные торговые сети, 

завлекая клиентов, обычно без вопросов берут такие вещи обратно. При-

чем часть из практически новых товаров попросту выбрасывается.

Подготовил Игорь Дунаевский

РЕЙТИНГ 

Москва вошла 
в тройку 
городов 
с эффективной 
экономикой 
во время 
пандемии

ТОЧНОЕ 
ПОПАДАНИЕ
Любовь Проценко

Исследование «Мировые горо-
да: эффективность мер эконо-
мической политики в период 
коронакризиса» провели спе-
циалисты Института государ-
ственного и муниципального 
управления и факультета го-
родского и регионального раз-
вития НИУ ВШЭ. Они проана-
лизировали ситуацию на рынке 
труда и восстановление эконо-
мической активности после ка-
рантина в 15 мегаполисах Ев-
ропы, Азии и Северной Амери-
ки. Вывод такой: наиболее эф-
фективно с кризисом справи-
лись Сеул, набравший по оцен-
ке экспертов 75 баллов,  Шан-
хай — 68 баллов и на третьем 
месте Москва — 64 балла. В пя-
терку лидеров вошли Сингапур 
и Стокгольм. 

Что интересно, отмечают эк-
сперты: уровень заболеваемо-
сти коронавирусом в азиатских 
мегаполисах был кратно ниже, 
чем в Москве, а пик эпидемии 
они прошли на месяц-два рань-
ше. В основе рейтинга были си-
туация на рынке труда (вес в 
общем рейтинге 40%), восста-
новление экономической ак-
тивности после карантина 
(30%) и степень готовности 
цифровой инфраструктуры го-
рода (30%). «Таким образом, 
учтены различные аспекты 
адаптации экономики и эффек-
тивность действий городских 
властей с точки зрения поддер-
жки потребительского спроса и 
занятости», — пояснил Марсель 
Салихов, директор Центра эко-
номической экспертизы ИГМУ 
ВШЭ. Расчеты делались на ос-
нове официальной статистики 

по уровню безработицы, дина-
мике розничных продаж, изме-
нениям мобильности жителей 
и прочим социально-экономи-
ческим показателям. 

Исследователи отмечают, 
что Москве, несмотря на отно-
сительно высокий уровень за-
болеваемости COVID-19 и дли-
тельные противоэпидемиче-
ские ограничения, удалось со-
хранить стабильную ситуацию 
на рынке труда. Уровень безра-
ботицы во втором квартале 
2020 года составил лишь 2%, 
оказавшись минимальным сре-
ди городов мира с населением 
свыше 10 млн человек.

Исследование экспертов 
прокомментировал заммэра 
Москвы по экономике Влади-
мир Ефимов. Он рассказал 
«РГ»:

 — Вырабатывая меры под-
держки бизнеса, мы, безуслов-
но, смотрели на опыт соседей, и 
это помогло избежать ряда 
ошибок. По решению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина, в част-
ности, одновременно с введе-
нием ограничений принима-
лись меры поддержки бизнеса. 
Так удалось предупредить вол-
ну банкротств и в очередной 
раз продемонстрировать, что 
Москва — комфортный для ра-
боты и бизнеса город. В целом 
пандемия стала серьезным 
стресс-тестом для экономики 
Москвы и доказала ее устойчи-
вость. В абсолютном выраже-
нии пакет помощи экономики, 
принятый в Москве на город-
ском уровне, составил 1,4 млрд 
долларов, что сравнимо с объе-
мом антикризисного финанси-
рования в Мадриде, Берлине и 
Токио. Безусловно, нам пред-
стоит пройти еще определен-
ный путь до полного восстанов-
ления, но отклик бизнеса и дан-
ные исследования НИУ ВШЭ 
наглядно демонстрируют, что 
мы на правильном пути. 

Свое мнение о действиях 
столичных властей и попада-
нии Москвы в престижный рей-
тинг высказал и министр эко-
номического развития России 
Максим Решетников. Он зая-
вил: «Раньше других столкнув-
шись с действиям «ковидных» 
ограничений, Москва с учетом 
столичной специфики быстро 
развернула собственные мас-
штабные программы поддер-
жки граждан и бизнеса. В соче-
тании с федеральными мерами 
они помогли адаптироваться к 
новым реалиям, поддержать 
рабочие места в столице». •

Меры поддержки 
бизнеса в столице 
России составили 
1,4 млрд долларов

ТРУД В России 
выберут лучших 
в профессиональном 
мастерстве 

В рабочем 
порядке

Елена Манукиян 

Почти 3000 студентов и школьников примут участие в 
финале VIII Национального чемпионата «Молодые 
профессионалы» (WorldSkills Russia)-2020, который 
продлится до 21 сентября, рассказали «РГ» в Союзе 
«Молодые профессионалы (Ворлдскиллс Россия)». 
Впервые соревнование проходит в очно-дистанцион-
ном формате. 

Открыл соревнования премьер-министр Михаил 
Мишустин, который подчеркнул, что чемпионат будет 
самым масштабным не только в России за все восемь 
лет проведения, но и в мире. «Экономическое разви-
тие страны на современном этапе невозможно без вне-
дрения инноваций, создания высокотехнологичных 
рабочих мест, освоения новых компетенций. Но глав-
ную роль в этих процессах, безусловно, играют люди — 
грамотные, увлеченные, творчески настроенные спе-
циалисты, любящие и знающие свое дело», — сказал он.

По словам гендиректора Союза «Молодые профес-
сионалы (Ворлдскиллс Россия)» Роберта Уразова, все 
участники соревнуются, не выезжая из своего регио-
на, а система, которая позволяет обеспечить принцип 
состязательности и оценить профессионализм каждо-
го из них, представляет собой огромную сеть камер ви-
деонаблюдения. Он отметил, что благодаря дистанци-
онному формату в этом году удалось решить проблему 
с привлечением экспертов из других государств. 

Финал Национального чемпионата проходит по 176 
компетенциям, которые соответствуют семи блокам 
профессий: строительство и строительные техноло-
гии, информационные и коммуникационные техноло-
гии, производство и инженерные технологии, творче-
ство и дизайн, сфера услуг, транспорт и логистика, об-
разование. Участникам предстоит продемонстриро-
вать компетенции, в числе которых — качество, ско-
рость, умение презентовать продукт.  

КОНКУРС В столичном 
метро стартовал 
метроквест

Код в помощь

Сергей Жуков

Московский метрополитен запустил квест по станци-
ям, открытым 85 лет назад. Заглянуть в прошлое и раз-
гадать тайны подземки могут все желающие. Для им-
провизированного путешествия понадобится лишь 
смартфон с выходом в интернет.

Квест, рассказала замначальника столичного метро 
по развитию клиентских сервисов и работе с пассажи-
рами Юлия Темникова, продлится четыре месяца — до 
5 января будущего года. Поэтому времени, чтобы при-
соединиться к «умной» игре, еще достаточно. Как 
стать участником? Всего-навсего нужно считать QR-
код на одном из баннеров, размещенном на станциях и 
в вагонах поездов. Ссылка приведет на официальный 
сайт проекта — metrokvest.ru. Если же нет смартфона, 
способного распознать код, страницу можно открыть, 
как обычно, через браузер. На сайте придется пройти 
регистрацию с помощью электронной почты или соци-
альных сетей. Порядок? Пора спускаться в метро.

Разъезжая по «красной» и «голубой» веткам, участ-
никам предстоит ответить на 16 вопросов. Авторы кве-
ста предлагают покопаться в истории станций-старич-
ков. В их числе — «Сокольники», «Красные Ворота», 
«Александровский сад». Бонусом в маршрут включены 
две станции МЦД — «Тушинская» и «Славянский буль-
вар». Пассажиры попробуют раскрыть окутавшие под-
земку тайны: о чем спорили архитекторы, где планиро-
вали открыть кабинет Сталина или как найти в метро 
настоящий палеонтологический музей. Вопросы, по 
словам организаторов, с подковыркой — просто «нагу-
глить» ответы не получится, истину нужно искать не-
посредственно на станциях. 

На поиск разгадок PR-директор агрегатора «Мир 
квестов» Анастасия Недумова советует закладывать 
примерно четыре часа. «Необязательно все проходить 
за один раз. Будет лучше, если вы заедете по пути на 
станцию рядом с вами, ответите на вопрос и отправи-
тесь дальше по своим делам, — объяснила «РГ» Недумо-
ва. — Все ответы сохраняются в личном кабинете». Зна-
токов московской подземки объявят в начале следую-
щего года. •
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АКТУАЛЬНО Вузы уделят 
особое внимание 
первокурсникам-
иностранцам

Зачет онлайн 

Мария Агранович

Министр науки и высшего образования РФ Валерий 
Фальков совместно с главой Россотрудничества Евге-
нием Примаковым провели совещание с ректорами 
российских вузов, где обсудили их готовность к работе 
с иностранными студентами в условиях борьбы с коро-
навирусом. Об этом сообщает пресс-служба минобр-
науки.

— Весь август мы вели переговоры с министерством 
иностранных дел, Роспотребнадзором, консульствами 
и посольствами и понимали, что решение о въезде ино-
странных студентов из закрытых стран — решение до-
статочно непростое, — сказал министр. — Принимать 
его надо взвешенно и с опорой на мнение специали-
стов.

По словам Валерия Фалькова, вузы готовы предпри-
нять все меры для безопасного размещения студентов, 
но опасаются риска нового всплеска пандемии.

— Обеспечить двухнедельную изоляцию, а значит, 
изъять у общежитий часть мест и отдать их под ино-
странных студентов, — непростая задача, — подчеркнул 
Фальков. — И  руководители вузов понимают: даже при 
выполнении всех рекомендаций это может привести к 
всплеску заболеваемости коронавирусом в регионах с 
большим количеством университетов.

Поэтому особое внимание в новом учебном году бу-
дет уделено иностранным студентам-первокурсникам. 
Именно им, по заявлению министра, особенно нелегко 
в сложившейся ситуации. Валерий Фальков поручил 
ректорам российских вузов взять эту ситуацию под 
контроль и находиться с первокурсниками из закры-
тых стран в постоянном взаимодействии. 

ИННОВАЦИИ  Ученые 
разработали тренажер для 
интерактивного изучения 
английского в школах

Поговорим, 
«Варвара»? 

Анна Бондаренко, Владивосток 

В Центре компетенций НТИ по VR/AR, созданном на 
базе Дальневосточного федерального университета, 
разработали тренажер VARVARA для интерактивного 
изучения английского языка. Апробация системы на-
чнется уже в октябре. 

— Программа разработана для школьников, кото-
рые находятся на начальном уровне изучения языка. 
Приложение привязано к учебному процессу: учитель 
объясняет новую тему, разбирает с учениками вокабу-
ляр (отдельно взятое слово для заучивания наизусть 
при первоначальном обучении языкам), а затем, на 
этапе разговорной практики, ученик надевает VR-
шлем и оказывается в одной из виртуальных локаций. 
Это может быть ре-
сторан быстрого 
питания, где ему 
нужно заказать еду, 
спортзал, где надо 
познакомиться с од-
ноклассниками, от-
ель или картинная 
галерея. С помощью 
нашей экспертизы в 
обучении языков и 
решения команды 
VR Supersonic, мы 
планируем созда-
вать новые языко-
вые модули для уче-
ников разного уров-
ня, — объясняет руководитель образовательного на-
правления Центрa Юлия Хукаленко. 

Одно из главных преимуществ такого обучения — 
эффект присутствия. Многие, кто учит иностранные 
языки, сталкиваются с тем, что, зная лексику и грам-
матику, теряются в разговоре. Разработчики предпо-
лагают, что VR-моделирование ситуации поможет пре-
одолеть языковой барьер. 

Приложение разработано как инструмент для рабо-
ты в классе, но может быть использовано и в дистанци-
онном режиме. Еще одно важное достоинство — это 
обратная связь, которую получают ученики и учитель. 
«Варвара» обозначает ошибки, оценивает произноше-
ние, скорость речи. Учитель получает детальную ана-
литику по результатам каждого ученика и может по-
вторить с ним сложные темы. 

«Пока мы отдали приоритет образовательному 
компоненту, но в процессе развития проекта планиру-
ем сделать нашу «Варвару» еще более увлекательной и 
интересной», — говорит Юлия Хукаленко, отмечая, что 
помимо «заточенной» на английский «Варвары» в цен-
тре НТИ разработали VR-программы для изучения фи-
зики, химии, работают над контентом по истории и иг-
рой на английском, где используется другой методиче-
ский подход. 

Программа апробации, в которой могут участво-
вать школы со всей России, проводится по инициативе 
Центра НТИ ДВФУ и Министерства просвещения РФ. 
Пока идет подготовка. Специалисты Центра опраши-
вают школы, насколько они оснащены шлемами вир-
туальной реальности и другим оборудованием. 

ПРОЕКТ Каким 
будет ЕГЭ-2021 
по русскому 
языку 

ОШИБКИ.NET

Ксения Семенко

Опубликованы проекты демо-
версии ЕГЭ в 2021 году. О нов-
шествах на экзамене по русско-
му языку в интервью «РГ» рас-
сказал эксперт ЕГЭ, председа-
тель Ассоциации учителей рус-
ского языка и литературы в Мо-
скве Роман Дощинский:

— Изменения минимальные, 
но есть. Во-первых, прибавился 
балл за один критерий в сочи-
нении — комментарий пробле-
мы исходного текста. Теперь за 
него можно получить не пять, а 
шесть первичных баллов. Во-
вторых, изменился сам этот 
критерий, вместе с формули-
ровкой задания 27 (сочинение). 
Раньше выпускнику нужно 
было привести два примера-ил-
люстрации из исходного тек-
ста, пояснить их и указать меж-
ду ними связь. Теперь же ее 
нужно не просто указать, но и 
проанализировать, а именно — 
раскрыть, конкретизировать, 
пояснить.

Объясню на примере. Что 
делали выпускники 2020 года? 
Они писали, допустим, что пер-
вый пример противопоставлен 
второму. Или первый пример 
дополняет второй. А почему 
противопоставлен? В чем до-
полняет? Об этом экспертам, 
проверяющим работу, прихо-
дилось только догадываться. 
Может быть, у героев разные 
характеры? Может быть, они 
поступают совершенно по-раз-
ному в похожей ситуации? Вот 
за эти рассуждения и дается 
еще один балл. Таким образом, 
в ЕГЭ по русскому языку еще 
больше усилена аналитическая 
работа с текстом.

Ну и третье изменение — в 
девятом задании. В проекте де-
моверсии оно звучит так. «Ука-
жите варианты ответов, в кото-
рых во всех словах одного ряда 
содержится безударная прове-
ряемая гласная корня». Форму-
лировка — чуть-чуть измени-
лась. И слегка произошла кор-
рекция подобранного материа-
ла: если раньше выпускнику 
для ответов предлагались спи-
ски слов с пропущенными бук-
вами, то теперь пропущенных 
букв нет. Все слова написаны 
полностью. Например, «увеко-
вечить», «исполнитель», «про-
славлять». 

Врача! 

Где таких медсестер с 
высшим профильным 
образованием для рабо-

ты в школе сейчас готовят? Ка-
кие вузы? И сколько лет придет-
ся ждать, чтобы закрыть ими не-
хватку медиков во всех школах?
— Профстандарт «Специалист по 
оказанию медицинской помощи 
несовершеннолетним обучаю-
щимся в образовательных орга-
низациях» был утвержден миню-
стом и опубликован 28 августа 
2020 года. Он рассчитан на мед-
сестер с высшим образованием. 
Сейчас их уже готовят, напри-
мер, медицинские вузы Тюмени 
и Ростова-на-Дону. Но каждая 
группа — 20 человек или около 
того. И таких — одна-две на фа-
культете, не больше. То есть вы-
пускаться в год будет несколько 
десятков человек, а реальная по-
требность — десятки тысяч! Циф-
ры совершенно несопоставимы, 
— поделилась с «РГ» главный на-
учный сотрудник лаборатории 
комплексных проблем гигиены 
детей и подростков НИИ гигиены 
и охраны здоровья детей и под-
ростков ФГАУ «НМИЦ Здоровья 
детей» Минздрава России Ирина 
Рапопорт. 

По словам специалиста, вра-
чи и медсестры начали появлять-
ся в гимназиях и институтах бла-
городных девиц в России еще в 
XIX веке. Этой профессии — 
школьный врач, школьный ме-
дработник — больше века. Но ее 
до сих пор нет в утвержденном 
едином квалификационном 
справочнике. Как итог — эта рабо-
та практически не оплачивается 
из фонда ОМС. 

— Оплачиваются прививки, 
профилактические осмотры. А 
вот таких медицинских услуг, как 
профилактическая и просвети-
тельная работа в школе, как рабо-
та с детьми, обратившимися в 
школьный медицинский каби-
нет, — их просто нет. И получает-
ся, что де-юре медицинский ра-
ботник в школе ничего не делает. 
Его труд не ценится, он получает 
копейки, — говорит Ирина Рапо-
порт. — Мы проводили исследова-
ния: в школе, где учатся 700—800 

человек, в медицинский кабинет 
дети обращаются 25—30 раз в 
день с болями разного характера, 
началом простудных заболева-
ний, аллергическими реакция-
ми, мелкими травмами и др. Все 
это нужно прописывать, приво-
дить в соответствие все ведомст-
венные документы. Иначе ситуа-
ция с мертвой точки не сдвинет-
ся.

— Простого решения здесь нет, 
— замечает директор Института 
развития образования НИУ ВШЭ 
Ирина Абанкина. — В советской 
школе каждый день был врач, 
была медсестра, там же делали 
прививки. И нередко в школе и в 
детских садах был свой изолятор. 
Вернуть эту систему объективно 
очень сложно. Да и стоит ли это 
делать? Не уверена. 

По словам Абанкиной, в реги-
онах есть хорошие примеры сов-
ременной организации школь-
ной медицины. Например, на 
Ямале созданы специальные цен-
тры здоровья, где ученики со все-
го района регулярно проходят 
профилактические осмотры, по-
лучают консультации узких спе-
циалистов. В самих же школах 
дежурят медсестры. 

— Не уверена, что для специа-
листа по школьной медицине обя-
зательно необходимо высшее об-
разование. Ведь медицинский вуз 
есть не в каждом регионе, — рассу-
ждает Ирина Абанкина. — Воз-
можно, хватит и среднего профо-
бразования. Главное — четко опре-
делить должностные обязаннос-
ти медика, который сопровожда-
ет учебный процесс. Включая 
профилактику заболеваний, мо-
ниторинг здоровья школьников, 
контроль соблюдения санитарно-

эпидемиологических норм, 
контроль питания. Ну и, конечно, 
оказание первой помощи. При не-
обходимости должна быть воз-
можность направить ребенка на 
прием к узкому специалисту в по-
ликлинику. Подготовка таких ка-
дров — это абсолютно насущная 
задача. На них должно быть выде-
лено постоянное и системное фи-
нансирование. Какое? Если взять 
среднюю зарплату в системе об-
разования — это около 40 тысяч 
рублей, то получается, что в год, 
по самым грубым подсчетам, на 
обеспечение школ и детских са-
дов медицинскими работниками 
нужно примерно 100 миллиардов 
рублей дополнительного финан-
сирования с учетом налогов и 
страховых взносов. И это только 
зарплаты. Действительно много. 
Но общий бюджет школьного и 
дошкольного образования в стра-
не — около 2,3 триллиона рублей. 
Если мы хотим, чтобы здоровьем 
школьников постоянно занима-
лись профессионалы, нужно рас-
ставлять приоритеты. Необходи-
мо задуматься о том, как найти 
эти средства в бюджетах разных 
уровней.

Осенью Госдума может рас-
смотреть законопроект о школь-
ной медицине в новой редакции, 
подготовленный профильным 
комитетом. 

— Ну не могут учителя вести 
вопросы охраны здоровья. Им ну-
жен помощник, — рассказал пред-
седатель Комитета Госдумы по ох-
ране здоровья Дмитрий Морозов. 
— Статус медработника в школе 
необходимо поднять. Сегодня он 
считается вспомогательным пер-
соналом, а должен как минимум 
войти в состав педсовета. 

— В 2017-м Роспотребнадзор 
опубликовал данные о том, что 
здоровыми в России являются 
только 12% детей. Больше поло-
вины школьников младших клас-
сов и 60% старшеклассников 
имеют хронические заболева-
ния. А многолетнее исследова-
ние НИИ гигиены и охраны здо-
ровья детей и подростков ФГАУ 
«НМИЦ Здоровья детей» Мин-
здрава России показало, что в 
процессе обучения с 1-го по 11-й 
класс с 4,3% до нуля сокращает-

ся число школьников первой 
группы здоровья. Растет число 
ребят, нуждающихся в особых 
условиях обучения, питания, 
специализированном медицин-
ском обслуживании. Растет и 
учебная нагрузка на детей, — го-
ворит зампредседателя Комите-
та Госдумы по образованию и на-
уке Любовь Духанина. — Решение 
проблемы с обеспечением школ 
медицинскими работниками 
упирается в действующее зако-
нодательство. Согласно текущим 
нормам, школа не обязана вклю-
чать медработника в штат орга-
низации. А предусмотренные фе-
деральным законом об образова-
нии требования по охране здоро-
вья обучающихся не относятся к 

видам медпомощи. То есть по за-
кону получается, что для соблю-
дения требований по охране здо-
ровья учащихся медработник не 
требуется. В прошлом году была 
предпринята попытка законода-
тельно возложить оказание ме-
дицинской помощи школьникам 
на педагогов. Но позиция Обще-
российского народного фронта 
неизменна — это должен делать 
врач, который присутствует в 
школе в течение всего времени, 
пока там находятся дети. Будем 
последовательно работать над 
этой задачей, чтобы обеспечить 
защиту здоровья учащихся. 

Больше половины школьников 
младших классов имеют хрониче-
ские заболевания.

А К Ц Е Н Т

Знаю случаи, когда ребенок вынужден 
был делать себе уколы инсулина в 
школьном туалете. Просто потому, что 
других помещений для этого не было

На этапе разговор-
ной практики уче-
ник надевает 
VR-шлем и оказы-
вается в одной из 
виртуальных 
локаций

«Варвара» обозначает ошибки, оценивает произношение, ско-
рость речи. А школьники погружаются в виртуальный мир.

Роман Дощинский: В ЕГЭ по русско-
му языку еще больше усилена ана-
литическая работа с текстом.
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Кстати

Федеральный институт педагоги-

ческих измерений опубликовал 

демоверсии и для ОГЭ в будущем 

году. Материалы касаются 14 

школьных предметов, по кото-

рым девятиклассники сдают вы-

пускной экзамен. При этом изме-

нений нет только в трех из них: по 

русскому языку, географии и ин-

форматике.

— Из-за эпидемиологической си-

туации ОГЭ в нынешнем году про-

веден не был. Тем не менее в про-

екты 2021 года внесен ряд изме-

нений, — рассказали в Рособрнад-

зоре.

Так, количество заданий в ОГЭ по 

математике уменьшилось на одно 

за счет объединения заданий на 

преобразование алгебраических 

и числовых выражений в одно — 

оно теперь под номером 8. 

В ОГЭ по литературе — новое за-

дание на анализ фрагмента про-

изведения. В ОГЭ по истории об-

щее число заданий увеличено с 

21 до 24. В работу включены три 

задания на проверку знаний по 

всеобщей истории (истории зару-

бежных стран). В ОГЭ по физике 

увеличилось число заданий с раз-

вернутым ответом: добавлена 

еще одна качественная задача. 

Расширилось содержание зада-

ния 17 (это экспериментальное 

задание на реальном оборудова-

нии): добавлено исследование за-

висимости одной физической ве-

личины от другой, включающее 

не менее трех прямых измерений 

с записью абсолютной погрешно-

сти.

Все это сейчас — на обществен-

ном обсуждении. Все замечания 

и предложения принимаются до 

30 сентября.
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А что думают родители?

— Детские травмы во время перемен, во время уроков физкультуры — 

не редкость. И далеко не всегда это просто разбитые коленки. Бывают 

очень серьезные случаи. И родителям очень важно, чтобы рядом был 

человек, которые сможет провести первичную диагностику, оценить 

состояние ребенка, оказать первую помощь, — комментирует директор 

по развитию Национальной родительской ассоциации Марианна Шев-

ченко. — А еще, конечно, нужно профессиональное сопровождение 

образовательного процесса. Дети проводят в школе по 6—8 часов. Что 

они едят? Как они сидят? Какая у них физическая активность? Учите-

лям, будем честны, просто не до этого: они и так загружены. А ведь есть 

дети-аллергики, дети-диабетики, и другие ребята с особенностями здо-

ровья. Для них должны быть условия. Лично знаю случаи, когда ребенок 

вынужден был делать себе уколы инсулина в школьном туалете. Просто 

потому, что других помещений для этого не было. Нужны не только мед-

кабинеты, но и человек, который мог бы помочь ребенку. Я думаю, что в 

рамках программы 10-летия детства этот вопрос нужно решать в пер-

вую очередь. Не отдавать его на откуп регионам или тем более самими 

школам. А решать на федеральном уровне. 

КОМПЕТЕНТНО

Евгений Ямбург, 
директор школы № 109, заслуженный учитель России:
— У нас в школе и медицинская и психологическая службы остались. Но 

это сегодня редкость. Проблема в том, что несколько лет назад прои-

зошло разделение по ведомствам, это самый отвратительный «туннель-

ный подход». Школьная медицина теперь финансируется из бюджета 

здравоохранения. А образованию осталось только образование. 

Но между педагогикой и медициной не должно быть границ, они связаны 

нерасторжимо. В школах необходимо возрождать медико-психолого-

педагогическую службу. И первая ее задача — диагностика. Чем раньше 

мы выявим проблему, тем больше времени будет на то, чтобы ее решить. 

Некоторые нарушения в развитии (не будем сейчас называть диагнозы) 

компенсируются только до 9 лет, пока у ребенка пластичен мозг. А мы 

этот период в начальной школе часто упускаем. 

Вторая и третья задача — коррекция и профилактика. Здесь психологи, 

врачи, учителя и логопеды должны работать в симбиозе. Та же близору-

кость — ее дети начинают приобретать в начальной школе, а уже в вы-

пускных классах она становится невосполнимой. У нас же есть большой 

опыт профилактики — мы, например, знаем, что правильно организован-

ная игра в пинг-понг может снимать напряжение с глаз. Почему бы под 

контролем врача не проводить ее на переменах? Или другие активности 

для укрепления здоровья? Ту же профилактику гиподинамии, другие не-

инвазивные процедуры... 

Сейчас в условиях пандемии все встрепенулись. Вспомнили про школь-

ную медицину. Но хорошо, чтобы это осталось не просто ярким эпизо-

дом. Чтобы это получило свое развитие и проблема наконец-то реши-
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А КАК У НИХ Школы в Европе уходят на карантин

Парты на дому
Максим Макарычев

В 
понедельник мэрия фран-
цузского Лиона приняла 
решение о закрытии девя-

ти классов в пяти городских 
школах, сообщает BFM.

 Несмотря на то что корона-
вирус был обнаружен у трех 
преподавателей, на домашнее 
обучение и карантин были от-
правлены 260 учащихся. Двад-
цать школьников, чьи родители 
не имеют никакой возможности 
находиться с ними с дома, будут 
переведены во вторник в 14 дру-

гих классов или школ. По сло-
вам мэра Лиона Грегори Дусе, в 
очень сложной эпидемической 
ситуации, когда «циркуляция 
вируса все еще очень активна, 
такая мера была неизбежной». 
Ранее министр образования 
Франции Жан-Мишель Бланкер 
объявил о закрытии 22 школ в 
Париже, Марселе, Оверни и в 
так называемом заморском де-
партаменте Реюньон в Индий-
ском океане. Причем некото-
рым школьникам пришлось от-
правиться домой в первый же 
день учебы. 

Такой случай произошел 
как раз в Лионе, когда тест по-
казал наличие вируса у семи-
летнего мальчика. Его 23 одно-
классника отправились на ка-
рантин, а занятия в других 
классах начались только после 
их дезинфекции. Решение о за-
крытии школ принимается 
властями, если инфекция обна-
ружена у двух учеников и учи-
телей. На карантин детям отво-
дится 14 дней, во время кото-
рых им, как и весной, будут на-
правлены задания в режиме 
онлайн, а родители должны 

следить за тем, чтобы школь-
ник не пользовался подсказка-
ми из интернета.

 Правительство Франции за-
явило о намерении создать си-
стему поддержки для работаю-
щих родителей, отстаивая пра-
во на их уход за больными деть-
ми в том случае, если класс или 
школа, в которых учится ребе-
нок, закрываются на карантин. 
Правда, таким родителям будет 
запрещено работать даже в уда-
ленном режиме.

В Испании, между тем, 60 
процентов родителей призна-

лись, что неохотно отпускают 
детей в школу в сентябре, сооб-
щает Евроньюс. Они выступают 
за альтернативное образова-
ние, делая ставку на семейное 
обучение и помощь репетито-
ров. Такие «группы обучения на 
дому» в составе трех-четырех 
человек, собирающиеся у репе-
титора, по словам родителей, 
никак не отражаются ни на их 
работе, ни на уровне образова-
ния детей. 30 тысяч семей в Ис-
пании уже высказались за такое 
альтернативное обучение для 
детей. 
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НЕЗАБЫТОЕ Писатель Михаил Кураев: Осажденный Ленинград был величав и прекрасен

Блокадная симфония

Михаил Кураев 

М
о й  д я д я  Ю р а , 
Юрий Алексее-
вич Крылов, ко-
мандовал бата-
рей тяжелых 152-
мм орудий. Пози-
ция его батареи 
была прямо на 
т е р р и т о р и и 

Ижорского завода. Наблюда-
тельный пункт на одной из 
остывших труб вспомогатель-
ного цеха. Когда появлялась ред-
кая возможность, он приезжал в 
город домой в Фонарный переу-
лок. Случилось ему быть в горо-
де и в январе 1942 года. «Если бы 
ты знал, каким красивым был в 
это время город! Я его никогда 
таким не видел. Он был сказочно 
красив…» Сказанному можно 
поверить. У Юрия Алексеевича 
был отменный слух и художест-
венный вкус, после войны он 
даже возглавлял мозаичную ма-
стерскую Академии художеств в 
Ленинграде. Город с вымершими 
и засыпанными снегом улица-
ми, с оборванными и покрыты-
ми инеем проводами уличного 
освещения, трамваи и троллей-
бусы в ледяном оцепенении… 
Черные глазницы убитых до-
мов…

А город величав и прекрасен! 
Так и должно быть. 

Ужасное и прекрасное. Могут 
ли они стоять в одном ряду? 

Вот запись из дневника мед-
сестры, бойца местной самоо-
бороны, спасавшей тех, кого 
еще можно было спасти в оча-
гах поражения после артоб-
стрелов и бомбежек. Лето 1942 
года. Она идет к сестре. Артоб-
стрел застает ее на Cтрелке Ва-
сильевского острова: «За Зим-
ним дворцом поднимались 
столбы дыма и пыли. Так здоро-
во стреляли, что дух захватыва-
ло». Медсестра? Да уж не сам ли 
бомбардир Петр Алексеев вос-
хищается своими иноземными 
учителями?  

Ленинградцы отравлены чув-
ством прекрасного, оно в крови. 
Сентябрь 1942 года. Теплый 
ясный день. Наш истребитель 
сбил немца над городом. Летчик 
выбросился с парашютом. При-
землился у пивного ларька на 
Стародеревенской улице. Мили-
ционер помог ему встать и от-
ряхнул пыль. (Представьте себе 
берлинского полисмена, отря-
хивающего пыль с нашего лет-
чика!) Присутствовавшая при 

этом женщина записала в днев-
ник: «Летчик еще совсем моло-
дой, лет 25, с орденом Железно-
го креста и внешностью очень 
красивый». Враг, убийца, фа-
шист, отмеченный наградой па-
лач… Красивый! Художествен-
ное качество реальности вос-
принимается на подсознатель-
ном уровне.  

Такой город. Такие горожане. 
Город парадоксален. Его би-

ография эксцентрична. По пра-
вилам сначала возникал город, 
огражденное от внешнего мира 
пространство, потом в нем воз-
никала цитадель, кремль, кре-
пость. Здесь все наоборот. Сна-
чала на окраине державы воз-
двигли крепость, потом к ней 
пристроили город. Столицы не 
устраивают на краю государст-
ва, на расстоянии пушечного 
выстрела от границы. И снова 
вопреки правилу через девять 
лет после закладки крепости 
выросший рядом с ней город 
был объявлен столицей импе-
рии. Основанный в рабовла-
дельческой стране, символ не-
преклонного самодержавного 
всевластия, этот город будет 
рваться к свободе и в конце кон-
цов станет могильщиком само-
державия. Такая вот историче-
ская эксцентрика.

Порожденный европейской 
культурой, о чем не любят 
вспоминать, фашизм объявил 
себя смертельным врагом по-
рожденной европейской же 
культурой коммунистической 
идеи и врагом первому опыту 
ее исторического воплощения 
— Советскому Союзу. Немцы, 
испанцы, итальянцы, даже ру-
мыны пришли под окопы Ле-
нинграда, чтобы уничтожить, 
стереть с лица земли самый ев-
ропейский город в России. Круг 
замкнулся.  Змея пожирает 
свой хвост. 

А дальше — невероятное, не-
бывалое в истории войн, как 
подсчитали педанты, 872 дня го-
род-фронт выдерживал осаду, 
устоял. «Какой ценой?» «Надо 
ли защищать эти камни?» «Вот 
Париж сдали, и ничего…» Со-
страдательные разумники не 
читали гитлеровских директив 
(а нынче уже могли бы!) относи-
тельно уготованной Ленинграду 
и ленинградцам участи. Немцы 
не предполагали сносить с лица 
земли Париж… Покоренная за 
два месяца Франция благопо-
лучно работала на воюющую 
Германию, не зная ни Бабьего 

Яра, ни Хатыни, ни Майданека… 
Неужели нужно какое-то особое 
зрение, чтобы видеть, что война 
на Западе и война на Востоке — 
совершенно разные войны! 
Александр Вертинский расска-
зывал Ольге Федоровне Берг-
гольц, как терпел в бельгийской 
эмиграции во время войны, ког-
да вместо яиц по карточкам вы-
давали — о ужас! — яичный поро-

шок. Что ответила на это Ольга 
Федоровна, в печатном издании 
привести нельзя. 

А защищали мы не камни, а, 
если угодно, ту самую Европу, 
что в лукавой слепоте дала взра-
сти и обрести чудовищную силу 
германскому фашизму, ита-
льянским, испанским и прочим 
фашизоидам.  

Что же противопоставил 

этой силе Ленинград? Взращен-
ных им ленинградцев. 

«Феномен ленинградца» дос-
тоин изучения, это особенная 
ветвь, по законам естества от-
мирающая на усыхающем древе 
русской интеллигенции. 

И здесь — снова парадокс. Ро-
жденные и обученные в лоне по-
бедившего материализма мы 
твердо знали, что действитель-
ность первична, а искусство 
вторично. И аргументация 
здесь была вполне убедитель-
ной. Но вот — блокада Ленингра-
да, читайте хронику день за 
днем, и вы увидите, как искусст-
во, если не «творило действи-
тельность», то сообщало ей ка-
чество, какое редкоземельные 
металлы — вольфрам, ванадий, 
иридий, молибден сообщают 
железу стойкость брони. Искус-
ство именно в этом качестве 
становилось реальной матери-

альной силой. Сегодня потреби-
телям продукции индустрии ан-
тидепрессантов и всевозмож-
ных стимуляторов жизненной 
активности трудно предста-
вить, как негромкий довери-
тельный, слегка грассирующий 
голос Ольги Берггольц, без про-
пагандистского пафоса читав-
шей свои стихи и прозу, мог мо-
билизовать жизненные силы не 
меньше, а может быть, и боль-
ше, чем дрожжевой суп.

«Я не  геройствова ла,  я 
жила…» — скажет Берггольц.

Берегу маленькую в ладонь 
величиной книжку в голубова-
той обложке. На обложке корич-
невые пятна от ожогов коптил-
ки, страницы заскорузлые, 
словно побывали в соленой 
воде… Ольга Берггольц, «Ленин-
градский дневник», издано в Ле-
нинграде в 1942 году. Мама но-
сила эту книжку в своей сумоч-
ке рядом с карточками, доку-
ментами и деньгами, это было ее 
удостоверение блокадницы. 
Впрочем, едва ли она об этом ду-
мала, просто носила, и все. Мама 
никогда ни до войны, ни после не 
видела Ольгу Федоровну, но 
жили и выжили они вместе.

А город не позволял своим 
непреклонным обитателям за-
быть о том, что мир прекрасен! 
Напоминал доступными ему 
средствами. В годы блокады ве-
сной город гремел соловьиными 
трелями! Соловьи строят гнезда 
в кустах довольно низко над 
землей. И в городе у них главный 
враг — кошка… Кошек не оста-
лось, и не только по зеленым бе-
регам Кронверки и Карповки, 
Смоленки и Охты, не только в 

Летнем саду и Юсуповском, 
даже на Невском в сквере у 
Александринского театра гре-
мели соловьи! Пусть кто-то ска-
жет, что это случайность, но 
одно из лучших лирических сти-
хотворений военной поры «Со-
ловьи» написано фронтовиком-
поэтом Михаилом Дудиным в 
Ленинграде. Вот и за душу беру-
щая песня Соловьева-Седого на 
слова Фатьянова «Соловьи, со-
ловьи, не тревожьте солдат…» 
родилась тоже в Ленинграде. И 
город был их вдохновителем и 
соавтором.

Поэты, журналисты, худож-
ники, музыканты в осажденном 
городе создали человеческую 
общность, сообщили, пробудили 
в людях самых разных профес-
сий и судеб самосознание вои-
нов, стойкость, превосходящую 
человеческие силы.  Принято ду-
мать, что всякая общность в раз-
ной степени нивелирует лич-
ность. И только, наверное, искус-
ство, подлинное искусство, сое-
диняя людей, помогает человеку 
узнать самого себя в другом, 
раскрыть в себе силы, о которых 
он даже не догадывался. 

 Я больше не могу смотреть 
фильмы о блокаде… Почему? Да 
потому, что жанр трагедии, по-
читавшийся издревле высшим 
жанром в искусстве, нам нынче 
не по зубам. 

Проработав немало лет в 
кино, я готов отдать должное 
коллегам, берущимся поведать 
сегодняшней публике о блокаде, 
впрочем, им приходится счи-

таться с нынешними вкусами, 
не забывать поразвлечь занят-
ным сюжетом, эффектными 
взрывами и разговорами хоро-
шо пообедавших (и слава богу!) 
артистов о голоде.  

 И все-таки трагическая 
муза нашла себе прибежище!  
Музыка!  Именно ей, не обре-
мененной необходимостью 
строить декорации и отыски-
вать автомобиль, похожий на 
«эмку», подвластен дух! Имен-
но музыка, приняв светоч из 
рук блокадной поэзии, может 
рассказать то, что не по силам 
даже слову. 

 Выступая по радио, Дмитрий 
Шостакович в сентябре 1941 
года рассказал о работе над «Ле-
нинградской», как она будет по-
зже поименована, симфонией. 
Это было, быть может, первое 
свидетельство очевидца. И се-
годня, слушая поступь первой 
части, мы становимся жителями 
сорок первого года. Великий ху-
дожник обратил наши души к 
трагической героике войны и 
блокады. 

А через семьдесят восемь лет, 
в ноябре 2019 года, в Санкт-Пе-
тербургской академической ка-
пелле Большой симфонический 
оркестр Владимира Федосеева, 
смешанный хор, хор мальчиков, 
солисты и чтецы исполнили ора-
торию-роман Антона Лубченко 
«Ленинградский дневник» на 
стихи Ольги Берггольц. 

Лубченко? Кто такой Лубчен-
ко? — спрашивают, когда я про-
изношу это имя. И прежде чем 
назвать его восемь симфоний, 
оперы, вокально-драматиче-
ские сочинения и музыку к ки-
нофильмам, я говорю о его воз-
расте — 33 года! Мне близок этот 
музыкант, продолжающий ттра-
дицию Мусоргского и Прокофь-
ева. Как удалось молодому чело-
веку угадать душу Ольги Берг-
гольц, прошедшую тягчайшие 
испытания? 

Только музыке доступно рас-
сказать о том исступленном на-
пряжении, в котором ленин-
градцы выживали, жили, сдер-
живали врага на пороге своего 
дома все 872 дня. Оратория Ан-
тона Лубченко «Брестская кре-
пость» была исполнена прямо в 
Брестской крепости 22 июня в 
75-ю годовщину начала войны. 
«Ленинградский дневник» в ка-
нун 75-й годовщины Победы. 

Музыка Лубченко обладает 
удивительной магией, она мело-
дична, красива, а там, где звучит 
тема человеческого страдания, 
она поднимается до подлинно 
трагических высот…

Вот так, возвращаясь в худо-
жественное пространство бло-
кады, можно противостоять зло-
качественному забвению, поту-
гам в принижении высокого дос-
тоинства жизни, прожитой 
теми, кто подарил нам возмож-
ность жить сегодня. 

А К Ц Е Н Т

Наш истребитель сбил немца над горо-
дом. Летчик выбросился с парашютом. 
Приземлился у пивного ларька на 
Стародеревенской улице. Милиционер 
помог ему встать и отряхнул пыль.  

ГЕОПОЛИТИКА Важнейшая китайская интеграционная инициатива отметила седьмой 
день рождения

«Пояс и путь» выработал 
иммунитет 
Елизавета Петрова, 
Константин Щепин,
проект «Россия — Китай: 

события и комментарии» 

С
едьмого сентября китай-
ская интеграционная ини-
циатива «Один пояс, один 

путь» (ОП-ОП) отмечает свой 
седьмой день рождения. Менее 
чем за десятилетие она не только 
получила широкое международ-
ное признание (по состоянию на 
май 200 документов в рамках 
инициативы с КНР подписали 
138 стран и 30 международных 
организаций), но и доказала свою 
жизнеспособность, в особенно-
сти — высокий потенциал реаги-
рования на быстро меняющуюся 
глобальную обстановку. Доказа-
тельством тому — «иммунитет», 
стремительно выработанный 
участниками инициативы к пан-
демии новой коронавирусной 
пневмонии. Перед лицом кризи-
са в сфере глобального здравоох-
ранения и небывалой за десяти-
летия стагнации в мировой эко-
номике страны — участницы про-
екта «Один пояс, один путь» не 
просто не заморозили сотрудни-
чество в рамках инициативы, но 
и превратили ее в инструмент 
борьбы с новыми вызовами.

С самого начала пандемии 
Китай и страны ОП-ОП начали 
делиться друг с другом противо-
эпидемической экипировкой, 
тестами на коронавирус, лекар-
ственными препаратами, меди-
цинской техникой. Не остано-
вились товарные потоки. По 
данным Железнодорожной кор-

порации Китая, в первом полу-
годии 2020-го число грузовых 
поездов, которые курсируют 
между Китаем и европейскими 
странами через Россию и Казах-
стан, увеличилось на 36% в го-
довом исчислении. Когда не ле-
тали самолеты, эти экспресс-
поезда перевезли более 27 тыс. 
тонн материалов для борьбы с 
коронавирусной инфекцией, 
что во многом позволило ликви-
дировать дефицит защитных ко-
стюмов и масок на местах. Кро-
ме средств защиты КНР коман-
дировала своих медицинских 
экспертов в Россию, Камбоджу, 
Италию, Иран, Сербию, Пакис-
тан, Лаос, Ирак. Китай регуляр-
но организовывал видеоконфе-
ренции для обмена опытом 
борьбы с новой инфекцией с за-
рубежными врачами. Обсужда-
ли профилактику, диагностику 
и лечение заболевания.

Наблюдатели отмечают, что 

в брошенном коронавирусом 
вызове участники ОП-ОП на-
шли новые возможности. Зна-
чительно укреплено не только 
сотрудничество в сфере обще-
ственного здравоохранения. 
«Эпидемия коронавируса ново-
го типа выявила недостатки ин-
фраструктуры в сфере здраво-
охранения и телекоммуника-
ций. Ответом на них в рамках 
ОП-ОП стали инициативы 
«цифрового Шелкового пути» и 
«Шелкового пути здоровья», ко-
торые могут сыграть весомую 
роль в глобальном и региональ-
ном посткоронавирусном вос-
становлении», — отмечает пред-
ставитель консалтинговой кор-
порации EY Global Джейн Ян.

Более того, несмотря на пан-
демию коронавируса, странам 
ОП-ОП удалось сохранить ста-

бильное экономическое взаимо-
действие. Да, по оценкам анали-
тиков, одна пятая всех проектов 
ОП-ОП столкнулась с препятст-
виями из-за пандемии: сказа-
лись ограничения в авиасообще-
нии, локальные противоэпиде-
мические меры. Тем не менее 
внешнеторговый оборот между 
Китаем и странами ОП-ОП с ян-
варя по апрель 2020 года соста-
вил 2,76 трлн юаней ($403 млрд) 
— это увеличение на 0,9% в годо-
вом выражении. Объем китай-
ских инвестиций в страны ОП-
ОП за семь месяцев этого года со-
ставил $10,27 млрд, что на 29% 
больше по сравнению с анало-
гичным периодом 2019-го. 

В рамках инициативы не оста-
новлено осуществление инфра-
структурных проектов. Желез-
ная дорога Венгрия — Сербия, 
мост Падма между Китаем и Бан-
гладеш, первый тоннель желез-
ной дороги Китай — Лаос строят-
ся с соблюдением всех противоэ-
пидемических мер. Продолжает-
ся строительство второго этапа 
Китайско-пакистанского эконо-
мического коридора, на объек-
тах которого работают 40 тыс. 
пакистанских и 7 тыс. китайских 
рабочих. Один из этих объектов 
поставляет треть электроэнер-
гии Пакистана. Практическое со-
трудничество между Китаем и 
Россией тоже показывает подъ-
ем. В первом квартале 2020-го 
объем двусторонней торговли 
увеличился на 3,4% и достиг 
$25,35 млрд. Значительно вырос 
объем экспорта российской не-
фти и угля в КНР.

Вынося инвестиции и расши-
ряя подрядные работы за рубе-
жом, Китай одновременно про-
должает открывать свои рынки 
для иностранных партнеров. 
Так, на проходящей сейчас в Пе-
кине Китайской международ-
ной выставке торговли услуга-
ми КНР заявила, что в ближай-
шие 15 лет намерена импорти-
ровать услуг на $10 трлн. Не-
сомненно, что новые горизонты 
китайского рынка откроются 
для зарубежного капитала на 
очередной Китайской междуна-
родной импортной ЭКСПО, ко-
торая стартует в начале ноября 
и обещает стать крупнейшим 
глобальным событием в сфере 
торговли после начала панде-
мии коронавируса.

Очевидно, что высокая спо-
собность «Одного пояса, одного 
пути» адаптироваться к меняю-
щейся международной обста-
новке и «вырабатывать имму-
нитет» на новые вызовы поро-
дит новые проекты в рамках 
инициативы. Новые интере-
сные стратегии вполне могут 
быть озвучены на третьем высо-
ком саммите ОП-ОП, проведе-
ние которого запланировано на 
лето следующего года. Уже се-
годня можно с уверенностью го-
ворить, что новые концепты бу-
дут направлены на поддержку 
глобального сотрудничества, 
сдерживание «политики разры-
ва» и растущей тенденции к де-
глобализации, которые могут 
значительно затруднить по-
сткоронавирусное возрожде-
ние мира. 

Муза блокадного Ленинграда Ольга Берггольц. Ее голос на радио порой был важнее хлеба. 
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Блокнот Ольги Берггольц, из которо-
го вырос ее великий блокадный 
дневник.

Сегодня исполняется 79 лет начала блокады Ленинграда. Дата не 
круглая, но есть события, о которых неплохо бы вспоминать еже-
годно. Когда бывшие блокадники смотрят современные фильмы 
об этом событии, они говорят: «Из этих фильмов понятно, как мы 
страдали. Но непонятно, почему мы выстояли?» На этот вопрос 
отвечает известный писатель и сценарист Михаил Кураев, сам 
переживший блокаду в детстве. Позже он познакомился с Музой 
ленинградской блокады Ольгой Берггольц. У Михаила Кураева 
своя точка зрения на то, почему выстояли ленинградцы. Но об 
этом расскажет сам писатель… 

H
A

L
F

P
O

IN
T

 /
 I

S
T

O
C

K

Партнеры по проекту «Один пояс, 
один путь» делятся медикаментами 
для борьбы с COVID-19.

ГОСУСЛУГИ IT-системы 
госорганов перейдут 
на облачную платформу

Ветер 
в серверной

Ирина Алпатова

Эксперимент по переводу информационных систем 
госорганов в «облако» продлили на два года. Постанов-
ление правительства об этом опубликовано накануне, 
проект реализуется в рамках нацпрограммы «Цифро-
вая экономика». Идея перенести работу государствен-
ных IT-систем на удаленные серверы прорабатывается 
с 2018 года. Это позволило бы обеспечить их беспере-
бойную работу, а также сэкономить на закупках 
компьютерной техники до 10% бюджетов всех уров-
ней.

В прошлом году минкомсвязь представила концеп-
цию государственной единой облачной платформы 
(ГЕОП), согласно которой вся необходимая инфра-
структура будет построена на основании госконтрак-
тов с привлечением коммерческих компаний. Как рас-
сказывал ранее представитель организации «Цифро-
вая экономика», такая практика уже существует в не-
которых странах — например, в США и Германии.

Согласно концепции, ресурсы платформы будут 
расположены в России, работать преимущественно на 
отечественном ПО, а вся находящаяся в «облаке» ин-
формация будет ежедневно копироваться на матери-
альный носитель и храниться там в течение месяца.

Изначально эксперимент по переводу государст-
венных информационных систем в «облако» должен 
был закончиться в декабре 2020 года, однако минком-
связь приняла решение продлить его еще на два года. 
Отчасти это связано с появлением нового участника — 
к проекту присоединяется Росстат. Разрабатываемая 
им Цифровая аналитическая платформа станет важ-
ной надстройкой ГЕОП и объединит в себе все стати-
стические данные.

Кроме того, будут опробованы подходы в сокраще-
нии ведомственных затрат на организацию и эксплуа-
тацию собственных ЦОД, рассказал Константин Гур-
зов, директор департамента проектов по информати-
зации минкомсвязи. Продление срока проведения эк-
сперимента позволит получить более достоверные 
данные по его результатам.

Наработки по созданию ГЕОП могут стать и осно-
вой для формирования единой цифровой платформы 
«Гостех» по оказанию госуслуг в электронном форма-
те. Такое предложение высказывали ранее ВТБ, «Росте-
леком» и «Почта России». 

АРМИЯ  Россия 
проведет полет 
над Чехией

ВЗЛЕТ 
НАД ЧЕХИЕЙ
Александр Степанов

Российские инспекторы совер-
шат наблюдательный полет на 
Чехией в рамках договора по 
Открытому небу. Это уже чет-
вертый полет наших военных 
над Европой после нескольких 
месяцев перерыва, вызванного 
пандемией коронавируса и за-
крытием границ по всему миру. 

Как рассказал газете «Кра-
сная звезда» начальник россий-
ского Национального центра 
по уменьшению ядерной опа-
сности Сергей Рыжков, наблю-
дательный полет над Чехией бу-
дет выполняться с 7 по 11 сен-
тября с аэродрома Открытого 
неба Пардубице. 

Максимальная дальность 
полета составит 800 киломе-
тров. 

Российские инспекторы 
проведут «небесный патруль» 
на самолете Ан-30Б по согласо-
ванному с Чехией маршруту. 
На борту самолета будут нахо-
диться чешские специалисты, 
которые будут контролировать 
порядок применения оборудо-
вания для наблюдений и сле-
дить за тем, чтобы самолет не 
отклонялся от маршрута. «На-
блюдательные полеты в рамках 
договора выполняются в целях 
содействия большей открыто-
сти в военной деятельности го-
сударств-участников, а также 
упрочения безопасности через 
укрепление мер доверия», — 
рассказал Рыжков.

К сожалению, этот полет мо-
жет стать одним из последних в 
рамках Открытого неба. США в 
мае заявило, что расторгает до-
говор и официально выйдет из 
него в конце ноября. 
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ПРЕМЬЕРА В конкурсе Венецианского кинофестиваля прошел фильм 
Андрея Кончаловского

Небо в кровавых алмазах
Валерий Кичин 

Т
ворчество серьезного 
художника всегда 
много глубже любых 
других его публичных 
высказываний. Пото-
му что в творчестве, 
кроме исходных тези-
сов, часто помимо 
воли автора, отража-

ется то, что в подкорке. Нечто 
вербально неформулируемое. 
То, что составляет его «люблю» 
и «ненавижу», его интуитивные 
прозрения, ощущение истори-
ческих закономерностей.

 В этом смысле новый фильм 
Андрея Кончаловского, пока-
занный в главном конкурсе 77-
го Венецианского кинофести-
валя, при всем драматизме его 
коллизий, при его открытой, 
непривычной для позднего Кон-
чаловского экспрессивности, 
прежде всего адресуется к ин-
теллекту зрителя, его способ-
ности считывать внутренние 
течения кинематографических 
образов, ощущать их заводи и 
гольфстримы. Отразившийся в 
фильме скол советской истории 
1960-х — настолько очевидная 
проекция в сходные коллизии 
любых времен, включая наши, 
что фильм кажется пророче-
ским. 

Сюжетно картина воспроиз-
водит трагические, тщательно 
засекреченные события 1962 
года в Новочеркасске, когда по-
сле того как цены на продукты 
подскочили сразу на треть, а 
зарплаты урезали, в городе на-
чались ропот и брожение. За-
кончилось все тем, что снайпе-
ры КГБ при поддержке армей-
ских расстреляли демонстра-
цию доведенных до отчаяния 
рабочих местного электровозо-
строительного завода. В фильме 
все это рассказано так последо-
вательно и детально, что иногда 
кажется, в основу сценария ле-
гла соответствующая статья в 
Википедии. С упоминанием о 
том, что на заводе полно быв-
ших заключенных, то есть, в по-
нимании парторганов, — банди-
тов. С приездом в мятежный го-
род высоких чинов под води-
тельством членов Политбюро 
Козлова и Микояна — портрет-
ное сходство соблюдено. Под-
черкнуто рутинные эпизоды в 
магазине, где прилавки осажда-
ют бушующие толпы, а в под-
собке щедро отоваривается 
партактив. Полные экспрессии 
сцены с бастующими рабочи-
ми, запершимся в каком-то бун-
кере начальством, картины 
волнующихся народных масс и 
методичного отстрела людей с 

крыш даны без натурализма, но 
безжалостно, в упор. 

Вот фон для главной фабуль-
ной линии. А сюжетно это исто-
рия партийной дамы, отвечаю-
щей в горкоме за идеологию, 
прирожденной активистки, 
еще не успевающей подумать, 
но уже готовой тянуть руку и 
бежать к трибуне. По типу и 
темпераменту похожей на Ели-
завету Уварову в фильме Глеба 
Панфилова «Прошу слова». Она 
горяча, резка и предельно ис-
кренна. И совершенно беском-
промиссна — даже спит с това-
рищем по парткому. Но в городе 
назревает голод, за съестным 
свалки, настроения близки к 
панике, и уже идут рабочие вол-
нения, трудяги грозят заба-
стовкой, руководство градоо-
бразующего предприятия в оса-
де, в город стягивают войска, и 
сам Хрущев заинтересовался 
невиданной смутой в казацком 

городе. И когда в грохоте улич-
ных войн с народом пропадает 
родная дочь, героиня испыты-
вает тектонический душевный 
слом: рушится вся ее вера, всё, 
на чем так крепко стояла ее 
жизнь…

Андрей Кончаловский заду-
мал эту картину давно, причем 
не последнюю роль в выборе 
темы сыграла его супруга, ак-
триса Юлия Высоцкая, родом 
из Новочеркасска. И работает 
она в этой истории о родном го-

роде истово, на разрыв души: ее 
Людмила — из лучших созданий 
актрисы. Постепенно прозре-
вая страшную правду о природе 
системы, которой она так убе-
жденно служит, и героиня, и мы 
вместе с ней ощущаем, как ухо-
дит земля из-под ног. Сотворен-
ный лучезарными фильмами, 
песнями и поэмами миф, в ко-
торый она абсолютно верила, 
вдруг обнаружил свой оскал: 
изобретенный, согласно пе-
сням, для народного счастья, 

советский строй обернулся 
строем суровых молодцов, 
стреляющих в тот самый народ.

И на родных улицах без-
успешно пытаются смыть кровь 
с тротуаров. И оркестр наяри-
вает «Рио-Риту», заглушая сто-
ны раненых. И люди десятками 
просто исчезают, невесть где 
закопанные в безымянных мо-
гилах. Фильм полон таких кон-
трапунктов, душераздирающих 
контрастов, он совмещает не-
совместное, лишая и мундиры 
голубые, и послушный им на-
род всяческого поэтического 
ореола. Его драматизм — это 
драматизм реальных событий, 
реальных воспоминаний и до-
кументов. 

Фильм черно-белый и начи-
нается гимном Советского Со-
юза, звучащим как из старой 
радиотарелки на стене. В нем 
оживает сам дух тех времен с их 
официальным бодрячеством, с 

пересудами и вечной оглядкой, 
с немудреным счастьем от де-
фицитных консервов, «выбро-
шенных», как тогда говорили, в 
гастрономе. Лейтмотивом про-
ходит ликующий «Весенний 
марш» Дунаевского из комедии 
«Весна». Сначала в безоблач-
ных кадрах марширующих по 
Охотному Ряду спортсменок. 
Потом, в трагическую минуту, к 
нему приникает героиня, пыта-
ется снова наполнить сдувший-
ся шарик воздухом народной 
мечты. И последние слова, ко-
торые прозвучат с экрана, бу-
дут полны почти чеховской не-
сгибаемой веры: «Мы станем 
лучше...». А зритель, уходя под 
провожающие его звуки «Ве-
сеннего марша», уже знает: 
лучше не станет.  

СОБЫТИЕ Большой театр открыл 245-й сезон оперой Верди с участием 
Анны Нетребко и ее знаменитых коллег

Призрак счастья
Мария Бабалова

Э
тот спектакль ждали еще 
в июне, но по известным 
всем причинам он был от-

менен. И как только Большой те-
атр получил разрешение начать 
сезон, было принято историче-
ское решение открыть двери 
для публики именно «Доном 
Карлосом» Верди, хотя прежде 
сезон в главном театре страны 
всегда стартовал исключитель-

но операми из русского репер-
туара. Но ради Анны Нетребко 
многие театры изменяли своим 
правилам. Будучи личностью 
выдающейся, она, сама того не 
подозревая, быть может, зало-
жила первый камень в основу 
новейшей традиции.

Компанию Анне Нетребко в 
первом представлении состави-
ли также специально пригла-
шенные певцы Юсиф Эйвазов и 
Ильдар Абдразаков, а солистов 

Большого театра в представили 
Агунда Кулаева и Эльчин Ази-
зов, место за дирижерским 
пультом занял Антон Гришанин.

Семь лет назад из «Дона Кар-
лоса» в четырехактной «ита-
льянской» редакции, что чаще 
всего и выбирают театры из-за 
ее относительной лаконично-
сти, английский режиссер Эд-
риан Ноубл со сценографом То-
биасом Хохайзелем (условно-
исторические костюмы Морица 

Юнге) создал величественно-
помпезное четырехчасовое зре-
лище, которое, может, и заслу-
живает упрек в рутинности 
эстетического подхода.

Но самое ценное в этой по-
становке то, что она не пере-
крывает музыку Верди, а голли-
вудский размах и стилистика 
постановки идеально подходят 
для открытия сезона в таком те-
атре, как Большой, ибо на аван-
сцену выводит солистов-звезд. 
В то же время настоящая гранд-
опера, требующая от театра и 
сотен артистов: хор, миманс, 
оркестр и в общей сложности 
почти два десятка солистов.

Тут надо сделать совсем не 
лирическое отступление и от-
метить: Большому театру и на 
сцене, и в зрительном зале уда-
лось виртуозно соблюсти реко-
мендации Роспотребнадзора 
без художественных убытков и 
испорченного настроения у пу-
блики. При этом желающие 

имели возможность не отказы-
вать себе в традиционном бока-
ле шампанского…

Юный наследник испанского 
престола Карлос (Юсиф Эйва-
зов) случайно встречает Елиза-
вету из французского рода Ва-
луа (Анна Нетребко) – их накры-
вает лавиной любви. Но ее, во-
преки помолвке с инфантом, на-
значают в жены его отцу королю 
Филиппу (Ильдар Абдразаков), 
что и служит источником и ката-

лизатором всех дальнейших 
трагедий. Музыка «Дона Карло-
са» с его мрачной историей ко-
роля Филиппа II, в эпоху которо-
го Испания пережила «золотой 
век», полна сложнейших ансам-
блей, что требует тончайшей 
сыгранности, которую непросто 
обрести на самом первом пред-
ставлении, да еще фактически 
после полугодовой паузы.

Но в этой опере труднейшие 
арии, часто превращающиеся в 
драматические моно-сцены, 
выписанные композитором 
именно для выдающихся пев-
цов-артистов. Хотя столь звезд-
ный состав исполнителей про-
воцирует запредельно высокий 
уровень ожиданий, какому со-
ответствовать в реальности 
практически нереально.

При этом было интересно за-
метить, что артисты старались 
предать своим образам по-на-
стоящему человеческий, а не 
шаблонно-героический облик. 

И тут даже не хочется верить в 
очевидное: каждый герой этой 
драмы давно потерял право и 
шанс на счастье – все играют 
лишь с его призраком. «Это бу-
дет страшная вещь», — говорил 
Верди во время создания оперы. 
И не ошибся. Если уж взял за 
основу тираноборческую пьесу 
Шиллера.

Юсиф Эйвазов, например, 
что редко бывает с Доном Кар-
лосом, избавляет своего инфан-
та от дежурного налета инфан-
тилизма, граничащего с идио-
тизмом. На событийный уро-
вень, достойный открытия сезо-
на, спектакль выходит в момент 
знаменитого монолога Филип-
па Ella giammai m’amo – Ильдар 
Абдразаков был великолепен, 
харизматичен, и пел, употре-
бляя все краски и нюансы свое-
го красивого баса.

Дальше все пошло только по 
нарастающей: Анна Нетребко, 
которая дебютировала на сцене 
Большого в этой партии, одна на 
авансцене с поразительной про-
никновенностью спела не менее 
знаменитую арию Елизаветы Tu 
che la vanita… И зал в ответ за-
шелся от восторга. Хотя кульми-
нация оперы – дуэт двух басов 
короля и Великого Инквизито-
ра (Денис Макаров), к сожале-
нию, оказался смазанным из-за 
критической разности голосов.

Вот если бы Большому теа-
тру удалось заполучить главных 
героев еще не на одну серию 
спектаклей, а оркестру обрести 
чуткость, тогда, должно быть, 
все в данном спектакле сойдет-
ся, как то и было задумано. Сей-
час же Большой театр покажет 
еще лишь два спектакля в этом 
составе – 8 и 10 сентября.  

Анна Нетребко дебютировала на сцене Большого в роли Елизаветы Валуа, 
проникновенно исполнив знаменитую арию Tu che la vanita…

Юлия Высоцкая работает в этой 
истории о родном городе истово, 
на разрыв души: ее Людмила — 
из лучших созданий актрисы.

А К Ц Е Н Т

Самое ценное в этой постановке то, 
что она не перекрывает музыку Верди, 
а голливудский размах идеально 
подходит для открытия сезона

А К Ц Е Н Т

Не последнюю роль в выборе темы 
фильма сыграла супруга режиссера, 
актриса Юлия Высоцкая, 
родом из Новочеркасска
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ВИЗИТ Захар Прилепин 
встретился 
с читателями в станице 
Вешенской 

Казак казака 

Елена Яковлева

Писатель Захар Прилепин встретился с читателями в 
библиотеке станицы Вешенской. Поездка сюда — часть 
его начавшейся работы над книгой о Шолохове, кото-
рая выйдет в серии «ЖЗЛ» и, может быть, — таковы ам-
биции автора — расставит все точки над «i» в драмати-
ческих спорах об авторстве «Тихого Дона».

Едва библиотечный зал с нарисованным на сцене 
античным портиком наполнился до конца, выясни-
лось, что Прилепин тоже казак. Даже если бы родо-
словная на этот счет молчала, спорить вряд ли бы кто 
стал, и в Вешенской библиотеке, и вообще. Столь недо-
стающая обществу ( особенно его женской части) 
смесь мачизма с умом сегодня точно может быть уни-
версальным пропуском в казаки. Ну если Прилепин не 
казак, то кто. Но и родословная тоже не молчала. Писа-
тель почти сразу сообщил, что одна из линий его пред-
ков — липецкие ка-
заки, и его всегда 
волновали их исто-
рия, казачьи песни 
и Пугачев. Но когда 
он вслед за своей 
стал глубоко погру-
жаться в родослов-
ную писателя Шо-
лохова, и выясни-
лось, что его самый 
древний из извест-
ных предков, пуш-
карь из-под Рязани 
Фирс Шолохов, хо-
дил в 1696 году в 
знаменитые походы 
на Азов и в эти же 
походы ходил пред-
ок писателя Захара 
Прилепина ( с той 
же фамилией), и 
проплывали они, 
между прочим, вместе или порознь, но мимо Вешек — 
то будущая его книга сразу обрела нечто такое… А если 
еще учесть, что одним из походов руководил Фрол Ми-
наев, сподвижник Стеньки Разина, про которого При-
лепин как раз пишет сейчас роман… Вопрос о более 
прозаических причинах — как пришла в голову идея пи-
сать о Шолохове? не подсказал ли кто ее? — был отвер-
гнут даже публикой. И так все ясно, раз предки казаки 
и вместе ходили в поход мимо Вешек в XVII веке.

Встреча с читателями — жанр с подвохом. Остроум-
ный Евгений Водолазкин одну из встреч с не дающей 
никакой реакции на шутки публикой прокомментиро-
вал: тяжело — сам шутил и сам смеялся. Прилепину с 
реакциями вешенской публики повезло. Все — от ста-
риков, готовых грозно и поминутно спрашивать с лю-
бой власти: «Доколе?» до мужчин среднего возраста, 
пишущих стихи и тут же читающих их заезжему писа-
телю, или девочек, готовых вступать в партию «Новые 
люди» из-за веры в ее название — были, несмотря на 
это, все живыми людьми. В их вопросах чувствовался 
абсолютный отклик писателю. Что считывает Приле-
пин на таких встречах, мы, наверное, поймем, читая 
его дальше, но сам он на этот раз выступил скромным, 
но сильным рыцарем правды. Не пафосным, но чет-
ким. Нет, Есенин не был убит «кровавыми чекиста-
ми». Нет, только Шолохов написал «Тихий Дон», как 
бы нашему сознанию ни льстили детективные сюжеты 
о краже чужих рукописей и низости гениев. «Все от 
Томаса Манна до Сартра понимали, что кража такого 
романа невозможна», — говорил он, и вешенская пу-
блика вспоминала, что она знает, кто такие Манн и 
Сартр. 

Фирс Шолохов 
ходил в 1696 году 
в знаменитые 
походы на Азов. 
И в эти же походы 
ходил предок 
писателя Захара 
Прилепина. 
И оба — мимо 
Вешек

— Интервью с гендиректором 
Большого театра Владимиром 
Уриным читайте на сайте 
rg.ru/art/1947951

МУЗЫКА Новый сезон в Музыкальном театре
им. Станиславского и Немировича-Данченко

Страсти 
по Чайковскому
Мария Бабалова

М
узыкальный театр им. 
Станиславского и Не-
мировича-Данченко 

также открыл новый, уже 102-й 
сезон гала-концертом «Чайков-
ский. Страсти по опере», что по-
священ 180-летию великого 
композитора. Он также по пер-
воначальной задумке должен 
был состояться в самый разгар 
карантина 7 мая — в день рожде-
ния Петра Ильича. Под интригу-
юще-провокативным названи-
ем (причисляющим Чайковско-
го к евангелистам) скрывался 
дайджест всех оперных сочине-
ний автора. А потому свет рам-
пы увидели и незаконченные, 
уничтоженные сочинения, та-
кие как «Ундина» или «Ромео и 
Джульетта», наряду со всемир-
но известными хитами «Евге-
ний Онегин» и «Пиковая дама». 
В концерте приняла участие 
практически вся оперная труп-
па за исключением только без-
оговорочных лидеров Хиблы 
Герзмавы и Нажмиддина Мав-
лянова, в репертуаре которых, 
конечно же, есть оперы Чайков-
ского.

Исполнение фрагментов из 
некоторых опер («Иоланта» 
или «Мазепа») выглядело как 
анонс будущих премьер. Но 
пока ситуация с вирусом не 
разрешится, театр не объявля-
ет свои планы на сезон. Над сце-
ническим воплощением гала 
Чайковского работали главный 
художник театра Владимир 
Арефьев, режиссер Людмила 
Налетова и главный художник 
по свету Майя Шавдатуашвили, 
доказав, что жанр концерта 
совсем не так прост, как кажет-
ся на первый взгляд. К тому же 

было заметно, что после не-
скольких месяцев, проведен-
ных в изоляции, солистам край-
не волнительно выходить на 
сцену и трудно взаимодейство-
вать с оркестром.

Лучше коллег с подобными 
сложностями справились Елена 
Безгодкова (Лиза из «Пиковой 
дамы»),Виктория Каркачева  
(Орлеанская дева) и Станислав 
Ли (Роберт из «Иоланты»). При 
этом абсолютно все были счаст-
ливы возможности вновь вы-
ступать на публике.

Главный дирижер театра Фе-
ликс Коробов, дебютировав-
ший в этом концерте в звании 
народного артиста России, под-
черкнул: «Наш концерт — это не 
просто мероприятие к дате. Мы 
сознательно попытались насы-
тить программу фрагментами, 
сценами, ариями и ансамблями 

из тех произведений, которых 
нет в репертуаре московских 
театров. Нам хотелось увидеть 
другого Чайковского — не при-
вычного и знаемого наизусть 
солистами и слушателями, а 
того Чайковского, который «Ев-
гения Онегина» заканчивает в 
Сан-Ремо, а «Пиковую даму» 
начинает во Флоренции. Того, 
который едет в Америку откры-
вать Карнеги-холл. Хочется уви-
деть не просто портрет на стене 
в Большом зале Консерватории, 
не юбилейный профиль на со-
ветской монете и почтовой мар-
ке, а живого человека — не сов-
сем привычного, но фантасти-
чески искреннего и абсолютно 
гениального…»  

Главный дирижер театра Феликс 
Коробов дебютировал в гала-кон-
церте в звании народного артиста 
России.
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 

К чемпионату России 
все лидеры готовились 
серьезно

Не замедляя бег

Анна Бекетова

Сегодня в Челябинске стартует чемпионат России по 
легкой атлетике, который в условиях пандемии и отме-
ны международных соревнований станет главным 
стартом для наших спортсменов. 

Главный тренер сборной, олимпийский чемпион в 
беге на 800 м Юрий Борзаковский объяснил, почему 
все лидеры приняли решение не пропускать сезон и го-
товились с расчетом выйти на пик формы именно к ЧР.

— Хочу поблагодарить спортсменов и их наставни-
ков, что в такой сложный сезон, когда было непонят-
но, что произойдет завтра, никто не бросил трениро-
ваться, — отметил Борзаковский на пресс-конферен-
ции в Челябинске. — Основная задача этого старта и 
вообще этого сезона в связи с отсутствием междуна-
родных стартов — это сохранить потенциал команды. 
Следующий год архиважный абсолютно для всех чле-
нов сборной команды. Вся подготовка направлена на 
Олимпийские игры. Сейчас главное — не потерять со-
ревновательную практику, продолжать готовиться, 
продолжать соревноваться и входить в следующий год 
с новыми силами. Я думаю, что все ребята покажут ре-
зультат.

С установкой главного тренера согласился чемпион 
мира в беге на 110 м с барьерами Сергей Шубенков. 

— Я как минимум ожидаю, что результат будет луч-
ше, чем неделю назад на Кубке России, — подчеркнул 
спортсмен. — Судя по набору формы, подготовка дава-
лась тяжело, особенно когда все сборы отменили, ко-
манду распустили по домам. Возможно, в краткосроч-
ной перспективе это помешало, но в итоге смогли не-
плохо подготовиться. На Кубке России я показал 13,39. 
Сейчас конкретную цифру называть не буду. Но если 
подберусь к рубежу в 13 секунд, буду доволен.

Учитывая историю, связанную со стадионом в Че-
лябинске, Шубенкову должно повезти.

— В 2006 году на этом стадионе начиналась моя ка-
рьера. Я участвовал во всероссийских соревнованиях 
среди юношей, занял первое место, — вспомнил Сергей. 
— Этот сезон — странный, сложный, непонятный. Но мы 
с тренером решили, что пропускать его ни в коем слу-
чае нельзя, чтобы в следующем году подойти макси-
мально готовыми к Олимпиаде. Пока международные 
соревнования недоступны. Но здесь тоже можно пока-
зывать результат, чем и займемся.  

ПЕРСОНА Лионель Месси
принял участие 
в презентации новой 
формы «сине-гранатовых»

«Барселона»
в розовом цвете

Сергей Литвинов

Ведущие европейские клубы продолжают подготовку 
к новому сезону. Главным ньюсмейкером летнего меж-
сезонья стала «Барселона». Если точнее — ее капитан и 
лидер Лионель Месси.

После долгих пересудов и дискуссий аргентинец ре-
шил как минимум еще на один сезон задержаться в ста-
не «сине-гранатовых». Что будет после — в руководстве 
«Барселоны» стараются об этом не думать. Им бы вы-
дохнуть после тяжелейших нескольких дней, когда бу-
дущее Месси было в тумане, а болельщики проводили 
акции протеста. 

Накануне Лио-
нель не только при-
нял участие в пер-
вой тренировке при 
руководстве глав-
ного тренера Ро-
нальда Кумана, но и 
стал центральной 
фигурой в презен-
тации новой выезд-
ной формы «Барсе-
лоны». Экипировка 
выполнена с ис-
пользованием розо-
вого и зеленого цветов. 

Тем временем стало известно, что в ближайшие дни 
Месси обсудит с Куманом, останется ли он капитаном 
«сине-гранатовых». По информации СМИ, у футболи-
ста есть сомнения: стоит ли ему и дальше носить по-
вязку после нашумевшей истории с возможным ухо-
дом из команды. При этом Куман с уважением отнесет-
ся к любому решению шестикратного обладателя «Зо-
лотого мяча». Помимо Месси, капитанами в «Барсело-
не» являются Серджи Бускетс, Жерар Пике и Серджи 
Роберто.

Вероятно, отношения между Месси и его одноклуб-
никами, по крайней мере, с некоторыми из них, уже не 
будут прежними. По сообщениям зарубежной прессы, 
аргентинцу не понравилась реакция игроков «Барсе-
лоны». Свою поддержку Лионелю выразили только 
Луис Суарес и Артуро Видаль.  

Сторону «Барселоны» приняло и руководство ис-
панской лиги. Но при этом президент «Ла Лиги» Ха-
вьер Тебас верит, что Месси и «сине-гранатовые» ре-
шили все свои проблемы. «Никакого конфликта с Мес-
си у нас не было. Мое участие в данной ситуации было 
нацелено лишь на защиту контракта, — подчеркнул в 
интервью испанским СМИ Тебас.  

СКАНДАЛ Фаворит US Open Новак Джокович схлопотал дисквалификацию, случайно попав мячом 
в линейного арбитра

Смотри, куда бьешь
Анна Козина

И
з-за пустых трибун на 
Открытом чемпионате 
С Ш А  б ы л о  с л и ш к о м 

тихо, говорили вы. Но вот уже в 
теннисном сообществе напере-
бой обсуждают вчерашнее ЧП 
на нью-йоркских кортах. Скан-
далом завершился матч четвер-
того круга US Open-2020 с уча-
стием первой ракетки мира, фа-
ворита турнира и на тот момент 
единственного оставшегося в 
сетке чемпиона «Больших шле-
мов» Новака Джоковича, кото-
рого дисквалифицировали за 
неспортивное поведение.

На самом деле в концовке на-
пряженного стартового сета с 
испанцем Пабло Карреньо-
Бустой было два опасных эпизо-
да. Первый звоночек прозвенел, 
когда раздосадованный упу-
щенным шансом (испанец срав-
нял счет 5:5) лидер мирового 
рейтинга пульнул мяч в боко-
вую часть корта. Как ни стран-
но, не получив за это никакого 
предупреждения от судьи на 
вышке. Кто знает, может, заме-
чание арбитра изменило бы ход 
этой истории. Отдав свою пода-
чу в следующем гейме, Джоко-
вич по пути к сетке для смены 
сторон достал из кармана запа-
сной мяч и отбросил его ракет-
кой за спину. На этот раз без аг-
рессии, скорее обреченно. Не 
глядя. Но совершенно неожи-
данно мяч попал точно в горло 
женщине-линейному судье. Она 
упала, закашлялась и несколько 
минут не могла подняться и вос-
становить нормальное дыхание.

Джокович, конечно, тут же 
бросился на помощь и принес 
лайнсвумэн свои извинения. Но 

в данном случае не получилось 
отделаться поцелуем в щеку, 
как это было в игровых момен-
тах у нашего Марата Сафина, 
немного смутившего пожилую 

женщину-судью, или испанца 
Рафаэля Надаля, приободрив-
шего подающую мячи девчонку. 
Во-первых, тут розыгрыш уже 
был закончен. И подобные ситу-

ации прописаны в правилах: 
теннисист не имеет права от-
брасывать мяч в сторону людей 
или оборудования. 

И это правило работает на 
турнирах разного статуса. На-
пример, в матче 1/8 финала 
Кубка Дэвиса-2017 против Ве-
ликобритании канадец Денис 

Шаповалов подвел всю команду. 
Со злости он отправил мяч в 
безопасное «никуда», но попал 
прямо в глаз арбитру на вышке. 
Судью отправили в больницу, 
Шаповалова дисквалифициро-
вали, сборной Канады дали 
штрафное очко. Еще один инци-
дент произошел в 2012 году в 
финале турнира ATP в Лондоне. 
Давид Налбандян из Аргентины 
с такой силой пнул рекламный 
щит, что тот разлетелся на ку-
ски. Один из фрагментов пора-
нил линейного арбитра. 

В случае с Джоковичем су-
первайзеры углядели в этом не-
преднамеренном ударе Новака 
повторное проявление агрессии 
на корте и дисквалифицирова-
ли серба. Он также будет лишен 
всех рейтинговых очков и при-
зовых денег, заработанных на 
турнире. «Правила есть прави-
ла», — твердят все. Вроде не по-
споришь. И все же не будем за-

бывать, где разворачиваются 
события. На US Open почти без-
наказанно спорить с судьей, уг-
рожая тому завершением ка-
рьеры, может только афроаме-
риканка, да еще и молодая мать 
Серена Уильямс.

— Вся эта ситуация опечали-
ла меня, — написал Джокович в 

соцсетях. — Организаторы ска-
зали мне, что с линейным су-
дьей все в порядке, она чувству-
ет себя хорошо. Мне жаль, что 
ей пришлось пережить этот 

стресс. Это не было намеренно. 
Что касается меня, то мне нуж-
но извлечь уроки из произошед-
шего, чтобы стать лучше и как 
человек, и как игрок.

Для Джоковича это будет 
большим испытанием. Кадры, 
как он под дождем садится в ма-
шину и спешно покидает корты, 
нарочно не срежиссируешь. И 
хотя некоторые весьма аккурат-
но пытаются обратить внима-
ние на гипертрофированную 
реакцию лайнсвумен, для боль-
шинства плохим парнем в этой 
истории навсегда останется 
Джокович. И ему, кстати, еще не 
раз припомнят отсутствие на 
официальной пресс-конферен-
ции. А Новак и без того ком-
плексует, что находится в тени 
более популярных Рафы Надаля 
и всеобщего кумира Роджера 
Федерера. 

Зато у US Open впервые с 
2004 года будет абсолютно но-
вый чемпион.  

ФУТБОЛ Германия не смогла выиграть во втором матче подряд Лиги наций

Разучились побеждать
Артур Нанян, Илья Соболев 

Н
ациональная коман-
да Германии угоди-
ла в небольшой кри-
зис. Немцы не могут 
выиграть уже во 
втором матче под-
ряд в Лиге наций. 

Этот турнир — 
какой-то злой рок 

для Бундестим. В первом розыг-
рыше Лиги наций подопечные 
Йоахима Лева провалились, не 
одержав ни одной победы в че-
тырех играх и заняв последнее 
место в группе. После того фиа-
ско Лев затеял перестройку и 
перестал вызывать нескольких 
именитых ветеранов. В частно-
сти, Томаса Мюллера, Матса 
Хуммельса и Жерома Боатенга. 

С той поры дела у немецкой 
сборной вроде бы наладились. 
Но вот стартовала Лига наций, и 
снова у нее проблемы. Сначала 
Бундестим упустила победу в 
домашней встрече с испанцами, 
пропустив на 95-й минуте (1:1), 
а теперь не смогла одолеть на 
выезде Швейцарию. Германия 
повела благодаря голу Илкая 
Гюндогана, на что хозяева отве-
тили точным ударом Сильвана 
Видмера. Как итог — 1:1.

— Как и с Испанией, мы могли 
забить второй мяч и снять все 
вопросы. Но ребята сами верну-
ли соперника в игру, потеряли 
слишком много мячей. Так что 
такой результат — честный итог. 
Хотя вести в счете дважды под-
ряд и не победить — это раздра-
жает, — признался Лев.

Один из лидеров немецкой 
сборной Тони Кроос считает, 
что Германии не хватает игро-
ков, способных выходить из-
под прессинга.

— К сожалению, сегодняшняя 
встреча была очень похожа на 
игру с испанцами. Мы должны 
лучше выходить из-под агрес-
сивного прессинга. Нам нужно 
поработать над этим компонен-
том. Необходимы футболисты, 
способные держать мяч в самых 
сложных ситуациях. Два очка из 
шести — это немного разочаро-
вывает, — отметил Кроос.

В параллельном матче в 
группе 4 лиги «А» испанцы не 
оставили никаких шансов Укра-
ине. «Красная фурия» еще в 
первом тайме повела 3:0, а в 
концовке встречи забила и чет-
вертый — 4:0. 

— Горжусь тем, как мы пора-
ботали прошедшую неделю. От 
каждого игрока без каких-либо 
исключений я получил именно 
то, чего и ждал. Увиденное по-
зволяет мне считать, что эти ре-
бята будут делать команду толь-
ко сильнее, — сказал главный 
тренер испанцев Луис Энрике.

Одним из героев матча с Ук-
раиной стал Серхио Рамос. Ка-
питан «красной фурии» офор-
мил дубль. Рамос забил 23-й мяч 

в составе испанской сборной и 
догнал в списке лучших бомбар-
диров легендарного Альфредо 
Ди Стефано. Следующий конку-
рент защитника «Реала» — Эми-
лио Бутрагеньо (26 голов). Ну а 
возглавляет список экс-фор-
вард «Валенсии» и «Барсело-
ны» Давид Вилья (59 голов). 

— Рад своим голам, но глав-
ное — победа. Мы не пропусти-
ли, и это очень важно. Поти-
хоньку, шаг за шагом мы строим 
крепкую сборную. Что касается 
обновления состава, то любой 
молодой игрок, который зара-
батывает право приехать и вы-
ступать за национальную ко-
манду, должен принять свою 
роль и ответственность. Они 
здесь не только потому, что они 
многообещающие таланты. От 
них ждут результата, — подчер-
кнул Рамос.

Таким образом, после двух 
туров в этой группе лидируют 
испанцы (четыре очка), далее 
идут украинцы (три), немцы 
(два) и швейцарцы (одно очко). 

В остальных воскресных 

матчах были зафиксированы 
следующие результаты: Уэльс — 
Болгария — 1:0, Андорра — Фа-
рерские острова — 0:1, Ирлан-
дия — Финляндия — 0:1, Слове-
ния — Молдавия — 1:0, Мальта — 
Латвия — 1:1, Сербия — Турция — 
0:0, Косово — Греция — 1:2.

Свой второй матч в турнире 
провела и сборная России. В Бу-
дапеште подопечные Станислава 
Черчесова одолели венгров — 3:2, 
одержав таким образом вторую 
победу подряд. Специально для 
«РГ» игру наших разобрал экс-
полузащитник сборной России, а 
также «Спартака» и «Локомоти-
ва» Динияр Билялетдинов.

Динияр, вас не удивило, что 
после почти года простоя 
сборная вышла и в рабочем 
стиле сразу выиграла два 
матча?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Другие ко-
манды тоже не играли год. Так 
что в этом плане все были в рав-
ных условиях. Мы играем на сво-
их лучших качествах, как и рань-
ше. Это организация без просе-

дающих моментов. Организо-
ванно обороняемся, организо-
ванно быстро атакуем. Плюс 
важно, что команда знает требо-
вания тренера. Много сыгран-
ных ребят. Даже если бы три года 
не играли, все равно бы вышли и 
показали тот же футбол. Тот, ко-
торый запомнился нам еще по 
ЧМ-2018. В этом же ключе сбор-
ная действует и сегодня. 

То есть можно сказать, что 
система, которую выстраи-
вает Черчесов, работает?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Работает и 
хорошо работает. Единствен-
ное, последние полчаса второго 
матча — это не тот максимум, на 
который способна наша коман-
да. Ну и вообще, если брать обе 
игры, не считаю, что мы показа-
ли максимум от своих возмож-
ностей. Был хороший, доброт-
ный футбол. Но мы можем и 
лучше.

То есть дело не в слабости со-
перников?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Нет, мы иг-
рали по сопернику. У сербов ка-
кая-то разрозненность была. По 
именам они вроде бы в порядке, 
а на поле не очень. Играли мы 
экономно, я бы так сказал. Зна-
ли, что моменты будут, что свое 
мы забьем. У команды чувство-
валась солидность. Думал, что 

во втором матче будет полегче. 
Все-таки, на мой взгляд, венгры 
откровенно слабее сборной Рос-
сии. Но по итоговому счету так 
не скажешь.

В матче с венграми при счете 
3:0 случилась потеря концен-
трации, как признавались по-
том сами игроки. Не удиви-
лись, что такое возможно при 
Станиславе Саламовиче?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Да я бы не 
сказал, что была какая-то прямо 
потеря концентрации. Посмо-
трите первый гол: там по флангу 
чуть ли не волейбольный пере-
пас шел, все в одно касание. Гол 
на загляденье. В случае со вто-
рым пропущенным мячом нем-
ного проспали. Но не назову это 
именно потерей концентрации. 
Защищались не без шерохова-
тостей. Но в целом неплохо. 
Ошибки если и были, носили 
индивидуальный характер, не 
системный. То есть голы не ста-
ли причиной какой-то несыг-
ранности, как мне кажется.

Кого бы выделили в составе 
наших? Все хвалят Антона 
Миранчука, Дзюбу. Может, у 
вас своя кандидатура?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Роман Зоб-
нин. Это пахарь, который обес-
печивает огромные возможно-
сти в обороне и в контратаках. 

Понятно, что у нас любят гово-
рить о тех, кто завершает атаки, 
но что касается того, что этому 
предшествует, для меня Роман — 
ключевая фигура в этой сбор-
ной.

А если вернуться к Миранчуку 
с Дзюбой?

Д И Н И Я Р  Б И Л Я Л Е ТД И Н О В :  Пока не 
знаю. У Дзюбы дубль в первом 
матче, но один мяч он забил с 
пенальти, другой — после «при-
воза» их защитника. А так в це-
лом Артем может играть лучше. 
Да и по второму матчу не сказал 
бы, что это его уровень. Миран-
чук молодец, подвижный. Но то 
же мы все это видели в «Локомо-
тиве». Повторюсь, сборная Рос-
сии пока не показала лучшей 
своей игры. По результату мы 
сыграли отлично, шесть очков в 
двух матчах. Чувствуется, у ко-
манды появилась зрелость, что 
не может не радовать.  

В обоих матчах Лиги наций немцы 
вели в счете 1:0, но удержать 
преимущество так и не смогли. 

От удара Новака Джоковича судья серьезно не пострадала. Хотя были 
и печальные случаи. Еще будучи юниором, швед Стефан Эдберг попал мячом 
в 60-летнего судью. Тот упал, ударился головой и скончался в больнице.

А К Ц Е Н Т

Сборная Германии не выиграла 
ни в одном из шести матчей в Лиге наций

Лионель Месси решил остаться в «Барселоне», хотя еще неде-
лю назад отказывался возвращаться к тренировкам.

Месси вернулся к 
тренировкам и 
сможет сыграть 12 
сентября в товари-
щеском матче 
с «Химнастиком»

А К Ц Е Н Т

Удивительно, как один удар может изме-
нить ход всего турнира. Новак Джокович 
готовился выиграть свой 19-й «Шлем» , 
но бесславно покидает Нью-Йорк

F
A

C
E

B
O

O
K

.C
O

M
 /

 F
C

B
A

R
C

E
L

O
N

A

E
P

A

R
E

U
T

E
R

S

ЛИГА «В». Группа 3

И В Н П М О  
Россия 2 2 0 0 6—3 6

Венгрия 2 1 0 1 3—3 3

Турция 2 0 1 1 0—1 1

Сербия 2 0 1 1 1—3 1

Прямая речь

Борис Беккер, победитель шести турниров 
«Большого шлема»:
— Он не хотел ударить в рефери, но он ударил по мячу, и таковы прави-

ла, — приводит слова Беккера Eurosport. — Самая большая звезда откры-

того чемпионата США покинула турнир, решение было трудным, но они 

сделали правильный выбор. Возможно, уход с корта в конце был самым 

тяжелым моментом в карьере Новака Джоковича. Он был в форме всей 

жизни, непобежденный в этом году, на пути к получению 18-го титула 

«Большого шлема». Ничего из этого больше нет, теперь он собирается 

домой.

Мартина Навратилова,18-кратная чемпионка 
«Больших шлемов»: 
— Невероятно, что только что произошло на корте US Open, — отреаги-

ровала Навратилова в «Твиттере». — Новака Джоковича дисквалифици-

ровали из-за непреднамеренного, но глупого удара мячом в горло ли-

нейному арбитру. У судей не было другого выбора. Вот это да… 
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